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 Síntesis Informativa 

27/04/2024  
 

SECRETARÍA 
 
(B165) La actividad pecuaria, clave en la seguridad alimentaria y desarrollo 
Económico del país: Agricultura 
En México, la actividad pecuaria es de alta prioridad y pieza fundamental para 
fortalecer la seguridad alimentaria, al abastecer a la población que demanda 
anualmente más de 9.5 millones de toneladas de cárnicos saludables y nutritivos, 
señaló la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural. 
 
https://www.tallapolitica.com.mx/actividad-pecuaria-clave-en-la-seguridad-alimentaria-y-
desarrollo-economico-del-pais-agricultura/ 
https://acustiknoticias.com/2024/04/la-actividad-pecuaria-clave-en-la-seguridad-alimentaria-
y-desarrollo-economico-del-pais-agricultura/#google_vignette 
 

AGRICULTURA 
 
Migración y estiaje secan al río Bravo 
Surte de agua al norte de México y sur de Estados Unidos, pero corre un alto riesgo 
de secarse debido a la sobre explotación para fines agrícolas y el deterioro de sus 
aguas provocado por el incremento de la migración que lo utiliza como ruta de 
cruce irregular, advierte un reporte de la agencia estadounidense de Protección 
Ambiental. Según la Agencia, este problema se agravó debido a la sequía que afecta 
a la región desde hace tres años y es la única opción para agricultores. 
"Más de 100 mil productores de sorgo y maíz, grano básico en la alimentación de los 
mexicanos, dependen cada vez más de las aguas del río Bravo para mantener sus 
cosechas", añade. El Sol de México, P 1 La Prensa, P, 13 
https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=116123299 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_27042024/27042024000506nc.pdf 
 
Senado anuncia eliminación de grupos de trabajo 
El pasado viernes, se informó que el Pleno del Senado aprobó un acuerdo en la 
Junta de Coordinación Política (JUCOPO), mismo que establece la extinción de las 
27 Comisiones Ordinarias no previstas en la Ley Orgánica, Grupos de Trabajo y 
Comisiones Especiales que fueron constituidos en las últimas dos legislaturas de la 
Cámara de Senadores del Congreso de la Unión. Este acuerdo establece la extinción 
de diversas comisiones ordinarias del Senado a partir del 31 de agosto de 2024, estas 
son: Las comisiones de Minería y Desarrollo Regional; de Organismos 
Internacionales; de Pesca y Acuacultura; y de Radio, Televisión y Cinematografía; 

https://www.tallapolitica.com.mx/actividad-pecuaria-clave-en-la-seguridad-alimentaria-y-desarrollo-economico-del-pais-agricultura/
https://www.tallapolitica.com.mx/actividad-pecuaria-clave-en-la-seguridad-alimentaria-y-desarrollo-economico-del-pais-agricultura/
https://acustiknoticias.com/2024/04/la-actividad-pecuaria-clave-en-la-seguridad-alimentaria-y-desarrollo-economico-del-pais-agricultura/%23google_vignette
https://acustiknoticias.com/2024/04/la-actividad-pecuaria-clave-en-la-seguridad-alimentaria-y-desarrollo-economico-del-pais-agricultura/%23google_vignette
https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=116123299
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_27042024/27042024000506nc.pdf
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Unomásuno, P 1 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_27042024/27042024000077n
c.pdf 
 
Realizan Expo Agro SQ 
Se llevó a cabo la inauguración oficial de la tercera edición de la Expo Agro San 
Quintín 2024, evento que ofrece servicios de insumos, maquinaria y tecnología 
agrícola, así como la presencia de diferentes instituciones educativas que ofrecen 
sus carreras en el municipio. En el acto inaugural estuvieron presentes los 
organizadores del evento, autoridades de gobierno del Estado, agricultores de la 
región y público en general. Dante Huerta, organizador principal de este evento, 
mencionó que en esta Expo Agro se cuenta con un aproximado de 150 expositores, 
tanto locales como foráneos, que con su presencia engrandecen y hacen posible el 
evento.  
https://www.elvigia.net/el-valle/2024/4/27/realizan-expo-agro-sq-441650.html 
 

GANADERÍA/APICULTURA 
 
Confían campesinos en temporada de huracanes 
Esperan ganaderos de Reynosa que la ya próxima temporada de huracanes, que 
inicia para el Atlántico, el 1 de junio y concluye el 30 de noviembre del 2024, genere 
suficiente agua para incrementar los niveles que tienen las presas de la región hoy 
en día. Pero además, que las precipitaciones pluviales sirvan también para que los 
ranchos cuenten con buenas praderas, alimento natural para el ganado, pues la 
sequía ha golpeado de manera seria la actividad agropecuaria en los últimos años, 
dijo José Cantú López, presidente de la Asociación Ganadera local. 
https://www.latarde.com.mx/mireynosa/confian-campesinos-en-temporada-de-
Huracanes/935569 
 
Politizan asamblea ganadera en Tizimín 
La asamblea general ordinaria de la Unión Ganadera Regional del Oriente de 
Yucatán (Ugroy) se realizó ayer en medio de conflictos internos y de mensajes 
proselitistas. La cita estaba prevista para las 12 del día, sin atrasó hora y 20 minutos, 
haciendo esperar a líderes ganaderos y productores. Fue el quinto informe anual 
que rindió el presidente de la Ugroy, Esteban Abraham Macari y su directiva de la 
cual no estuvo presente el presidente del consejo de vigilancia, Ángel Antonio 
González Escalante, por lo que en su representación pusieron a Gustavo Quintal 
Tapia quien funge como vocal. El evento se realizó en las instalaciones de la Ugroy 
e inició con el mensaje de bienvenida del alcalde de Tizimín Pedro Couoh Suaste. 
https://www.yucatan.com.mx/yucatan/2024/04/27/politizan-asamblea-ganadera-en-
tizimin.html 

https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_27042024/27042024000077nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_27042024/27042024000077nc.pdf
https://www.elvigia.net/el-valle/2024/4/27/realizan-expo-agro-sq-441650.html
https://www.latarde.com.mx/mireynosa/confian-campesinos-en-temporada-de-huracanes/935569
https://www.latarde.com.mx/mireynosa/confian-campesinos-en-temporada-de-huracanes/935569
https://www.yucatan.com.mx/yucatan/2024/04/27/politizan-asamblea-ganadera-en-tizimin.html
https://www.yucatan.com.mx/yucatan/2024/04/27/politizan-asamblea-ganadera-en-tizimin.html
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Tiempos aciagos para la ganadería estatal 
Existe una gran preocupación entre los productores ante el riesgo de perder el 
estatus ganadero en Durango debido a deficiencias del propio Gobierno federal. De 
acuerdo a lo expresado por Rogelio Soto, presidente de la Unión Ganadera Regional, 
desde hace meses la Senasica y el Probive carecen de las herramientas necesarias 
para cumplir con su trabajo, debido a la mal llamada austeridad gubernamental. 
Señaló que la Productora Nacional de Biológicos Veterinarios (Pronabive), 
responsable en el país del desarrollo y comercialización de productos biológicos y 
químicos de diagnóstico, argumenta que le recortaron el presupuesto en un 50 por 
ciento y, por lo tanto, ni siquiera tiene los químicos para hacer los antígenos de las 
pruebas de tuberculosis y brucelosis.  
https://www.elsiglodedurango.com.mx/noticia/2024/tiempos-aciagos-para-la-ganaderia-
estatal.html 

COMERCIO EXTERIOR/GLOBAL 
 
Líderes en IA aconsejaran a Washington 
El Gobierno de EU anunció que directivos de OpenAI y otras se integran al consejo 
WASHINGTON. El secretario de Seguridad Nacional, Alejandro Mayorkas, dijo a los 
periodistas que la junta ayudaría a garantizar el despliegue seguro de la tecnología 
de IA y cómo hacer frente a las amenazas planteadas por ésta a servicios vitales 
como energía, servicios públicos, transporte, defensa, tecnología de la información, 
alimentación y agricultura, y servicios financieros. El Sol de México, P 17 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_27042024/27042024000799nc.pdf 
 
Gómez Álvarez recibe al embajador de China, Zhang 
La gobernadora del Estado de México, Delfina Gómez Álvarez, recibió a Zhang Run, 
embajador extraordinario y plenipotenciario de la República Popular China en 
México. En la reunión realizada en Palacio de Gobierno, se celebró un diálogo sobre 
comercio, educación, medio ambiente, turismo y cultura entre el país asiático y la 
entidad mexiquense. 
En esta reunión participaron Laura González Hernández, secretaria de Desarrollo 
Económico del Estado de México; María Eugenia Rojano Valdés, secretaria del 
Campo; Alhely Rubio Arronis, secretaria del Medio Ambiente y Desarrollo Sostenible; 
Nelly Carrasco Godínez. De la Embajada de la República Popular China en México 
asistieron Li Kaihang, secretario Encargado de Asuntos de Agricultura; Li Shiqi, 
secretario Encargado de Asuntos Científicos, Tecnológicos y de Medio Ambiente; 
Wu Xiaoyan. La Jornada, P 3, El Valle, P, 4, La Tribuna P, 9, Milenio, 1 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_27042024/27042024000809nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_27042024/27042024000082nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_27042024/27042024000228nc.pdf 

https://www.elsiglodedurango.com.mx/noticia/2024/tiempos-aciagos-para-la-ganaderia-estatal.html
https://www.elsiglodedurango.com.mx/noticia/2024/tiempos-aciagos-para-la-ganaderia-estatal.html
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_27042024/27042024000799nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_27042024/27042024000809nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_27042024/27042024000082nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_27042024/27042024000228nc.pdf
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https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_27042024/27042024000891nc.pdf 
 
Mecanismo del T-MEC rechaza jurisdicción en caso Sombrerete 
El panel laboral de expertos en el caso de la mina San Martín, ubicada en 
Sombrerete, Zacatecas, rechazó jurisdicción en el caso al determinar que la 
denegación de derechos sindicales "sólo puede ser imputada" a hechos posteriores 
a la entrada en vigor del T-MEC y de la reforma laboral de 2019, según informaron 
las Secretarías del Trabajo y Previsión Social (STPS) y de Economía (SE). 
"Este fallo sienta un precedente sobre la no retroactividad de los tratados 
comerciales", señalaron sobre el caso de la mina propiedad de Grupo México de 
Germán Larrea, donde el Sindicato Minero, que encabeza el senador Napoleón 
Gómez Urrutia, recurrió al mecanismo laboral de respuesta rápida (ML- RR) por la 
violación a los derechos de los trabajadores de la sección 201 y a la huelga que 
estallaron hace más de 16 años en huelga. La Jornada, P 14 
https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=116122157 
 
Déficit de 2 mil mdd en la balanza comercial 
El saldo de la balanza comercial de México -la diferencia entre las exportaciones y 
las importaciones- tuvo un déficit de 2 mil 801 millones de dólares al cierre del 
primer trimestre del año, que se compara positivamente con el déficit de 4 mil 799 
millones de dólares observado en el mismo lapso del año pasado, muestran cifras 
oficiales. Las exportaciones totales alcanzaron 143 mil 430 millones de dólares y las 
importaciones, 146 mil 231 millones. La Jornada, P 19 
https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=116122151 
 

CAMBIO CLIMÁTICO  
 
Sufre sequía crítica 70% de Tamaulipas 
Aún no llega la temporada de calor intenso y casi el 70 por ciento de los municipios 
de Tamaulipas está en condición crítica por la sequía El Gobierno estatal ubicó en 
semáforo rojo a 29 de los 43 municipios tamaulipecos, entre ellos Reynosa, Nuevo 
Laredo, Matamoros, Tampico y Ciudad Victoria, mientras que el Servicio 
Meteorológico Nacional reporta con algún nivel de sequía a 34, lo que implica 
implementar las máximas restricciones en el uso de agua, entre ellas cortes del 
servicio. Reforma, P 2 
https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=116123335 
 
Tech trends / Tequesquitengo: Un paraíso en riesgo por la negligencia y la falta 
de innovación 
El Lago de Tequesquitengo enfrenta una crisis ambiental que amenaza su 
existencia y la salud de miles de visitantes y residentes locales. Uno de los problemas 

https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_27042024/27042024000891nc.pdf
https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=116122157
https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=116122151
https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=116123335


 
 

Hoja 5 de 8 
Municipio Libre 377, PB ala B, Col. Santa Cruz Atoyac, Benito Juárez, CP. 03310, CDMX           Tel. (55) 3871 1000       www.gob.mx/agricultura 

más graves es la gestión inadecuada de los desechos orgánicos. Frente a esta 
problemática ambiental, existen tecnologías sostenibles que podrían marcar la 
diferencia. Una de estas son los biodigestores, sistemas que tratan los desechos 
orgánicos y los convierten en biogás y biofertilizante. Los biodigestores no solo 
ofrecen una solución más ecológica para el manejo de residuos, sino que también 
generan productos útiles que pueden ser empleados para la generación de energía 
y la agricultura, respectivamente. El Sol de México, P 16 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_27042024/27042024000757nc.pdf 
 
Sensibilizarán sobre el uso y reúso del agua 
Más allá de la crisis hídrica, del adecuado manejo de los recursos económicos y 
naturales habrá que restaurar los bosques, utilizar tecnologías e impulsar una 
cultura diferente, señaló el consultor e investigador, Tony Garza. En México existe 
una precipitación de mil 400 y tantos kilómetros cuadrados de mar lo cual es bueno, 
aunque el 71% o un poco más se pierde en evaporación ¿saben por qué?, si 
recorremos todos estos campos están desnudos no hay bosques y la agricultura 
debe de cambiar ser vertical y en instalaciones cercana a las ciudades, reflexionó. El 
Sol de Toluca, P 4 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_27042024/27042024000839nc.pdf 
 
Por sequía, desde crisis alimentaria hasta refugiados climáticos 
Advierten en UNAM desafíos que pondrán en riesgo supervivencia; alta 
vulnerabilidad en zonas agrícolas; peligro de desplazamiento de personas. La 
investigadora del Instituto de Investigaciones Económicas (EEc) de la UNAM, Argelia 
Salinas Ontiveros, aseguró que el cambio climático ha profundizado los problemas 
de la agricultura a nivel mundial, en especial la inseguridad alimentaria en los países 
de menor desarrollo como México, donde los productores de granos básicos, 
principalmente de maíz, son altamente vulnerables a la sequía. La Razón de México, 
P 1 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_27042024/27042024000314nc.pdf 
 
Ven en aguas tratadas futuro ante la sequía 
Ante la crisis hídrica que viven México y el mundo, el agua residual se convierte en 
recurso valioso del que puede obtenerse no sólo agua limpia, sino, también, energía 
y nutrientes para los cultivos. Destinar al campo agua recuperada –bien 
desinfectada y con nutrientes adicionales- permitiría liberar el alto volumen de 
líquido que éste requiere, dejando el agua potable para el consumo humano, 
explica a Excélsior Francisco X. Valdés, ingeniero a cargo de la modernización del 
Distrito de Riego 001. Excélsior, P 1 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_27042024/27042024000623nc.pdf 
 

https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_27042024/27042024000757nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_27042024/27042024000839nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_27042024/27042024000314nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_27042024/27042024000623nc.pdf
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Mujeres activistas suman más en defensa del agua 
EL despojo de sus tierras y la escasez del recurso son factores comunes que han 
unido a dos mil 600 mujeres distribuidas en el país por la defensa del agua; todas 
están agrupadas en colectivos creados por ellas mismas. 
Una de ellas es Josefina San Martín González, quien estimó que al menos el 52 por 
ciento de las mujeres que se suman a defender la causa del agua son niñas, "pues 
no rebasan los 18 años de edad, pero ellas defienden el agua que nos arrebatan los 
grandes monstruos de las empresas. La Razón de México, P 8 
https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=116122061 
 
Frentes Políticos 
Semáforo rojo. En la zona norte, como sucede en muchas otras regiones del país, 
se cierne una crisis hídrica. Más de la mitad del territorio tamaulipeco, gobernado 
por Américo Villarreal Anaya, se encuentra al borde de la sequía. 29 municipios se 
colocan ya en nivel rojo en el semáforo del agua y 14 más están en amarillo. Raúl 
Quiroga Álvarez, secretario de Recursos Hidráulicos para el Desarrollo Social en 
Tamaulipas, sólo promueve análisis y organiza reuniones, tan deshidratadas como 
la situación misma. ¿En algún momento se van a plantear soluciones? Excélsior, P 11 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_27042024/27042024000633nc.pdf 
 
Presas, casi vacías: regidor 
Las presas en el municipio están casi vacías y los niveles de bombeo han bajado 
mucho y ya están sacando un gasto casi nulo o al 10 por ciento de su capacidad. Se 
debe declarar a Durango en estado de emergencia por la sequía, además de que el 
estrés hídrico va en aumento, lo que genera mayor requerimiento de agua, pero 
menos disponibilidad, precisó el regidor Pedro Silerio. Indicó que, por ese motivo, es 
necesario hacer algo entre todos, sociedad y gobierno de los diferentes niveles, para 
poder tolerar la escasez de agua, hasta que llegue la época de lluvias. Lo hemos visto 
en el campo: la mayoría de los abrevaderos están secos, al igual que los manantiales, 
arroyos y presas, indicó. 
https://www.elsiglodedurango.com.mx/noticia/2024/presas-casi-vacias-regidor.html 
 

PRESIDENCIA 
 
Ley de Amnistía nos ayudara en el caso iguala 
Luego de que la Cámara de Diputados aprobó que el titular del Ejecutivo federal 
libere en forma discrecional a reos bajo proceso o sentenciados, el presidente 
Andrés Manuel López Obrador afirmó que lo anterior ayudará a saber qué pasó con 
los 43 de Ayotzinapa. Excélsior, P 1 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_27042024/27042024000522nc.pdf 
 

https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=116122061
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_27042024/27042024000633nc.pdf
https://www.elsiglodedurango.com.mx/noticia/2024/presas-casi-vacias-regidor.html
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_27042024/27042024000522nc.pdf
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Niega Peña pacto con AMLO: ganó la elección por su trabajo de años 
El ex mandatario Enrique Peña Nieto reconoció que el triunfo de Andrés Manuel 
López Obrador en la elección de 2018 fue resultado de muchos años de trabajo del 
actual jefe del Ejecutivo federal y no resultado de un pacto entre ambos, pues ya no 
son los tiempos en que un presidente elige a su sucesor. Milenio, P,1 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_27042024/27042024000529nc.pdf 
 

POLÍTICA 
 
Plantea cultura de amor por la tierra 
Clara Brugada, candidata de la coalición Sigamos Haciendo Historia, propuso 
trabajar para construir una "cultura de amor por la tierra", para lograr que los jóvenes 
de los pueblos de la Ciudad de México vean como una alternativa el campo, 
principalmente para la producción de servicios ambientales como agua y oxígeno. 
"Algunos jóvenes rechazan continuar trabajando en el campo, y que una gran tarea 
será construir una cultura de amor por la tierra. El Universal, 6, 
https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=116123001 
 
Se bajan 200 candidatas locales en Zacatecas 
Alrededor de 200 candidatas a diputaciones locales, alcaldías, regidurías y 
sindicaturas en Zacatecas renunciaron a la contienda por motivos que van desde 
violencia política hasta falta tiempo. Aunque el caso se ventilo has unos días en el 
Instituto Electoral Estatal, ayer el INE le puso lupa al asunto. Excélsior, P 1 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_27042024/27042024000523nc.pdf 
 
Morena presta candidatos a PT y Verde para sacar Plan C 
Morena y los partidos del Trabajo y Verde Ecologista, e incluso el PES, acordaron 
"prestarse" más de una veintena de candidatos al Senado para lograr la mayoría 
calificada en el Congreso y concretar el plan C. Las dirigencias y los equipos de 
campaña, así como Claudia Sheinbaum, pactaron ir por separado en 12 estados para 
ganar los dos escaños de mayoría y otro de primera minoría. Milenio, P 1 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_27042024/27042024000495nc.pdf 
 
Sheinbaum ofrece continuar los programas emblema de 4T 
Sembrando Vida, Producción para el Bienestar, precios de garantía y fertilizantes 
gratuitos para pequeños productores, son algunos de los programas emblemáticos 
que impulsó el presidente Andrés Manuel López Obrador y la Cuarta 
Transformación (4T) que se van a mantener los próximos seis años, aseguró la 
candidata de la coalición Sigamos Haciendo Historia, Claudia Sheinbaum. 
 
 

https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_27042024/27042024000529nc.pdf
https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=116123001
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_27042024/27042024000523nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_27042024/27042024000495nc.pdf
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"Mantendremos los programas Sembrando Vida, Producción para el Bienestar, así 
como precios de garantía y fertilizantes gratuitos para pequeños productores. El 
Heraldo de México, P 1 
https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=116121634 
 

INFORMACIÓN GENERAL 
 
Alertan sobre salida de México de PISA 
Especialistas alertaron que México dejaría de participar en la prueba PISA 2025, 
sobre la que el Gobierno de la 4T ha vertido diversas críticas, y advirtieron que esa 
medida traería retrocesos en la educación de los niños. Los malos resultados del País 
en la prueba PISA 2022 encendieron los focos rojos sobre un retroceso educativo 
tras la pandemia, ya que fueron inferiores a los alcanzados en 2018 en matemáticas, 
ciencia y lectura. Reforma, P 1 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_27042024/27042024000711nc.pdf 
 
Se hunde utilidad de la CFE y Pemex 
Las utilidades de Pemex y la CFE se desplomaron en el primer trimestre de este año, 
respecto al mismo periodo de 2023. La petrolera registró una caída de 91.7 por 
ciento, mientras que la Comisión Federal de Electricidad reportó 94.1 por ciento 
menos utilidades. Reforma, P,1 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_27042024/27042024000727nc.pdf 
 
Socios, en vez de rivales: China 
El presidente de China, Xi Jinping, instó al secretario de Estado de Estados Unidos, 
Antony Blinken, a que ambas potencias "sean socios en lugar rivales", en momentos 
en que atraviesan una serie de confrontaciones a nivel bilateral, regional y global, 
como el manejo de la crisis del fentanilo, las tensiones en el mar Meridional o la 
guerra en Ucrania. La Jornada, P 1 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_27042024/27042024000406nc.pdf 
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LA ADVERTENCIA que hacen especialistas sobre la
inminente salida de México de la prueba PISA, que
realiza la OCDE entre todos sus miembros, resulta
preocupante, pero no sorpresiva.

Y ES QUE, si algo ha dejado claro la política educativa
del actual gobierno, es que ni a la 4T ni a Andrés
Manuel López Obrador les gustan los exámenes
y menos aún las calificaciones.

DESDE que fue jefe de Gobierno en la Ciudad de
México, el hoy Presidente creó 16 preparatorias
y una universidad, la UACM, en las que el método
de evaluación carece de valores numéricos: ahí

todos pasan y con solo completar los créditos
correspondientes, se pueden graduar.

TRAS SU llegada a la Presidencia, López Obrador
desapareció el Instituto Nacional de Evaluación
Educativa y, con la más reciente reforma a
la educación básica, se pretende eliminar las
calificaciones en la llamada Nueva Escuela
Mexicana

DE AHÍ QUE decidir sacar al país de un instrumento
estandarizado que permite evaluar y comparar las
competencias de los jóvenes de 15 años en materias
como las matemáticas, la lectura y las ciencias, así
como su capacidad para usar esos conocimientos
en la vida diaria, suena alarmantemente congruente.

AUNQUE Pemex y CFE dejaron de ser llamadas

paraestatales para ser recatalogadas en 2013
como Empresas Productivas del Estado, 11 años
después podrían ser rebautizadas como Empresas
Improductivas del Estado.

QUE EN un mismo día la petrolera y la generadora
y distribuidora de electricidad reportaran caídas de
más del 90 por ciento en sus utilidades en el primer
trimestre de este año con respecto al 2023 es un fuerte
indicador de que eso de generar ganancias nomás no
se les da en este sexenio.

Y ESO hablando sólo de las utilidades, ya ni mencionar
la rampante deuda con proveedores de Pemex ni
el hecho de que las pérdidas de la CFE la tienen en
números rojos.

LLAMA la atención cómo los partidos están tratando
de tapar el sol con un dedo en la campaña por la
Jefatura de Gobierno de la CDMX

MIENTRAS el PAN insistió hasta que logró que se
prohibiera usar el término "Cártel inmobiliario" al
referirse a los casos de corrupción que involucran a
ex funcionarios panistas de la alcaldía Benito Juárez,
ahora Morena quiere evitar que se transmitan spots de
televisión que hacen alusión al colapso de la Línea 12
del Metro que provocó 26 muertos.
¿A POCO creen que los ciudadanos no han escuchado
y sabido lo suficiente sobre ambos temas en los
últimos años? Es pregunta a la que no le falla la
memoria.
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Acapulco y la realidad
Garlos ha vivido en Acapulco

toda su vida El año pasado,
cuando Otis azotó al puerto,

estaba en su casa'El huracán devastó
la ciudad en unas cuantas horas.

Los primeros días, en su barrio, se
iluminaban con velas. Estuvieron se
manas sin electricidad. Se entretenía
hablando con su familia, sin televisión
y sin celulares. Su preocupación era de
qué iban a vivir. Entonces, escucharon
sobre el censo.

Muchos se fueron de la ciudad en
cuanto pudieron. La falta de electrici
dad, la amenaza del dengue, los ahu
yentó. En esos primeros días, la prensa
reportaba las casas destruidas, los ho
teles en ruinas, la ausencia del gobier
no municipal y estatal, la decisión del
gobierno federal de concentrar toda
la ayuda que llegaba a Acapulco en
manos de militares.

En aquellos días, mucha gente es
taba decepcionada de Morena "porque
la alcaldesa y la gobernadora no hacían
nada Pasó mucho tiempo para que lle
gara algo de ayuda", me dijo José Luis,
otro sobreviviente. Después del censo,
la popularidad de Morena se disparó.
Como con Carlos, no publico sus ape
llidos para proteger su identidad.

En los meses siguientes, desde no
viembre de 2023 hasta antes de Sema
na Santa, quienes lograron que censa
ran sus viviendas como afectadas reci
bieron dinero federal. Si varias familias
habían construido en un mismo terre
no, los censaron por separado. Los que
lograron entrar en el censo, recibieron
primero efectivo y luego cupones para
despensas.

En los estacionamientos de los
centros comerciales, varias veces por
semana, la gente se formaba desde las
cuatro de la mañana para recibir las
despensas. "Nos daban unas bolsotas
con todo lo necesario. Desde aceite y
arroz hasta de todo", me dijo Carlos.
Además, les daban cupones para com
prar carne y verduras.

En varios pagos, les dieron dine
ro para reparar sus casas, colchones
y licuadoras. Incluso quienes no lo
graron entrar al censo, como José
Luis, comenzaron a pensar que "este
Presidente sí ayuda".

Hoy, Acapulco luce aún como un
sitio de guerra en recuperación. En
las carreteras y en las calles, aún pue
den verse casas a medio reconstruir,
escombros y árboles que el vendaval
sacó de raíz. Esta semana se cumplie
ron seis meses del huracán Otis. Aho
ra, comienza a preocuparles el choque
de la realidad.

Ernesto fue de las personas privi
legiadas que no se quedó sin empleo
en los meses en que Acapulco se pa
ró, cerraron los hoteles, se esfumaron
los turistas y la ayuda del gobierno
era la única esperanza para sobrevi
vir. En su trabajo, cambió su habili
dad de preparar tragos por una nue
va, para recoger y limpiar escombros,
aprendér tareas de albañil y hacer lo
que hiciera falta "para volver a abrir
pronto". Desde esa posición menos
precaria (también logró entrar al cen
so y recibió ayuda federal), vio cómo
muchos de sus colegas se quedaron
sin trabajo, cómo algunos dueños de
negocios insistían a sus empleados

en que nadie tomara ni compartiera
fotos del desastre "para no ahuyentar
más a los turistas".

Ahora, Ernesto teme lo que viene.
La ayuda federal se paró, por la ve
da electoral. Un poco más debe llegar
después, según está planeado. Algunos
hoteles han reabierto. Otros, como el
irónico Elcano, quebraron y liquidaron
a sus trabajadores.

En la Semana Santa, volvieron los
turistas. Una algarabía recorrió la ciu
dad. Pero las cifras de ocupación con
tienen una nueva realidad, con menos
hoteles abiertos y menos gente em
pleada Aún hay trabajo, dice Ernesto,
sobre todo de albañil, por todo lo que
falta por reconstruir. Pero esos sueldos
no son suficientes para mantener a una
familia "Ahora que Se acaba la ayuda
del Presidente, vamos a enfrentar la
realidad", me dijo Ernesto.
Hace unos días, Claudia

Sheinbaum visitó Acapulco. El par
tido le organizó un evento multitudi
nario. "Todo el mundo acá está con
Claudia", me dijo José Luis. "Hasta
la gente que antes no estaba con Mo
rena". En el evento, Sheinbaum di
jo: "Acapulco está de pie gracias a un
Presidente humanista que nunca de
jó solo a Acapulco, que acompañó a
cada familia y la sigue acompañando,
que ha acompañado a empresarios,
a comerciantes".

La ciudad le debe su recupera
ción al Presidente, fue a recordarles
la candidata de su partido. Sin embar
go, después de las ayudas, después de
la popularidad durante las campañas,
viene la realidad.
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Tiempo atrás nos dijeron:
"no se talará un solo árbol;
se acabará con la corrupción;
tendremos un sistema

de salud mejor que el de
Dinamarca; desaparecerán
los sobreprecios en obras
públicas; tendremos
educación de calidad; el
Ejército regresará a los
cuarteles; se respetará al
Poder Judicial; se acabará
el influyentismo; habrá
transparencia gubernamental".
Y todo resultó ilusorio.

Ahora dicen: "no se

tocarán los recursos de

las Afores; el dinero de las
cuentas inactivas se destinará

a un fondo para apoyo a
otros trabajadores". ¿Por
qué habríamos de creerles?

Luis Zarzosa Escobedo

Atizapán, Estado de México
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John Dee sabía muchas cosas. Sabía,
por ejemplo, que no sabía muchas cosas.
Solía decir:

Lo que conozco cabe en una cáscara de
nuez. Lo que desconozco tiene la infinitud
del universo.

Y añadía:

La mayor desgracia de algunos con fama
de sabios es que nunca han aprendido dos
palabras que además son muy pequeñas.
Esas palabras son: "No sé".

John Dee fue considerado en Europa,
junto con Erasmo de Rotterdam, el
hombre dueño de la mayor sabiduría.
Quizá su sapiencia se basaba en el hecho
de que sabía decir:
No sé.

¡Hasta mañana!...
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Gran metodista
arraré una anécdota de Emi
lio Azcárraga Milmo, conoci
do con admiración por unos,

con temor por otros, como "El Tigre".
Y la relataré ab ovo, desde el huevo,
como decían los latinos para significar
"desde el principio", pues afirmaban
que la guerra de Troya tuvo su más re
moto origen en el nacimiento de Elena,
la bella mujer que provocó el conflicto
entre aqueos y teucros, vale decir en
tre griegos y troyanós. En efecto Elena
(o Helena) nació de un huevo que pu
so Leda su mamá, quien fue seducida
por Zeus, cogelón de categoría olím
pica El cachondo dios tomó la forma
de un cisne para poseer a la hermosa
mujer sin que su marido sospechara
(Ha de haber dicho la tal Leda "Pájaro
uno, pájaro otro, da lo mismo"). Pero
advierto que me estoy olvidando de la
anécdota que iba a recordar. Una ma
ñana Azcárraga coincidió en el eleva
dor con un empleado de modesta con
dición que llevaba el gafete de Televisa
a la altura de la entrepierna "El Ti
gre" reprendió con aspereza al mozo:
"¿Por qué llevas el gafete en los hue
vos?". "Perdone usted, señor replicó
el joven. No lo llevo en los huevos".
Azcárraga se irritó aún más: "¿Cómo
chingados dices que no, cabrón, si lo
estoy viendo?". "No, jefe argumentó

el empleado. No lo traigo a la altura
de los huevos porque ahorita los hue
vos los traigo en la garganta". Soltó la
carcajada "El Tigre", y con él quienes
lo acompañaban, y es fama que el po
deroso ejecutivo dio un puesto mejor
al muchacho que tal ingenio había
mostrado. Debe ser cosa de los años
todas las cosas son cosa de los años,
desde los primeros hasta los otros pri
meros, pero, mutatis mutandis, cam
biando lo que haya que cambiar, no
puedo evitar a veces sentir un nudo
de emoción en la garganta Por ejem
plo, cuando escucho a esa gran artista
que es Guadalupe Pineda cantar esa
tristísima canción que es "Jacinto Ce
nobio". Por ejemplo, cuando leo "El
pequeño escribiente florentino", uno
de los cuentos del entrañable libro
"Corazón, diario de un niño", de Ed
mondo De Amicis, o algunas páginas
de Le petit chose, de Alphonse Daudet
Por ejemplo, cuando oigo "La muñeca
fea" o "Di por qué, dime, abuelita", de
Francisco Gabilondo Soler, Cri Cri. No
divago ni me aparto del tema que aho
ra trato si digo que las dos terminales,
la 1 y la 2 del Aeropuerto Internacio
nal "Benito Juárez", de la Ciudad de
México, son una vergüenza tanto para
propios como para extraños. Desgas
tados, deslucidos, desmadrados, rotas

las alfombras, quebrados los pisos, de
ficientes los servicios a los pasajeros,
llenos sus pasillos de tecuruchos y fi
gones, esos aeropuertos más parecen
tianguis de villorrio que terminales
aéreas. ¡Y pensar que esa es la prime
ra impresión que reciben los miles de
turistas que vienen a nuestro país! Me
jor impresión han de tener los viajeros
que llegan a los aeropuertos de las na
ciones más atrasadas del planeta Pues
bien: a pesar de todo eso yo arribaría
a cualquiera de esas dos que parecen
chinchurrientas centrales camioneras
con tal de asistir al concierto que toca
rá mañana en la Sala Nezahualcóyotl
la Orquesta Filarmónica de la UNAM
con el lindo título De letras, brujas
y ratones, 90 años soñando con Cri Cri,
concierto dedicado a los niños. Fran
cisco Gabilondo Soler es uno de los
más grandes melodistas que ha tenido
la música popular de México. Dominó
todos los ritmos, y nos legó canciones
cuya gracia y belleza las han conver
tido en clásicas. Aplaudo, y con ambas
manos para mayor efecto, a ese gran
conjunto, honra de mi alma máter, la
Universidad Nacional, por hacer jus
ticia a la obra del Grillito Cantor, can
tor humilde que tantas grillas sufrió
en su época por causa de la estolidez
oficial... FIN.
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Un escándalo llamado
Rocío Nahle
Controvertida, altanera y

prepotente, la exsecreta
ria de Energía del go

bierno federal y actual candidata
de Morena al gobierno de Vera
cruz, la zacatecana Rocío Nahle,
se está convirtiendo en un pro
blema para la 4T por las escan
dalosas revelaciones sobre sus
múltiples propiedades en Méxi
co y en el extranjero. Departa
mentos de lujoen San PedroGar
za García, el municipio más rico
de México, y en la zona de Cen
tral Park en Nueva York, son solo
algunos de los inmuebles que,
según documentos que presenta
el empresario veracruzano Artu
ro Castagné, poseen la señora
Nahle y su esposo, José Luis Pe
ña, además de la lujosa residen
cia que habita en Alvarado y que
ella afirma que es rentada.
Lo que empezó como un te

ma de redes sociales, en donde
Castagné comenzó a publicar
datos y documentos sobre un
crecimiento inusitado en el pa
trimonio y las cuentas perso
nales de la familia NahlePeña,
ha crecido a tal nivel que ya se
presentaron denuncias pena

les en la Fiscalía General de la

República, por parte del em
presario de Veracruz que acusa
a la candidata morenista de un
enriquecimiento inexplicable
a partir de que fue titular de
Energía del gobierno de López
Obrador y dirigió personal
mente la costosísima y opaca
obra de la refinería de Dos Bo

cas, en Paraíso, Tabasco.
Junto con Nahle, el denun

ciante también acusó a José
Luis Peña, el esposo de la mo
renista, a quien le pide a la FGR
investigarlo por realizar opera
ciones financieras hasta por
100 millones de pesos. Tanto la
exsecretaria de Estado como
su esposo fueron señalados en
reportajes, investigaciones pe
riodísticas y denuncias de em
presas contratistas de Dos Bo
cas por incurrir en un ilegal trá
fico de influencias al favorecer

con contratos a consorcios y
empresas de reciente creación
como el conglomerado Huerta
Madre, en el que asociado con
las compañías holandesas Van
Ord, obtuvieron un contrato
por casi 5 mil millones de pesos

en una de las primeras etapas
de Dos Bocas. Lo extraño es
que el grupo Huerta Madre,
propiedad de Manuel Santan
dreu, quien es compadre del
esposo de Nahle, José Luis Pe
ña, se constituyó el 17 de mayo
de 2019, tan solo una semana
antes de que el gobierno fede
ral le otorgara ese contrato mi
llonario que sería el primero de
otros más que recibió.
La campaña de denuncias

emprendida por el empresario
Arturo Castagné, que también
ha exhibido una residencia en el
Pedregal de la Ciudad de Méxi
co a nombre de un familiar cer
cano de la exsecretaria, de un
departamento en Cancún y de
otras propiedades de las que pu
blica escrituras y registros ofi
ciales, ha sido respondida por la
candidata de Morena con un
discurso en el que se victimiza
y dice ser objeto de "una cam
paña difamatoria por parte de
nuestros adversarios".
Veremos si la FGR hace su

trabajo o si, como ha sido la
constante, el fiscal Gertz Ma

ñero congela e ignora las de
nuncias en contra de Nahle,
como lo ha hecho con varias
denuncias que se presentan
contra funcionarios e inte
grantes de la 4T.
Ayer, ante la revelación del

departamento que supuesta
mente ocupa en Manhattan, la
candidata morenista en Vera

cruz negó tener propiedades en
el extranjero y dijo que todas sus
declaraciones patrimoniales
han sido presentadas y son pú
blicas. Y, en su defensa, recurrió
de nuevo a la victimización,
ahora por su género.
La realidad es que la corrup

ción no tiene género y la señora
Nahle, más que victimizarse y
acusar una campaña denigra
toria en su contra, debería ser
clara sobre su patrimonio, ya
sea a nombre suyo, de su espo
so o de sus familiares cercanos.
Porque bien dice el dicho que
también repite en sus rollos
mañaneros el presidente: "Hay
dos cosas que no se pueden
ocultar", y una de esas dos co
sas es el dinero. La otra se las
dejamos de tarea. •
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El Vampiro llama a votar por
Brugada
::::: Clara Brugada, candidata de la coalición Si
gamos Haciendo Historia a la Jefatura de Gobier
no, difundió un video en el que César López, El
Vampiro, guitarrista de agrupaciones como Ja
guares y Maná, arremete contra el aspirante de la

oposición, Santiago Taboada
a quien llama criminal y señala
como cabecilla de la corrupción
inmobiliaria en la alcaldía Beni
to Juárez; el músico también se
refiere a otros panistas como
Jorge Romero y Marko Cor
tés. En el mensaje de poco más
de dos minutos El Vampiro se
ñala que el Cártel Inmobiliario
es una realidad y por ello hay
detenidos. Tal parece que la ad

vertencia que hizo Morena sobre iniciar "una
gran campaña" de difusión sobre este caso ha co
menzado con este tipo de mensajes que a más de
uno le recuerdan los que ha difúndido con ante
rioridad el Verde Ecologista para llamar al voto,
con la ayuda de famosos.
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¿Está listo el IEEM para las
elecciones?
::::: Vaya caos y desaseo con el que arrancó el pro
ceso electoral en el Estado de México, en el que
entre otros, habrán de votarse 125 presidencias
municipales. Y es que a unos minutos de que
dieran comienzo las campañas, el instituto electo
ral estatal no aprobó las candidaturas correspon

dientes con el argumento de
que los partidos no habían
cumplido con la cuota de géne
ro, ni con las candidaturas para
grupos vulnerables como pobla
ción LGBT o personas con dis
capacidad. Ante ello, nos plati
can que los siete partidos en la
entidad buscan responsables y

Amalia una de ellas es la consejera pre
Pulido sidenta del IEEM, Amalia Puli

do, y de paso amagan con una
ola de impugnaciones a los acuerdos aprobados
en la sesión del Consejo General. Es el día uno dg
las campañas y la pregunta es si el IEEM está lis
to para enfrentar la elección del 2 de junio.

Protestan médicos en el Edomex
::::: La transición de los servicios de salud al
IMSSBienestar sigue causando malestar entre el
personal médico. Ahora fue en el Estado de Méxi
co, donde doctores y enfermeras salieron a las ca
lles para exigir se cumpla con la basificación de
los trabajadores, homologación salarial, se garan
ticen insumos médicos, medicamentos, entre
otros. La secretaria de Salud, Macarena Monto
ya, se anticipó a las protestas y aseguró que se es
tán considerando las peticiones.
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AMADOR NARCIfl

Ya se les olvidó Colosio
A 30 años del magnicidio de Luis Donaldo Co

losio, quien con toda seguridad habría sido el
presidente de México en ese fatídico 1994, de

forma irresponsable hoy la seguridad de las candidatas
y el candidato presidencial se toma a la ligera.
Es impensable que un candidato presidencial, y

menos si es el puntero en las encuestas como Clau
dia Sheinbaum, tenga fallas en su equipo de logís
tica y seguridad, para haber sido detenida en un
retén de encapuchados en las inmediaciones de
Motozintia, Chiapas, el domingo pasado.
Lo de los retenes no es un tema nuevo: la pugna

de cárteles del narcotráfico, marcadamente el de
Sinaloa y el Jalisco Nueva Generación, tienen al
estado pendiendo de un hilo.
En febrero de 2023 empezó la instalación de re

tenes. Fue en San Gregorio, municipio de Frontera
Comalapa; posteriormente, en la entrada y salida
de Chicomuselo y después en las entradas y salidas
de la cabecera municipal de Frontera Comalapa.
Entre junio y julio del 2023, hace casi un año, los

retenes se instalaron en Motozintia. También se re
portan retenes en los tramos carreteros de los mu
nicipios de El Porvenir, Siltepec y La Grandeza.
Según fuentes locales, en esa región hay unos 10

retenes, incluyendo los dos de Motozintia.
Distintas versionesdequienes están cerca de lacam

paña, por el retén donde detuvieron a Sheinbaum mi
nutos antes habían pasado dos camionetas de repor
teros, a quienes revisaron exhaustivamente.
Les pidieron las credenciales de su medio, les revi

saron su equipo de trabajo y los interrogaron sin prisa
La candidata presidencial venía detrás de ellos, a unos
15 minutos de distancia. Amenos de un kilómetro había
un puesto de vigilancia de la Guardia Nacional.

Como se ve en el video que circuló profusamente
en redes sociales, Claudia Sheinbaum no se bajó de
la camioneta, pero tampoco sus escoltas ni su equi
po más cercano que iba detrás de los militares.
Dicen que fue por orden de los encapuchados. A los

militares se les acercaron a decirles que no se bajaran
del vehículo, que no iban ahacer naday que eran "gen
te de paz", una fiase, por cierto, muy sinaloense.
Les dijeron que sólo iban a hablar con ella. Los

escoltas cumplieron la instrucción "por protocolo",
pero con las armas listas y cubiertas, por cualquier
eventualidad. Los encapuchados sí iban armados,
por lo menos con pistolas. Lo del supuesto montaje
más bien parece pirotecnia politiquera.
Habrá que ver qué sucede en las próximas se

manas y si se modifica el esquema de seguridad,
sobre todo cuando atraviesen territorios controla
dos por el narcotráfico.
No es remoto que un incidente como el del do

mingo pasado le ocurra nuevamente a Sheinbaum
o a Xóchitl o a Álvarez Máynez. Varios coinciden:
en los eventos, la candidata Sheinbaum busca aho
ra con la mirada a sus escoltas, cuando en el arran
que de la campaña los mantenía a distancia.
Vivimos un momento de gran riesgo y las au

toridades deberían tomar más en serio este asunto
de la seguridad de los candidatos presidenciales.
De todos, pues, ya vimos cuantos han sido ejecu
tados, pero más aún de quien dirigirá al país.
México no aguanta otro magnicidio, ni aún a30 años

de distancia. Que lo tengan presente los tres.
Como dice ya saben quién: "ya no se pertenecen

a sí mismos", tienen una responsabilidad y si algo
les pasara, le causarían un daño tremendo a nues
tra nación. •
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Presume David Monreal baja de
homicidios... ¿y los desaparecidos?
::::: En medio de una crisis por personas desapa
recidas que ha generado manifestaciones, nos
cuentan que, en Zacatecas, tal parece que eso no
le preocupa al gobernador David Monreal Ávila

(Morena), ya que sigue empeci
nado en presumir que en su tie
rra los índices de homicidios
van a la baja. Nos relatan que
su festejo fue tal, que en su
cuenta de X colocó las cifras
presidenciales dadas a conocer
el martes para alardear de que
ese día hubo cero casos: "Sólo

David Monreal en 10 entidades no se reporta
Ávila ron víctimas, y entre ellas está

Zacatecas", escribió, pero lo que
no dijo don David es que en la mayoría de los de
más días sí han ocurrido asesinatos, al menos van
más de 33 en abril, de acuerdo con el propio in
forme nacional de la SSPC, y más de 240 desapa
riciones en el año. ¡Qué tal!
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insiste Morena en poner candidato
::::: Los que van por el "round 2" en Guanajuato,
nos cuentan, son los morenistas contra el Institu
to Electoral del Estado, luego de que negó el re

gistro al maestro universitario
Juan Miguel Ramírez Sán
chez como candidato sustituto
a la alcaldía de Celaya, tras el
asesinato de la abanderada Gi
sela Gaytán. Nos afirman que
los liderazgos de Morena en el
estado arroparon a don Juan
Miguel, a quien le llueven las

Juan Miguel llamadas de apoyo de candida
Ramírez tos y dirigentes, y aseguran que

el argumento de la equidad de
género no es válido ante las circunstancias, pero
será el Tribunal el que tenga la última palabra.
¿Será que le dé tiempo para hacer campaña?

A comenzar desde abajo
::::: El que anda "a la caza de un hueso" en More
los, nos comentan, es el exsenador Miguel Lucía
Espejo (Morena), otrora hombre fuerte en la Sub

secretaría de Gobernación en
* tiempos de su compadre Ra

bindranath Salazar. Sin em
bargo, nos dicen que ahora don
Miguel anda en el grupo de
apoyo de la candidata morenis
ta a la alcaldía de Cuernavaca,
Alejandra Flores Espinoza,
con la esperanza de que, si ga

Miguel Lucía na, logre un espacio en su gabi
Espejo nete, porque no es un secreto

que desde hace tiempo las
oportunidades se le terminaron, cuando don Ra
bindranath salió de Segob y fue relegado de la
candidatura a gobernador de Morelos. ¡Auch!

KIOSKO es elaborado con aportación de periodistas y colaboradores
del diario, previamente verificadas. Para comentarios comunicarse
al 57091313, extensión 2421 o al email editor@eluniversal.com.mx
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¿Unas gotitas de gasolina para
revivir a Pemex?
::::: Nos cuentan que en medio de los informes que
detallan el desastre de Pemex, con un desplome
de 92% en sus utilidades provocado por las pérdi
das sin precedente en el área de refinación, por 31
mil 880 millones de pesos, los técnicos comanda

dos por el director Octavio Ro
mero deslizaron lo que fue reci
bido como un intento de dis
tracción: el anuncio de que aho
ra sí, luego de varios aplaza
mientos, la refinería Olmeca en\ /

\ Dos Bocas iniciará su produc
ción de diesel en mayo. De pura
casualidad, unos días antes de la

Octavio elección del 2 de junio. Y para el
Romero verano, precisaron, seguramente

producirá también gasolina. ¿Se
rá que con un buen acto organizado desde la Pre
sidencia podrían hacer que se olviden los abulta
dos sobrecostos de la refinería estrella y el caos de
Pemex? Viva la soberanía energética, pues.

Campeona del cfiaputineo
vuelve a Morena
::::: La senadora Alejandra León Gastélum se
convirtió en campeona del chapulineo, al romper
récord en su colección de grupos parlamentarios.
La bajacaliforniana llegó al Senado por Morena y
a los pocos meses brincó a la bancada del Partido
del Trabajo. Intentó ser candidata a la gubematura
de su estado, pero perdió ante Marina del Pilar
Ávila y, molesta, se fue para fundar el Grupo Plu
ral, junto a Germán Martínez y Emilio Álvarez
Icaza. Después, Movimiento Ciudadano le ofreció
impulsarla para buscar la gubematura en 2027,
por lo que nuevamente cambió de piel, a color
naranja. Pero hace unas horas volvió al redil de la
4T de la peor forma: aun como senadora de MC
subió a tribuna para dar su voto al dictamen que
crea el Fondo para las Pensiones del Bienestar y
desde ahí gritar: "¡Es un honor estar con Obra
dor!" ¿Será que Morena ya le prometió la tan an
siada candidatura al gobierno de Baja California?
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Para lo que alcanza con las
cuentas inactivas
::::: Por cierto que uno de los más combativos lope
zobradoristas en el Congreso admitió lo que la opo
sición se cansó de repetir en el debate por el llama
do Fondo de Pensiones del Bienestar. "Por supuesto
que no es la solución de fondo, pero va a haber la
solución de fondo... en el próximo sexenio", dijo el
senador César Cravioto. Así que la descripción épi
ca de los morenistas al consumar la creación del
fondo, que podría dar acceso a 40 mil millones de
pesos de cuentas inactivas de los trabajadores, termi
na en la realidad de que ante los L5 billones de pe
sos que se requieren este año para las pensiones, po
co cambiará el panorama. La pregunta desde la opo
sición sigue siendo: ¿entonces, por qué la prisa de
aprobar la reforma en medio del proceso electoral?

Degollar gallinas trae reflectores...
y preguntas incómodas
::::: Nos cuentan que Adolfo Gómez Hernández,
conocido ahora entre sus compañeros legisladores
como el senador matagallinas, logró por fin apare
cer en los medios con el criticado ritual en el re
cinto legislativo. Con lo que no contaba don Adol
fo, nos hacen ver, es que al ganar reflectores tam
bién hizo que le empezaran a hacer preguntas in
cómodas desde Oaxaca, en particular cómo le hi
zo su esposa, Elia Martínez Sánchez, para apa
recer en la nómina de la Secretaría de Salud esta
tal como con un sueldo mensual de 144 mil pe
sos. ¿Será que el ahora famoso senador estaba
mejor antes de que degollaran a la pobre gallina y
nadie le hacía preguntas incómodas?
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Segundo debate, penúltima
llamada, se les va el tren...
Si nos atenemos a las encuestas

dadas a conocer esta semana
(sólo las que fueron realizadas

por empresas serias, encuestadoras
con prestigio en su sector), el debate
de mañana domingo sí representa
una segunda llamada para Xóchitl
Gálvez, pero con sabor a último round
en una pelea de campeonato.
Es como si Claudia Sheinbaum en

perfecta condición física hasta el on
ceavo y penúltimo asalto, fuera ga
nando por amplísimo margen en las
tarjetas de los tres jueces (no en las
libretas de locutores y columnistas

afines a su oponente), y la única op
ción de su aguerrida contrincante
consistiera en ponerla fuera de com
bate en algún momento de los tres
minutos restantes.
Cualquier cronista de box media

namente sensato sabe que eso es di
fícil que suceda en el doceavo round,
muy difícil. Xóchitl necesitaría velo
ces y sólidas combinaciones de gol
pes en elhígadoyenelrostro de Clau
dia, o conectar un providencial y cer
tero jab en la mandíbula de su rival,
una de esas joyas pugilísticas que la
dejara literalmente noqueada.

Revisemos las tarjetas de los jue
ces, los datos de las encuestas...
L GEAISA tiene en su tarjeta 55%

paraClaudiay 38% paraXóchiti. Lue
go tiene otra tarjeta, con "votantes
probables", los que aseguran que sí

irán a sufragar (con una participación
ciudadana del 55%), la cual da 53% a
Claudia (28.8 millones de votantes
probables) y 39% a Xóchitl (2L2 mi
llones). Una diferencia de 7.6 millones
para Sheinbaum catorce puntos que
suenan irremontables.
2. El Financiero, sin contar a los

indecisos, le da a Claudia 55% de
intención de voto y a Xóchitl 36 %.
Son diecinueve larguísimos puntos
por remontar.
3. Con una participación calcula

da en 50% del padrón, De las Heras
Demotecnia le da 67% de intención
de voto a Sheinbaum lo que repre
sentaría alrededor de 33 millones de
sufragios, según su estimación. AXó
chitl le adjudica casi quince millones
de votos, para el 30% de la votación.
Paliza más de dos a uno.
Si usamos todas las encuestas res

petables de abril, el promedio que
marca el agregador Oraculus le da en
su tarjeta a Claudia 58% de intención
de voto, contra 35% de Xóchitl Res
pecto a marzo, Sheinbaum perdió dos
puntos y Gálvez ganó justamente dos
puntos. Desde enero, la morenista per
dió cinco puntos y la prianista consi
guiócuatro, pero ladiferencia sigue pa
reciendo brutal 23 puntos, a nada de
los comicios, a un mes y cinco días de
las elecciones (domingo 2 de junio).
De su punto más bajo27 % en sep

tiembre pasado, Xóchitl ha dado la
batalla, ha sido técnica y también fa

jadora, emotiva muchas veces, ha ob
tenido ocho puntos de ganancia, y ha
logrado que su rival pierda cinco pun
tos desde su posición más alta, pero no
le alcanza; para continuar con lo bo
xfetico. Antiguamente, hace no mu
chas décadas, algunos boxeadores, en
caramados en los pedestales de los
campeonatos mundiales, de pronto
tenían arrebatos de humildad y, al bor
de de las lágrimas, decían; "Todo se lo
debo a mi manager". Es posible que
Xóchitl también; se lo debe a sus pé
simos managers no sólo en su war
room, donde no le atinaron a una sola,
sino en las marcas que la patrocinan;
PRI es una marca que no vende, que
está quebrada Todo mundo lo sabe.
Nadie quiere comprar algo que diga
PRL En mercadotecnia es una marca
cero pesos, una marca que conlleva un
bonche de desprestigio ligado a la co
rrupción y el autoritarismo. Y lo de
PAN, pues qué le digo, se liga a dos
marcas defenestradas: Fox, que es co
mo la futilidad absoluta, la torpeza to
tal, y Calderón, que es la marca del ma
dreador de cantina, el cuate mala copa
que nadie quiere invitar ya a una fiesta
luego de los desmadres violentos que
armó y que le dieron paso al insolente
gobierno de Peña Nieto donde todo se
descompuso de peor manera
Pero bueno, a ver si al menos en

el debate de este domingo tene
mos un buen programa político
de televisión... •
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Destruir
memoriales
busca el olvido
de las víctimas
GLORIA MUÑOZ RAMÍREZ

HACER AÑICOS LA me
moría con la destrucción
de memoriales instalados

por familiares de víctimas, desa
parecer a los desaparecidos de los
registros oficiales, cero diálogo
con colectivos de búsqueda, in
cluyendo a los padres y madres
de los 43 de Ayotzinapa, es lo que
resume la actuación del gobierno
federal ante la alarmante crisis de
derechos humanos que arroja más
de 120 mil desaparecidos y desa
parecidas en el país.

EN LOS ÚLTIMOS días las ins
tituciones de gobierno han reali
zado acciones concretas contra la
búsqueda de verdad y justicia. El
miércoles 24 de abril, la Fiscalía
General de la República (FGR)
destruyó el Muro de la Memoria
en el que durante cuatro años fa
miliares de desaparecidos coloca
ron el rostro de sus seres queridos
en mosaicos sublimados, junto a
las huellas de quienes los siguen
buscando, interpelando así a las
autoridades por su falta de aten
ción y acciones de búsqueda.

"ANTES DE IRSE quieren des
truir cualquier vestigio de memo
ria. Una no se imagina qué placer
cínico les puede dar a los emplea
dos y funcionarios de gobierno

destruyendo las imágenes de los
desaparecidos que los miran cons
tantemente, reclamándoles que
no hacen su trabajo, que no los
buscan", señaló Desiré, del colecti
vo Huellas de la Memoria.

EN EL MURO, entre muchos
otros y otras, estaban también
los rostros de los 43 normalistas
de Ayotzinapa, cuyos padres y
madres marcharon este viernes y
se establecieron en plantón frente
al Palacio Nacional exigiendo ser
recibidos y que el Ejército entre
gue los 800 folios con información
estratégica sobre el paradero de
sus hijos.

CRISTINA BAUTISTA, MADRE
de Benjamín Ascencio Bautista,
insiste en su derecho a saber. "Es
tamos en abril y falta poco para
que el Presidente se vaya, por eso
tenemos la exigencia que nos dé
los resultados antes, porque así se
comprometió él".

"NOS QUIEREN VER desgasta
dos, caminando, marchando. Y
nosotros insistimos en preguntar
qué ha pasado con los militares,
por qué no los puede tocar", dice
por su lado Clemente Rodríguez,
padre de Cristian Alfonso. "No nos
cansamos", reitera, al tiempo que
se preparan para plantarse en el
Zócalo hasta el primero de mayo.

Desinformemonos. org
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Rayuela
El cártel

innombrable
es como la

mitológica hidra.
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La zapatista Lupita expone a Edwin, integrante de la tripulación del navio Stahlratte, lo que significa ser representante de
un Caracol: lo que estudian, la relación entre compañeros, el compromiso con su comunidad y la forma de guiar a los niños

BITÁCORA PERIODÍSTICA "DIE ANDEREN AUGEN AN BORD"/ CAPÍTULO X

Nosotros vamos a seguir la lucha
Después de la guar

dia, Lupitay Edwin,
miembros más jó
venes del Escua

drón Zapatista y
el Stahlratte, respectivamente,
intercambian videos de anima

les marinos grabados durante la
travesía en sus teléfonos celula
res. La zapatista tiene el mejor
registro del primer avistamiento
de delfines y el marinero colom
biano de un bello cachalote.

—Te voy a pasar el video que
grabamos cuando veníamos a
la altura de Haití... —comen
ta Edwin.
—Era una ballena también,

¿no?
—Sí, un cachalote. Nada más

no entres a las demás imágenes,
porfavor.
—No estoy viendo más imáge

nes que los puros videos
Ambos navegantes ríen.
—¿Qué videos?
—El de las ballenas y el otro de

la orea.

—Ah, por ahí hay otro de la
puesta del sol...
—¿Tanto se movía el barco o

erastú?
Vuelven a reír.

—Ah, es que estaba en cáma
ra rápida... También te paso el de
María con Diego, mientras esta
ban haciendo la grabación ahí
afuera... (risas)
—¿Cuál video es ese?
—Cuando intentaban grabar

las olas, o yo no sé qué cosa ahí en
laborda.. (risas)

—¿Cómo está la situación ahora
mismo en tu casa o tu región?
retoma Edwin la conversación.
—De mi casa no sé.
—¿Cómo es que no sabes cómo

está tu casa?

—Pues la dejé y ahora no sé có
mo está (risas).
—Bueno, ¿qué haces por allá?,

¿a qué te dedicas?
—Pues mi trabajo es en la lucha

Lo que hago le decimos coordi
nadores de jóvenes. Más o menos
desde el año 2007 empezó la for
mación de j óvenes. Compás del co
mité, o sea de la dirección política,
dabanpláticapolíticaalos jóvenes,
juntaban a los jóvenes por dos o
tres días y les daban plática políti
ca de nuestra lucha, de cómo está
la viday así siguió. Yo entré cuando
tenía como 13 años.

—¿Pero para qué era la char
la?, ¿para que decidieran cómo
seguir o qué?
—Bueno, se nombraron repre

sentantes en cada grupo, o sea,
cada pueblo tenía su...
—¿...cada Caracol?
—No, eso es solo en el Cara

col, porque cada Caracol tiene su
propiaforma de cómo organizar
se. En cuanto ami Caracolnos or

ganizamos de esaforma Los gru
pos nombraron representantes,
o sea, uno o dos jóvenes que va
yan al estudio en el Caracol y ya lo
que ellos escuchaban, regresaban
y comentaban alos jóvenes de su
comunidad o a su grupo.
— ¿Y tú eras una de las

delegadas?
—Pues sí, primero pasé a ser

representante local. Represen
tante local que quiere decir que
solo se encarga de su grupo o de la
comunidad en la que se encuen
tra Hay otros representantes de

región que ya se encargan de más
gruposycomunidadesytambién
están los de zona que esos se en
cargan de ver lo que es todo el Ca
racol en general.
—¿Pero ahora mismo a qué

te dedicas?

—Sigo con eso, solo que ya me
encargo de ver también lo que es
en la región. Cuando ya eres un
representante regional o coordi
nador regional, como se le llama
también das como clase a los re
presentantes de cada grupo. Te
preparas para saber cómo expli
car los temas. Depende qué tema
se va a ver, tal día, tal fecha, en
tonces yapreparas cómo vas a or
ganizar, qué trabajos van a hacer
y eso es lo que hacemos, aunque
también hay veces que el traba
jo de losjóvenes es un poco difí
cil, porque hay jóvenes que como
que no muy quieren estudiar,
porque el estudio político a veces
les aburre.

Pero sí hay jóvenes que sí, que
cuando les hablas sí lo entienden,
yeso lo hacemos porque siempre
nos han dicho los mayores, o sea
los primeros zapatistas, los que
iniciaron la lucha que losjóvenes
tenemos que formarnos y organi
zamos, porque ya después, cuan
do ellos ya no estén, nosotros va

mos a seguir la luchay con todo lo
que ellos ya construyeron, todo lo

que ellos lograron con su esfuer
zo desde que iniciaron.
Si no somos nosotros losjó

venes, ¿quién lo tiene que conti
nuar? Nosotros y las generacio
nes que vienen, los niños peque
ños, porque también trabajamos
con los niños pequeños, no so
lo con losjóvenes, también les
damos plática a los niños de 7
y 8 años, aunque ellos sí que no
aguantan mucho tiempo, empie
zan a jugar, se empiezan a pelear,
máximo aguantan media ho
ra (risas).
—Y si yo también voyy quiero

asistir, ¿no pasaría?
—Bueno, en este caso solo

asisten los que son meros zapa
tistas, porque es trabajo político
de la organización, pero claro que
podemos...
— Sí, pero si no iban a estar

haciendo nada político y yo solo
quiero visitarlos o algo así...
—¡Ah! Pues sí, si quieres que

te hablen de cómo está la orga
nización, cómo está el zapatis
mo, pues también te van a expli
car, pero así alos estudios, es para
otra cosa..

—¿O sea que ya no me estarían
hablando de lo mismo?
—Bueno sí, es casi lo mismo,

solo que no serías, digamos, co
mo un representante, porque
un representante de jóvenes tie
ne que ir a escuchar la plática de
cualquier tema, ya sea de la auto
nomía, del capitalismo, de la si
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tuación del país o del mundo en
ese momento, porque luego tiene
que ir a compartir con sus com
pañeros que no pueden llegar,
porque no todos pueden llegar.
—¿Qué es el Caracol?
—El Caracol es un centro en

el que se reúnen las autoridades.
Ahí está la Junta de Buen Gobier
no, se hacen fiestas, encuentros,
es un centro para reunirse y los
representantes de jóvenes ahí se
reúnen, pero no todos pueden
asistir, porque hay algunos que
viven lejos y por cuestiones del
pasaje no pueden llegar, por eso
solo se mandan dos a tres repre
sentantes, o hasta uno, y luego

ya ese uno o dos que fue a recibir
la plática ya regresa a su grupo y
comparte lo que entendió con
sus compañeros.
—Pero para eso tienen que en

tender muy bien de lo que están
hablando allá, porque si no...
—Sí, claro que sí, porque si no

lo entiendes bien, no va a llegar
completo lo platicado... (risas).
—Entonces sí tiene que ser

muy claro lo que comparten
ustedes...
—Sí, pero también se les da un

material para que se guíen, por
ejemplo, si vimos el tema de qué
es el capitalismo, pues también
se va a recibir la plática y el de

sarrollo, pero también tiene un
documento donde se va a guiar,
porque también, cuando traba
jamos nosotros los coordinado
res, los compañeros de la direc
ción política también nos apo
yan, porque ellos sí saben más,
son de experiencia, son los que
iniciaron laluchayporeso tam
bién nos apoyan a dar la plática a
losjóvenes.
También hay ocasiones que

como jóvenes nos reunimos para
decir lo político, pero también pa
ra compartir canciones, compar
tir poesías, hacer algún tipo de ar
te, bailables y nos divertimos así.
—Quiero saberlo todo...
—Pero ahora te toca a ti, cuén

tame cómo son losjóvenes allá
en donde tú vives, ¿cómo es que
se llama?

—Cartagena, Cartagena de
Indias, Colombia... Te voy a
contar...™»

(CONTINUARÁ...).

"Como delegada
tengo que escuchar
pláticas de temas,
como la situación
actual del país o del
capitalismo"

Integrantes del EZLN al zarpar de Isla Mujeres rumbo a España. AFP
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The Monsters &

BorntobeCheap

Piensas en James Dean antes de dormir,

miras su foto, lo sé porque hago lo mis
mo. Voy caminando por la calle de Ga
bino Barreda escuchando a Elvis. Des

de abril del 2016 los Born to be Cheap
organizaban salvajes fiestas, la primera fue muy
cerca de aquí, en un espacio que estaba arriba de
Numantina, cantina de la colonia San Rafael. De
nep Velasco/Denepa Panky&Matt Watson viven
entre miles de viniles, no sólo los coleccionan, los
ponen a girar para existir. El nombre de sus fies
tas proviene de una canción de Divine llamada
así. Y sí, parece que este par no nació para hacer
lo que otros les dicen, son 8 años de intenso trash
rock'n'roll, suenan discos killers, jamás fillers, de
garage, punk, rockabilly, surf, blues Denepa es
de Azcapotzalco y Matt de Londres, de un pue
blo llamado Epsom. Ellos son un lujo, la música
de sus fiestas tiene elegancia, estilo, también las
hermosas y originales tornamesas que fabrica su
aliado el Dr Tornas, misterioso personaje que re
gala una torna hecha por él en cada aniversario de
los Born a los ganadores de su tradicional concur
so anual de baile.

Para celebrar su aniversario 8 organizaron
varias fechas con la legendaria banda suiza The
Monsters. La primera fue el pasado jueves 25 en
el Gato Calavera, ayer en Cuautitlán Izcallien el
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Sham Rock, hoy tocan en un
local de la colonia Guerrero,
mañana estarán en Tijuana
en el Black Box, de ahí gi
rarán rumbo a Reno, LA,
Seattle, Oslo, Ámsterdam,
Berlín, Grecia, Madrid, no
pararán de dinamitar oí
dos, almas y mentes hasta el
6 de julio, los acompaña en

la gira pinchando discos Pete Slovenlyque planea
para el 2025llevar a The Monsters al We're Loud
Fest que será en Kenya. Pete años atrás los llevó
de gira por Vietnam. Difícil reponerse tras verlos
en vivo en el Gato Calavera, fue brutal. Potencia
demoledora & precisa, abrieron con Searching,
en segundos las playeras, botas y lentes volaron
por los aires mientras sonaba The Love I never
had, después llegó Blow Um Mau Mau, su mal
dito rock and roll trash nos explotó en la cara y
el corazón, los rostros frenéticos coreaban hasta
casi desmayarse en el pequeño infierno de sudor
y gritos de rockers salvaj es.
Las canciones avanzaron despiadadas y morta

les, mientras sonaba Vood00 Love vi sonreír a Bren t
Amaker, sí estaba a mi lado el famoso cantante de
countryde la escena de Seattle. Carrion Kids, pre
sentes. Chav, un rocker, vino desde San Francisco
para verlos. Peppers,bateristade Shiñers se llevó el
playlist Demasiado rock: El Muertho de Tijuana to
có ayer en El Kntcky, espacio rebelde que armaron
en lo que era un KFCenAv. Juárez, fue la fiesta de la
singular radio HeYo. No hay muchos espacios para
el rock REAL, ese que no gimotea, ni abandera hi
pócritamente anarquía y acepta calderilla a funcio
narios. Sé que lloras cuando recuerdas que James
Dean está muerto. Giras tus discos pensando que no
hay mañana. Noches como autos a gran velocidad.
Por favor: por/para siempre: Staysick m—

* ESCRITORA. AUTORA DE LA NOVELA SEÑORITA VODKA

(TUSQUETS)
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La resolución en favor del productor estadunidense está lejos de ser una derrota para este movimiento, que es de los
más ambiciosos de nuestra generación, pues pretende revertir una forma de ser que permite denigración y maltrato

El #Me Too más allá de Weinstein
Podría ser que no to

dos los hombres sepa
mos quién es Harvey
Weinstein, pero sería
prácticamente impo

sible encontrar alguno que igno
re qué es el #MeToo. Ese movi
miento surgido en 2017 obligó al
sexo masculino a comprender de
una manera distinta nuestro en
torno y a nosotros mismos.
No importa de qué lado del

movimiento se sitúe cada quien,
entre los hombres, tanto quie
nes lo detestan como quienes
le defienden, compartimos una
misma reacción: le tememos al
#MeToo.

La sanción íntima, privada, so
cial, pública y política que puede
significar en nuestra vida ser se
ñalados por las voces de este mo
vimiento ha obligado a un cam
bio radical de conducta.
No hay nada en el futuro que

pueda echar atrás las manecillas
del reloj. El #MeToo elevó los
costos para la violencia machista
y estos no descenderán por más
que algunos así se lo propongan.
Digo esto porque el jueves me

sorprendió el titular del periódi
co El Financiero que con pésimo
sentido editorial propuso: "Har
vey Weinstein derrota a #Me
Too: Tribunal de Nueva York
anula condena".
Desde el punto de vista histó

rico es cierto que ese movimien
to puso su primera piedra a par
tir de la denuncia que más de cien
mujeres hicieron encontrade es
te productor estadounidense de
cine. Sin importar cuánta rele

vancia quiera darse ala sentencia
que el máximo tribunal de apela
ción de Nueva York emitió este
jueves, resulta exagerado asumir
que esa decisión reduce a un mo
vimiento cuyos logros rebasaron
hace mucho el caso Weinstein
Antes de revisar los argumen

tos jurídicos, ciertamente intere
santes, tiene sentido precisar las
causas promovidas por el #Me
Too, cuya vigencia está lejos de
haberprescrito.
Este movimiento nace como

una respuesta coral para romper
el silencio cómplice que hombres
y mujeres sostenemos a la hora
de asegurar un orden asimétrico,
jerárquico y violento que permi
te perpetuar situaciones deni
grantes, principalmente de índo
le sexual.

El punto de partida de este
movimiento es que dicha vio
lencia no puede ser combatida

por medios tradicionales. Pa
ra derrocar una cultura patriar
cal tan fuertemente arraigada se
necesita de valores y aproxima
ciones alternativos y también
de instituciones muy distintas a
las dominantes.

El #MeToo es portante uno de
los movimientos más ambiciosos
de nuestra generación, ya que no
pretende abordar ni transformar
hechos aislados de violencia o in
justicia, sino toda una forma de ser
que durante demasiados siglos ha
permitido reproducir denigración
y maltrato fundamentalmente ha
cia las mujeres.
El elemento coral no debe pa

sar desapercibido porque ha sido
herramienta principal del #Me

Too. Se asume con razón que la
fractura del silencio no puede
lograse con la voz de una sola de
nunciante. Para que el patrón de
abuso realmente sea derrotado
se requiere de la primera perso
na del plural, de un nosotras (y
nosotros) que eleve al máximo
las consecuencias que habrá de
enfrentar cualquiera que con
tinúe reproduciendo las prácti
cas combatidas.
Puesto en estos términos, el ti

tular de El Financiero se revela
no solo falso sino también alinea

do a ese régimen patriarcal que
algunos aún añoran. Las causas
del #MeToo no van a desfondar
se por una mera resolución judi
cial, aun si ésta tiene que ver con
el personaje cuya violencia sirvió
para detonar la movilización.
¿Qué fue lo que realmente

sucedió en el tribunal de Nueva
York? El pleno de esa sala está in
tegrado por siete personas, cua
tro mujeres y tres hombres. Una
mayoría de cuatro venció a las
otras tres magistraturas con el
argumento de que la fiscalía ha
bía armado un caso judicial en
deble contra Weinstein y, sin em
bargo, en 2020,el imputado fue
injustamente sentenciado co
mo culpable.
Jodi Kantor, reportera del

New York Times, publicó el día
de ayer una columna que ayuda a
comprender el fondo de la discu
sión. Ella coincide enla fragilidad
sobre la que se construyó la acu
sación. Esto no quiere decir que
no hubiera suficientes denun
cias en contra de Weinstein, pero
fueronpocos los testimonios que

sirvieron para acusar a este pro
ductor de cine. Según Kantor, la
fiscalía habría podido llenar la
sala con una centena de mujeres
dispuestas a confirmar los abu
sos de Weinstein. No obstante,
noventa y ocho de ellas no cum
plían con el perfil para subirse al
estrado en calidad de testigos.
Si bien muchas aseguran que

sufrieron acoso sexual por par
te de este sujeto, en Nueva York
esta práctica no está sancionada
por la ley penal, sino por la civil.
Por tanto, tales acusaciones no
pudieron encontrar cauce en la
denuncia presentada por el fiscal
Otros de los casos de violen

cia ocurrieron fuera del estado
de Nueva York, así que debían ser
juzgados en tribunales de otras
entidades, tal como ocurrió con
las denuncias de California. Tam
poco pudieron sumarse hechos
ocurridos tiempo atrás y que por
tanto habían prescrito.
Al final solo dos mujeres ocu

paron el asiento de la parte acusa
dora. Ambas aseguraron haberse
sentido forzadas por Weinstein
para sostener relaciones sexua
les. Aunque en los dos casos que
dó también claro que en algún
momento tales relaciones fueron
mutuamente consentidas.

Este tema es complicado por
que si bien para las personas que
viven la intimidad es posible dis
tinguir, cada vez, cuándo el sexo
ocurrió por consenso y cuándo
por coacción, tales hechos son di
fíciles de discernir para la mira
da exterior.

A partir de este contexto tan
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complicado es que la fiscalía deci
dió recurrir al coro de voces, pro
pio del #AíeToo, para que otros
testimonios —no relacionados
directamente con las imputacio
nes presentadas ante el juez
sirvieran a la hora de demostrar

que el comportamiento machis
ta de Weinstein era una prácti
ca recurrente.

El problema fue que esos tes
timonios corales son contrarios

a los principios que tradicional
mente dan certeza en el derecho

penal, como aquel que establece
que el acusado únicamente pue
de ser sentenciado por los hechos
que le han sido imputados.
En la revisión que hizo el tri

bunal de Nueva York, una mayo
ría de personas magistradas de

terminó que el juicio en primera
instancia contra Harvey Weins
tein había sido injusto. Esta reso
lución, sin embargo, está lejos de
ser una derrota para el #AíeToo.
En todo caso lo será para la ma
nera como los tribunales deben
atender fenómenos nuevos o,
como implica este caso, la forma
como han de ser juzgados hechos
viejos que las sociedades nuevas

no están dispuestas a tolerar.»*

La sanción íntima,
privada, social,
pública y política
ha obligado a un
cambio radical de
conducta

Harvey se benefició de los pocos testimonios que sirvieron para acusarla ap
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Que cerremos la
boca, nos advierte
la Santa Muerte

"17
Md 1 deterioro de nuestra vida pública es ya
% i absolutamente demoledor. Pero, miren

ustedes, podemos caer más bajo todavía
Y, en efecto, cada día que pasa nos encontramos con
que el desaseo crece exponencialmente.
Esta semana, para mayores señas, hemos tocado

fondo en el apartado del decoro y de la más mínima
decencia un funcionario del supremo Gobierno, en
cargado de los medios de difusión del Estado mexi
cano, tuvo a bien exhibirse portando una camiseta
con la figura de la Santa Muerte, un lúgubre cráneo
humano que no sólo representa la oscura idolatría
asesina de los delincuentes sino que, en el caso de la
imagen en cuestión, es mostrado llevándose a la bo
ca desdentada el hueso de un dedo índice para silen
ciarnos a quienes cuestionamos al presidente de este
país, un gesto tan amenazante como funesto.
La representación de una calavera que nos con

mina al silencio sería ya lo suficientemente pertur
badora, pero no para ahí la cosa porque en la prenda
nos es lanzada una muy clarae intimidatoria adver
tencia: "Un verdadero hombre nunca habla mal de
López Obrador".
Nunca me hubiere imaginado que uno de los he

raldos del oficialismo pudiere protagonizar pareci
do episodio, señoras y señores, así sea que la gente
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de doña 4T haya perdido to
talmente el pudor y se arro
gue el derecho al más desca
rado cinismo.
La Función Pública es una

entidad de la República obli
gada al honoryla dignidad.
Ningún emisario de un ré

gimen puede asociar la re
presentación del poder gu

bernamental a un emblema criminal. Y no se trata
únicamente de que se rebaje la investidura misma del
Estado sino que el avieso e impúdico reciclaje de la
simbología de la violencia reverenciada por los delin
cuentes es, en los hechos, una renuncia flagrante a los
principios más esenciales de la civilización, justamen
te los que debe salvaguardar un sistema democrático.
No se trató en ningún momento de una broma de

mal gusto, de un chistorete idiota o una vulgaridad.
Fue algo mucho peor. Algo que en manera alguna
puede digerir la gente de bien de esta nación.
Estamos hablando de la invasión de lo siniestro en

nuestro espacio común. De pronto, ala muerte la te
nemos ahí, delante de nosotros, apadrinada por los
mismísimos que nos gobiernan y legitimada como
un instrumento de intimidación que, por si fuera po
co, recurre al más rancio mensaje machista
Aver, señor VUlamil, usted no fue el creativo que dise

ñó la camiseta, o por lo menos eso esperamos, más allá
de su escandalosa transgresión. Pero, díganos, por favor,
qué es un "verdadero hombre" y, sobre todo, por qué el
hechodenocriticaralpresidentedelaRepúblicarefor
zaríalamasculinidad de los mexicanos.
Aclárenos eso, donVillamil,yháganos saber también

la razón por la cual un tétrico cráneo humano revive pa
ra dispararnos el ultimátum de cerrar labocay no decir
nada que pueda incomodar a su Señor Presidente, mmm
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Que la próxima semana la
candidata presidencial de la 4T,
Claudia Sheinbaum, centrará
su agenda en Ciudad de México,
donde encabezará siete mítines
acompañada de la abanderada
de la coalición Sigamos Haciendo
Historia en la capital, Clara Bra
gada. El lunes tendrá una asam
blea informativa en Xochimilco,
el martes estará en Milpa Alta y
Tláhuac, y el domingo 5 de mayo
visitará Coyoacán, Venustiano
Carranza, Cuauhtémoc y Gusta
vo A. Madero.

Que la candidata morenista

al gobierno de Morelos, Marga
rita González, obtuvo un perita
je para demostrar la falsificación
de su voz mediante inteligencia
artificial en el audio difundido en
redes sociales en el que presun
tamente instruye a su equipo de
campaña a amenazar a los ciuda
danos con cancelar los progra
mas sociales si no votan por ella
Con ese análisis, Morena y sus
aliados presentarán una denun
cia ante el Instituto Electoral del
estado contra Lucy Meza, aban
derada de la coalición opositora,
por la "guerra sucia" en la con
tienda electoral.

Que el pleno del Senado
aprobó un acuerdo de la Junta de
Coordinación Política por el que
se designa a los senadores que
integrarán la última Comisión
Permanente del Congreso de la
Unión, correspondiente al tercer
receso del tercer año de ejercicio
de la 65 Legislatura, y por Morena
serán titulares Ana Lilia Rivera
Rivera, Ornar Holguín Franco,
Mónica Fernández Balboa, Ga
briel García Hernández, Anta
res Vázquez Alatorre, Navor
Alberto Rojas Mancera, Reyes
Flores Hurtado y Rogelio Israel
Zamora Guzmán.

Que con el apoyo de la em
bajada de Líbano y del Conse
jo Directivo de Centro Libanés
se otorgará la distinción Pre
mio Biblos al Mérito a María de
Lourdes Dieck Assad, econo
mista y econometrista, quien se
ha desarrollado en los medios
académico y diplomático como
embajadora en Bélgica, Luxem
burgo y la Unión Europea, así
como a León RodríguezZahar,
internacionalista, historiador y
colaborador de MILENIO. Al ac

to, lanoche del 14 de mayo próxi
mo en el Salón Baalbek del Cen
tro Libanés, asistirá Silvia Gior
guli, presidenta del Colmex.
Enhorabuena..®*»»

Fecha: 27/04/2024

Página: 2

Area cm2: 155

1 / 1

Columnas Políticas

Trascendió /Redacción

Redacción

Costo: 18,910

Página 27 de 99 Índice



La izquierda
reaccionaria

Fuera de sí, el cartujo
arroja al fuego el nuevo
libro de Fernando Sava

ter: Carne gobernada (Ariel, 2024),
una injuria para la izquierda en es
tos tiempos de revolución de las con
ciencias. Lo mira arder con una son

risa apenas disimulada en su rostro
marchito, como imperioso desagra
vio a personajes como "el patriota

los de la derecha y si es extrema ni te
digo". Y a esos nada puede salvarlos
sino el arrepentimiento y la conver
sión hacia la única religión verdadera
encarnada por AMLO.
Para el autor de Voltaire contra los

fanáticos (Ariel, 2015), quien apuesta
por conservar las instituciones demo
cráticas en contra de la voluntad de la

"izquierda reaccionaria" en muchos
países, ala izquierda se le suele juzgar
por sus intenciones y a la derecha por
sus resultados: "Si uno proclama que

quiere acabar con la
miseria y la desigual
dad, conseguir una
educación universal y
una sanidad que proteja por igual a todos
los ciudadanos, sean

cuales fueren sus ingresos económi
cos, solo cabe aplaudir esos objetivos
generosos". Aunque nunca se cum
plan y la paz, la igualdad, la calidad
educativa y un sistema de salud como
el de Dinamarca queden cada vez más
lejos.
Queridos cinco lectores, El Santo

Oficio los colma de bendiciones. El Se
ñor esté conustedes. Amén..— ,

Manuel Bartlett" (Noroña dixit) o la
candidata al gobierno de Veracruz,
Rocío Nahle, "una mujer honrada,
comprometida, trabajadora, capaz y
con mucho amor por Veracruz y por
México", de acuerdo con Claudia
Sheinbaum, quien se alista para de
fender en el segundo debate la heren
cia de López Obrador, siempre urgi
do de elogios — ella lo sabe, por eso no
extrañará si este domingo su reperto
rio de halagos desborda el caudaloso
río de la sumisión en la 4T, donde las
genuflexiones obran
milagros.
Escribe Savater:
La izquierda ideo
lógica es solo unapósito para tener
buena conciencia y
excusar atropellos ajenos y propios.
Lo mismo que el creyente podía pe
car cuanto quisiera que la fe lo salva
ba, el creyente de izquierdas puede
vivir y hacer negocios como el más
acaparador de los burgueses y votar
los mastuerzos más connotados del
espectro político, que su filiación iz
quierdista lo purifica de toda culpa:
malos, lo que se dice malos, son solo
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La Revolución de los Claveles
El mayor enemigo de la democracia ya no es la dictadura, casi siempre militar, ahora su acecho
viene de los gobiernos electos por el voto libre y en elecciones justas, dispuestos a eliminar las
coordenadas básicas de la competencia democrática a través de las cuales llegaron al poder

"¡Fascismo nunca mais!".
Otelo Saraiva de Carvalho

£
e conmemora y festeja la

L caídadeladictaduraenPor
W tugal hace 50 años, un mo

mento emblemático paralademocracia
después de una larga espera, de casi me
dio siglo. Los 70 nos remitenauncambio
parabién enmuchaspartesdelmundo.A
nuestramanera, enMéxico, en1976, ini
ció el largo proceso de reformas demo

cráticas a partir de la inclusión de la plu
ralidad en el Congreso y años después,
con instituciones que dieran certeza al
sufragio en el contexto de elecciones jus
tasysin interferencia de las autoridades
que le restaran legitimidad Construimos
así un proceso ejemplar por su civilidad,
sin rupturas y sin sangre de por medio.
Recordar es obligado porque en el ba

lance delasituaciónactual,haperdidoim
pulso el avance democrático. Su enemigo
mayor ya no es la dictadura, casi siempre
con expresión militar. Ahora el acecho ala
democraciavienedelosgobiernos electos

porelvotolibreyen elecciones justas, dis
puestos a eliminar las coordenadas bási
cas de la competencia democrática a tra
vés de las cuales llegaron al poder. Es un
fenómeno global, México no es la excep
cióny apesar de ello concurre un ensor
decedory cómplice silencia
La crisis del paradigma democrático

merece atención. Quizás el mismo pro
ceso de liberalización que le acompaña
incubó las condiciones para el descon
tento por lo que no hizo o no pudo re
solver el arreglo político, lo que generó,
fundamentalmente, la exclusión so
cial, lavanalidad en la políticay la inca
pacidad para generar mayor bienestar
para la población. Nuevamente, Méxi
co es una buena radiografía de lo que
ocurrió en muchas partes del mundo.
Aquí, es preciso distinguir entre el

legítimo reclamo social y su perverso
aprovechamiento por parte de los de
magogos. También es necesario de
construir la arenga populista fundada
en el descontento social. Es preciso re
conocer lo que no salió bien a quienes
con mayor claridad en su momento
plantearon la opción democrática. De
jar en claro que no es necesario transi
tar otra vez por una etapa de autorita
rismo para reencontrar que la mejor
opción, la más civilizada y a la altura de
la dignidad de personas y comunida
des es, como bien se descubrió hace 50
años, la democracia, w

Festejos en Portugal. EFE
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Acapulco a seis
meses de Otis

Aseis meses del paso devasta
dor del huracán Otis, la par
te alta de El Veladero ofreció

una imagen impresionante, producto del in
cendio forestal que se prolongó todala noche,
sembrando incertidumbre en la población,
cubrió de cenizas zonas aledañas y envolvió a
la ciudad enunabruma que no permitía dis
tinguir dónde sejuntanelcieloyelmar.
Lo mismo ocurría en Chilpancingo,

azotado desde hace varios días por incen
dios forestales en sus alrededores.

Por ello, varios amigos y paisanos me
han escrito en mis redes pidiéndome que
intervenga ante los incendios forestales
que se han presentado, y lo único que pue
do hacer es escribirlo en este espacio que
generosamente me brinda MILENIO, pa
ra que las autoridades de los tres niveles de
gobierno atiendanymitiguen el peligro.
En Acapulco, el fuego se extendió cer

ca de algunas colonias populares, amén
de las enfermedades respiratorias que ya
empiezan apresentarse.
Pero la alcaldesa se fue de licencia por

que está metida en su campaña despilfa
rrando dinero en actos faraónicos como el
de su reciente apertura de campaña que, si
se cuantifica, solo ese evento de acarrea
dos ya rebasó el tope de campaña
Siempre que me encuentro con ami

gos y conocidos me preguntan: ¿y cómo

vaAcapulco? Y nada me daría más alegría
que decirles: vamos muy bien. Pero nues
tra realidad es otra.

No es exagerado decir que Acapulco vive
inmerso en una crisis. La reconstrucción no
sigue unalíneadefinida los negocios no aca
ban de recuperarse y los empresarios cla
man al gobierno federal que les condone to
doelañoelpagodelaAutopistadelSol,ener
gíaeléctricaydifieraelpagode impuestos.

Hace poco que estuve en el puerto pude
constatar la lentitud con que se reconstru
yen los hotelesy condominios. Hay algunos
sitios turísticos que no se les hahecho nada
De 20 mil cuartos de hotel apenas se

dispone si acaso de 5 mil o 6 mil, muchos
restaurantes siguen sin abriry La Isla, que
solían visitar los turistas y acapulqueños,
no se ve para cuando vuelva abrir.
La última vez que intenté meterme

acompañado de mi familia a nuestra ba
hía, era tal el cúmulo de basura que deci
dimos mejor no hacerlo.
Mi gobierno dejó barredoras marítimas

que hoy no las veo por ningún lado. Ade
más, la tecnología ha avanzado tanto que
existen embarcaciones de gran calado pa
rarecoger basuray residuos, que permiten
mantener relativamente limpias las playas.
En el fondo de la bahía permanecen al

menos 800embarcaciones que poco a po
co el mar escupe a las playas.
Muchos edificios y condominios per

manecen en ruinas, otros se han depre

ciado amás de 40% de su valor; aún así, no
hay quien los adquiera Pasarán años para
que sean recuperados, y menos aún si el
gobierno local les exige altos pagos para
liberar los trabajos de reconstrucción, co

mo denunció recientemente el dirigente
del Consejo Coordinador Empresarial en
la Convención Nacional Bancaria
Es cierto que el gobierno federal ha

acompañado en todo momento a miles
de familias damnificadas, con apoyos eco
nómicos, enseres domésticos, despensas
y el no pago del recibo de energía eléctrica
hasta junio. Pero no basta
Veo con pesar que no hemos aprendido

de estas experiencias amargas. Hay quienes
señalan que no hay un plan rector de la re
construcción.
Vienen nuevos huracanes: el Centro

Nacional de Huracanes de Estados Uni
dos prevé una temporada de huracanes
y tormentas mucho más intensas. ¿Esta
mos preparados para enfrentarlos y pro
teger a la población? No lo sé. No lo creo.
Es muy triste el panorama de mi queri

do Acapulco. ¿Hasta cuándo vamos a to
mar conciencia que estamos matando a
quien nos aporta la mayor parte del PIB
en el estado?, que le da empleo a miles y
que alguna vez fue orgullo internacional.
Algo tenemos que hacer. Espero que no

sea muy tarde. ¦¦¦¦

* EX GOBERNADOR DE GUERRERO
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En carne de gallina
"Hace ya tiempo que perdimos el hábito de cuestionar los hechos y dichos incongruentes,
perversos o inhumanos."

La noticia pasó más o menos de
noche: un congresista del par
tido gobernante llevó a cabo, en

pleno Senado de la República, lainmolación
de una gallina, amanera de "ofrenda" al dios
Tláloc. Cabría preguntarse —en especial si es
uno extranjero— cómo es posible que alguien
puedameteruna gallina vivaenia Cámara de
Senadores, pero alos mexicanos apenas nos
extraña Somos, día tras día mudos testigos
de incontables abusos, salvajadas, atrocida
des e inconsecuencias, de manera que ape
nas alcanzamos a respingar por una cuando
ya han ocurrido varias otras, no menos es
trambóticas, que desafían de nuevo nuestra
muyvapuleada capacidad de asombro.
Ya nada nos sorprende, por lo visto, pe

ro hay quienes sospechan —sospecha
mos— que justamente de eso se trata la
cuestión. Ahí donde los legisladores gustan
de conducirse como trogloditas, no debería
asombrarnos que asimismo se pitorreen de
la Constitución, faciliten la chamba de los
criminales y acaricien ilusiones golpistas,
todo con las coartadas más burdas e infanti
les. Y sialzamoslavozparaquejarnos,lomás
normal es que se nos insulte, descalifique y
ridiculice —a coroyen pandilla— con viru
lencia propia de energúmenos, en nombre
de un poder que nos quiere callados y uni
formes. ¿Quésomos, pues,gallinas?
Aprincipios de siglo hice amistad conuna

turista filipina que,fascinada por la cultura
mexica me preguntó por los sacrificios hu
manos. Haciéndome el gracioso, le inventé

que seguían practicándose, sólo que con ex
trema discreción, paranohorrorizaranues
tros visitantes. Una vez que el semblante se
le descompuso,noresistíysoltélacarcajada
"¿Cómo crees?", procedí a tranquilizarla al
tiempo que ella se recriminaba entre risas
también, por dar créditoasemejante dispa
rate. Varios añosdespuésvolvimosaencon
trarnos y ella fuera de sí, puso frente a mis
ojos su teléfono conlaimagen de un puente
peatonal, de cuya orilla pendían los cadáve
res de una doce na de hombresy mujeres re
cién ajusticiados por el hampa. ¿Y ahoraqué
ibaadecirlealafilipina?¿Queaquellosuce
dióalpiedeunapirámide?¿Queeratodoun
montajedelaoposición?
Nos hemos habituado a escuchar esas

y otras razones desquiciadas para justifi
car toda clase de errores, horrores y catás
trofes, de los cuales jamás hay responsa
bles entre los encargados de prevenirlos,
o cuando menos darles solución. A me
nudo se jactan nuestros inatacables fun
cionarios de ser gente profundamente
honesta, pero nunca les hemos escucha
do reconocer siquiera una equivocación.
Cosa por demás rara, tomando en cuenta
que los seres humanos —honestos o gra
nujas— somos clientes frecuentes del des
acierto y no por eso merecemos la horca
¿Qué tan honesto, impoluto y confiable
puede ser quien jamás reconoce sus fa
llas? ¿Quién le daría trabajo aquien mien
te, calumnia e intimida para disimularlos?
El hecho es que no sólo les dimos el em

pleo, sino que encima de eso tenemos que

tomar sus sandeces, infundios y ocurren
cias como únicas verdades aceptables. El
resto, de gallinas degolladas en la Cámara
a torsos desmembrados en la carretera,
sencillamente no está sucediendo. Abun
dan, para el caso —en el país donde nada
se cae pero todo "se desplaza hacia el pi
so"— eufemismos capaces de relativizar
las peores desmesuras, y al cabo de otros
nuevos desatinos echarlas en el caño del
olvido. No nos damos abasto, esa es la rea
lidady tal vez la estrategia.
Hace ya tiempo que perdimos el hábito

de cuestionar los hechos y dichos incon
gruentes, perversos o inhumanos. En vez
de eso, nos amoldamos a ellos igual que el
miserable a su desgracia. Si aquí nadie se
queja porque la autoridad ha hecho del
zoológico un matadero, ¿quién vaaperder
el sueño por un servidor público que de
güella gallinas ante las cámaras? ¿Quién
alzaya la voz por esa urbanidad elemental
que los hoy poderosos pulverizan a diario?
¿Qué tantos atropellos nos esperan antes
de preguntarnos, así sea por mera curiosi
dad, si es en verdadnormal vivir en un país
enemistado amuerte conla civilidad?—

Encima tenemos

que tomar sus
sandeces, infundios
y ocurrencias como
únicas verdades
aceptables
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Paulina Majul Rubio
Volví a tocar los barandales, subir por las
escaleras y caminar por el patio; la semana
pasada regresé a la que fue mi casa de 2008
hasta 2022.

Mi escuela, más que aprender sobre ma
temáticas, historia o inglés, aprendí a ser la
persona que soy el día de hoy. Recuerdo es
cuchar a las misses decirnos que el tiempo
que pasábamos en la escuela superaba por
mucho el tiempo que estamos en nuestras
casas, así que debíamos realmente aprove
charlo. Esas palabras resonaron en mí du
rante cada día que pasé en ese lugar, poco
a poco haciendo más sentido, pero nunca
hicieron tanto como ahora que ya me gra
dué. Podré seguir viendo a mis amigos, po
dré regresar de visita, pero nunca volveré a
mi rutina en el Pinecrest.

Hoy recuerdo mi escuela y a las personas
en ella y encuentro pedacitos de nostalgia
entre mis memorias, pero es raro, porque
realmente no diría la clásica frase: "Daría
lo que fuera por un día más ahí". Bueno, de
vez en cuando sí lo pienso, pero creo que
me gusta la historia tal como quedát ¿Qué
hubiera cambiado? ¿Qué tal que me faltó

aprovechar más este tiempo? Puede que sí
cambiaría ciertas cosas o que abrazaría los
momentos que tuve ahí aún más, pero todo
fue como tuvo que ser y así lo dejo.
Es chistoso hablar de "disfrutar el mo

mento" cuando yo era alguien que vivía pen
sando en el futuro y extrañando el pasado,
ahora veo más el hoy el ahora en este aspec
to; ése es otro tema que ya he tocado antes y
al cual estoy segura que regresaré múltiples
veces en mis textos, pero por lo pronto, sólo
mencionaré la nostalgia presente.

En este momento, estoy de camino a vi
sitar a mi hermano a su escuela en Estados
Unidos y, contemplo por la ventana la luz te
nue de la tarde, veo a mi hermana sentada
a mi lado, y escucho la misma música que
escuchaba en prepa para conectarme con la
Paulina de ese momento, una Paulina tan
igual y tan diferente a la de hoy. Siento nos
talgia por mi realidad actual, una realidad la
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cual se va a convertir en una reminiscencia
en un par de horas, una realidad que recor
daré el lunes en mi clase de las 7:00 am.

No sé cómo explicarlo, pero empecé a vi
vir sintiendo lo mismo que uno experimenta
cuando mira hacia el pasado, sintiendo cada
momento más profundo. Claro que con los
malos momentos lo único que uno quiere es
escapar, pero también intento verlos desde
un lugar en el que ya pasaron, a veces falló,
pero esto me ayuda a mantenerme a flote.

Regresando al tema de mi escuela, quiero
recalcar que nada va a ser suficiente, siem
pre vamos a querer más de lo bueno y me
nos de lo malo, y de esos 14 años hay cosas
que me gustaría volver a tener, pero viví tan
presente (el mayor tiempo que pude), que
ese "poquito tiempo" me bastó.
Creo que cuando queremos, todo en la

vida (o la mayor parte) puede ser bastante
simple. Como humanos, nos encanta com
plicarnos la vida y nos esforzamos en sufrir.
Tomó, todo lo que viví en mi escuela, cada
etapa, cada persona, cada enojo, cada risa,
cada tristeza, cada alegría y los acepto; todo
eso fue mío y de nadie más. Puede que el
tiempo en ese lugar y con esa gente se me
acabó, pero lo único que el tiempo no me
va a quitar es lo que yo Paulina viví y sentí,
y eso es lo que convierte una memoria en
algo especial.

Para terminar, quisiera recordar que entre
tantas cosas que me dio esta escuéla fue a
la maestra que me ayudó a expresarme en
papel, y más que nada, a saber de lo que yo
era capaz. Hoy escribo en Excélsior con mu
chísimo orgullo, algo que planteé desde la
primera vez que abrí un cuaderno para es
cribir más que unas tareas. Valoro y abraco
esta oportunidad, expreso lo que pienso y lo
que siento con la esperanza de que llegue
a alguien, y trabajo en la incertidumbre del
futuro para un día volver a decir, "ayer no
sabía áe hoy".

O
Instagram¦ @paulinamajutr

Correópaumajulr@gmail.com
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Una mirada extranjera a.;
las leyes de amnistía y de
amparo, y la creación del
fondo para el bienestar
Se acabó el periodo ordinario de sesiones en el Congreso. El
martes próximo es la sesión de clausura Legisladores del ofi
cialismo dejan tras de sí leyes que amplían el poder del Pre
sidente y, según ellos, refuerzan la posición de Morena antes
de las elecciones. v,;fc

Hablamos de las limitaciones que impusieron a la Ley de
Amparo y a la Ley de Amnistía que faculta al Presidente para
perdonar a criminales que cooperen en casos como el de
Ayotzinapa. Pero también de la confiscación de los ahorros
de los trabajadores de más de 70 años con cuentas inactivas
en las afores, para supuestamente alimentar un Fondo de Pen
siones para el Bienestar.

Hay una cascada de opiniones sobre estas reformas. Sim
patizantes del oficialismo las'respaldan mayoritariamente. Los
críticos de AMLO las rechazan unánimemente.

El tema rebasó fronteras. La consultora Eurasia, con sede
en Nueva York y presencia en cuatro continentes, publicó un
reporte sobre las potenciales consecuencias de estas reformas,
aún sujetas a las acciones de inconstitucionalidad que inter
ponga la oposición en la SCJNj

Eurasia, que se especializa en detectar riesgos políticos para
los Inversionistas alrededor del mundo, prevé que el enfren
tamiento entre Morenay el Poder judicial, obligado a pronun
ciarse sobre las acciones de inconstitucionalidad, continuará.
Vaticina también que el Fondo de Pensiones para el

Bienestar, que supuestamente permitirá a los trabajadores
jubilarse con el 100 por ciento de su salario, no podrá ser sin
una reforma más amplia a la Ley de Pensiones.

"Dentro de la administración se reconoce que esa reforma
más amplia no se aprobará en el actual periodo legislativo y
que los fondos propuestos serían insuficientes para financiarla
Por lo tanto, sin esta reforma más amplia, el Fondo de Pen
siones para el Bienestar no se implementará", dice el reporte.

Sobre las reformas a la Ley de Amparo, señala:
"Se aprobó una medida que limita al Poder judicial para

otorgar suspensiones generales (amparos) a impugnaciones
individuales y elimina la capacidad de los jueces para detener
proyectos de obras públicas que están bajo revisión judicial".

Y sobre la Ley de Amnistía:
"Avala la discrecionalidad presidencial en los procedimien

tos judiciales, lo que le permitiría ayudar a sus aliados en pro
cedimientos penales, atacar a enemigos políticos y negociar
con grupos criminales con poca supervisión".

Los desafíos dependerán del expediente de la Suprema
Corte y de su voluntad de intensificar la confrontación exis
tente, puntualiza.

Eurasia dice también que si Claudia Sheinbaum gana la
elección presidencial (le dan 80% de posibilidades), le tocaría
nominar al reemplazo del ministro Luis María Aguilar. quien
se va en noviembre de este año.

"Esto le otorgaría a Sheinbaum una minoría de cuatro mi
nistros Lenia Barres Loretta Ortiz Yasmín Esquivel y la
o el reemplazante de Aguilar suficientes para bloquear las
acciones de inconstitucionalidad de la oposición".

La consultora hace notar que la composición del próximo
Congreso será clave para reformas constitucionales de AMLO.

Estas reformas buscan la desaparición del INE y el TEPjF,
tal como los conocemos; la eliminación de organismos autó
nomos (Inai, Cofece...). Incorporaría a la Guardia Nacional a las
Fuerzas Armadas. Morena tiene la intención de obtener ma
yorías de dos tercios en ambas cámaras del Congreso, lo que
le permitiría modificar la Constitución, sin la participación de
la oposición y con pocos desafíos por parte de los tribunales.

"Más allá de la composición del Congreso, mucho depen
derá del estado de las ya tensas finanzas públicas, así como
de quién encabece la Secretaría de Hacienda y las prioridades
políticas generales de Sheinbaum", advierte la consultora.
•Mañana es el segundo debate entre aspirantes a la Presidencia
de la República Tendrá como eje: "La ruta hacia el desarrollo de
México". Claudia Sheinbaum, candidatadel oficialismo, ade
lantó que defenderá los logros de AMLO. Xóchitl Gálvez dice
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que su adversaria hablará de "Disneylandia" y ella sobre México;
y Máynez promete no atacar a las candidatas. Los tres debatirán
sobre crecimiento económico; empleo e inflación; infraestruc
tura y desarrollo; pobreza y desigualdad, y cambio climático.
*Daniel Serrano es candidato a presidente municipal de la
coalición oficialista en Cuautitlán Izcalli, municipio que re
presenta la quinta economía del Estado de México. Su conten

diente es la actual presidenta municipal, Karla Flesco, quien
busca reelegirse por la coalición PANPRIPRD.

Serrano tiene claro cuál es el principal problema del muni
cipio. Siete de cada diez habitantes se sienten inseguros. Dice
que ya diseña un nuevo modelo de seguridad basado en la "po
licía de proximidad". Tan convencido está de su modelo que nos
asegura que en tres meses podría bajar la incidencia delictiva.
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En 1997, Cuauhtémoc Cárdenas ganó las
primeras elecciones de la Jefatura del DF,
hoy. Ciudad de México. Antes de esa elec
ción, el Presidente de la República nom
braba a un regente y 16 delegados en las
alcaldías. Pero, la administración local era
un desastre. A la mayoría de los personajes
designados les importaba poco lo que su
cediera en su demarcación porque no eran
chilangos. Iztapalapa, Gustavo A. Madero,
Tlalpan, Tláhuac, Xochimilco y Milpa Alta
sufrían los mayores efectos negativos. Ca
lles sin pavimentar, servicios Ineficientes de
recolección de basura, drenajes obsoletos,
infraestructura educativa insuficiente, sin
semáforos ni agua.

Pero, con las reformas políticas que con
solidaron el régimen democrático a fina
les de la década de los años 80 y principio
de los 90, las reglas electorales cambia
ron. Hubo mayor competencia y comenzó
la rotación de las élites de poder político.
Cientos de líderes de organizaciones so
ciales que surgieron después de los sismos

de 1985 participaron en las elecciones de
1988 y las posteriores, disputando el poder
político, por primera vez, desde el espacio
territorial al partido oficial.
Fue así que el PRD, el partido de iz

quierda fundado por Heberto Castillo y
Cuauhtémoc Cárdenas en 1989, ganó la
elección de jefe de Gobierno en 1997 y, pos
teriormente, en las primeras elecciones a
las jefaturas delegacionales del 2000, ganó
11 de las 16, y las cinco restantes, las enca
bezó el PAN en alianza con el PVEM, pero,
en ese mismo año, Santiago Creel, candi
dato del PAN, sólo perdió por tres puntos
frente a Andrés Manuel López Obrador.
Fue determinante la votación de Iztapalapa
a favor del PRD. En las elecciones de 2003,
a pesar de que el PAN tenía la Presidencia
de la República, el PRD avanzó mucho más
y ganó 13 de las 16 alcaldías, dos el PAN y
una el PRI. Ese mismo escenario se repitió
en 2021, pero con otros actores políticos,
Morena tenía la Presidencia de la República
y Claudia Sheinbaum la Jefatura de Go
bierno, pero el PAN solo o en alianza con
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el PRD y el PRI, ganó nueve de las 16 alcal
días. De hecho, si en esa elección se hubiera
votado por la Jefatura de Gobierno, Morena
hubiera perdido por 180 mil votos. Por las
razones que hayan sido, fue la debacle para
el bloque oficialista.

Luego, a pesar de las encuestas, la po
sibilidad de que el 2 de junio, Santiago
Taboada, candidato de la oposición,
gane la elección a la Jefatura de Gobierno,
no es una utopía, sino una realidad. ¿Qué
hay detrás de este posible triunfo de
Taboada? En primer lugar, el PAN ha go
bernado la alcaldía Benito Juárez de ma
nera constante desde el 2000 y tiene los
mejores resultados en materia de seguridad
pública y ciudadana. Los datos los acaba de
dar el Inegi, esa alcaldía es la más segura no
sólo de la ciudad, sino además del país. En
segundo lugar, Taboada es pragmático e
incluyente, y desde hace varios meses fue
construyendo una gran alianza a su alrede
dor, no sólo al interior de su partido, sino
también con otros partidos aliados y con
diferentes actores que están fuera de éstos,
pero que tienen influencia en la Ciudad de
México. En tercer lugar, no le fue mal en
el primer debate, pero le fue muy bien en
el segundo. Aunque varios expertos dicen
que los debates no son determinantes, sí
influyen en el ánimo de las personas. Inclu
so, algunos personajes que participaron en
las mesas de posdebate, quisieron conven
cer a los ciudadanos de lo contrario, pero
Santiago Taboada se impuso frente a Clara
Brugada.

Suma a favor de su probable triunfo la
realidad territorial. En Alvaro Obregón, Co
yoacán, Benito Juárez y Miguel Hidalgo, el
PAN no tiene competencia, y en Tláhuac,
Milpa Alta y Venustiano Carranza también
avanza. Además, las divisiones de Morena
en Iztapalapa y Gustavo A. Madero se tra
ducen en una baja convocatoria a favor de
su candidata, lo que ha sido aprovechado
por Santiago y la alianza opositora. Ya ve
remos qué justificaciones van a dar algunas
encuestadoras el 2 de junio si están mani
pulado los datos.
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¡Hay que tener una amante!
Los hombres piensan que dejan de enamorarse

cuando envejecen, sin saber que envejecen
cuando dejan de enamorarse.

Gabriel García Márquez

Mi querido viejo: una y otra vez hemos hablado de la im
portancia de mantener vivas esas actitudes y emociones
que nos dan bienestar y felicidad, pero es posible y todos
lo hemos vivido con alguno de nuestros compañeros que
por el paso de los años, por los achaques, los problemas
familiares o económicos, piensen o crean que la vida ya no
tiene sentido, porque el amor ya no está entre sus priorida
des, y viva una vida plana.

Triste situación de quien piensa, a cualquier edad, que el
amor no es para él o para ella, porque desde el nacimiento
todo en la vida es un acto de amor, y lo que dice Gabriel
García Márquez es una gran verdad, los seres humanos
envejecemos cuando dejamos de enamorarnos.

"¿Será eso posible?", dirá algún querido viejo, "¿cómo
me voy a enamorar si tengo 75 años, vivo solo y me duelen
los huesos?"; sí, esto es no sólo posible, sino deseable, por
lo que quiero compartir algo que un día leí, un hermoso
pensamiento cuyo autor desconozco: "Para estar contento,
activo y sentirse feliz, hay que estar de novio con la vida y,
para eso, no importa la edad, hay que tener un amante".
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Amante es "lo que nos apasio
na, lo que ocupa nuestros pen
samientos antes de quedarnos
dormidos y a veces no nos deja
dormir; lo que nos ayuda a espe
rar el mañana o el tiempo nece
sario para el reencuentro con el
amado; lo que nos vuelve distraí
dos frente al entorno, lo que nos
permite saber nuestra secreta in
timidad, que así la vida tiene una
motivación y un sentido".

"Este amante lo encontramos

aveces en nuestra pareja, en otros casos, en alguien que no
es nuestra pareja..., pero también solemos hallarlo en la in
vestigación científica o en la literatura, la música, la política,
el deporte, el trabajo cuando es vocacional, la necesidad de
trascender espiritualmente, la solidaridad con el prójimo,
el hábito de viajar, el teatro, la pintura, la amistad, la buena
mesa, el estudio o el obsesivo placer de coleccionar estam
pillas... En fin, un amante es alguien o algo que nos pone de
novios con la vida".

¿Qué te parece, querido viejo?; estoy seguro que tú estás
de novio con la vida, porque desde el momento en que me
estás leyendo, tienes interés por saber qué quiero decirte,
pero yo sé que tú eres uno de los miles de queridos viejos,
hombres y mujeres, que siguen adelante con una sonrisa
en los labios; tengo el placer de conocer a quien perdió a
la compañera de toda su vida después de un matrimonio
hermoso y ejemplar, y con la entereza que da el recuerdo
y con el amor por la vida, ha seguido adelante, lo admiro
como a todos los que, pase lo que pase, tienen un "amante"
y no estarán solos.
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La señora es detenida por un grupo de en
capuchados, le sueltan un rollo para cuan
do esté en el poder y no para cuando rinda
declaraciones sobre lo ocurrido en el Co
legio Rébsamen, cuando ella era delegada
en Tlalpan y ni siquiera cuando, por falta
de mantenimiento, se cayó el Metro. Ellos,
en su calidad de justicieros, ahí en Chiapas,
asentamiento de pobres entre los pobres, le
rinden pleitesía para cuando sea presidenta.
¿Dónde está el verdadero montaje, dónde, a
quién beneficia el espectáculo?'
La vulnerabilidad de la señora no está

en que pueda encontrarse
entre asesinos, pues éstos la
respetan y halagan. Su vulne
rabilidad, y extrema, estaría en
encontrarse en medio de una
comunidad que no cojeara de
esa apatía tan pastosa que nos
lleva a la indiferencia: Aída me
Importa mientras a mí no me
toquen. Conformismo social es
el blindaje de esta candidata.

Vulnerabilidad extrema se
ría representar a un gobierno
rodeada de habitantes des
piertos, analistas críticos y con
elementos de discernimiento.
Ahí, en medio de una sociedad
sin complejos, sería un ser muy
vulnerable. Veamos por qué.
Nuestra sociedad presenta ci
catrices a lo largo y ancho de su
composición. Más de un millón
de muertos por la negligencia en abordar
una pandemia, 186 mil asesinados en cinco
años, un promedio de 96 por día. Más que
el número de estadunidenses muertos en la
guerra de Vietnam y Corea juntas estas dos
tragedias. ¿Cómo representar con dignidad
a un gobierno semejante?

La salud pública en un estado de resque
brajamiento mayúsculo al disminuir su pre
supuesto global en más de 34% precipitando
a las clases medias y a los más desprovistos
a una inevitable crisis, no sólo económica,
sino también íntegra en todos sus renglones.
El número de muertos, huérfanos, viudas
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rebasa todas las pesadillas imaginables.
¿Cómo decir y aspirar a que eso continúe,
con qué cara pedir votos en ésa empresa
macabra? No se entiende.
¿Qué podemos decir de encuestas que

marcan la extrema vulnerabilidad de la se
ñora Sheinbaum como puntera en las as
piraciones presidenciales?, ¿cómo asegurar
que puede continuar con un sistema educa
tivo reprobado en todas las pruebas inter
nacionales?, ¿a quién puede satisfacer que
esa empresa quebrada que es Pemex conti
núe exigiendo miles y miles de millones de

dólares?
Si la muerte de cientos de

miles ha dejado de impresio
narnos, si las medicinas no
están a nuestro alcance, si los
candidatos a puestos populares •
son asesinados, si los derechos
humanos son ultrajados todos
los días, si los grandes, media
nos y pequeños cárteles domi
nan la mayoría de los estados
del país, si los desaparecidos
forman filas en los recuentos
de todo orden, si nuestro cre
cimiento económico es apenas
del uno por ciento anual, si la
administración de Justicia es
una quimera, si el miedo nos
persigue día y noche, ¿de qué
modo podemos evitarnos el
inmenso deseo y la indiscu
tible necesidad de querer un

cambio?
Un cambio auténtico, real, evidente de

que nuestros hijos tendrán una educación de
excelencia, sistemas de salud, justicia y ali
mentación de calidad comprobada. Eso, no
lo traerá la señora Sheinbaum. Y no puede
hacerlo, porque no está preparada ni capa
citada para ello, vamos, no está en su ADN
ni en su visión humana.

0
Por todo lo anterior, Claudia Sheinbaum es
extremadamente vulnerable.

Si la
administración

de justicia
es una quimera,
si el miedo
nos persigue
día y noche,
¿cómo podemos
evitarnos
la necesidad
de querer
un cambio?
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En nuestra Constitución general se reco
noce el derecho fundamental a una bue
na administración pública, consistente en
la obligación que tienen todas y todos los
servidores públicos de actuar con regu
laridad institucional, es decir, se tutela la
obligación del Estado de proporcionar una
administración efectiva.
El maestro RodríguezArana, al refe

rirse al mismo, señala que "se trata de que
los ciudadanos tengan el derecho a exi
gir determinados patrones o estándares
en el funcionamiento de las instituciones
de gobierno, de modo que el
servicio público esté orienta
do al interés general, y donde
la equidad de trato, la igual
dad, eficiencia y honestidad,
así como el acceso a la infor
mación y la transparencia y
la motivación de las decisio
nes de gobierno, sean prin
cipios exigibles de actuación
administrativa".

Ante un actuar irregular de

las Instituciones, consistente
en la existencia de una con
ducta anormal o ilegal en el
que no se observa la norma
tividad y que, por ende, no
está obligado el particular a
soportar, el ciudadano puede
reclamar la responsabilidad
patrimonial del Estado, figu
ra jurídica prevista en nuestro
máximo ordenamiento constitucional, que
prevé el pago de una indemnización cómo
consecuencia de los daños causados.

El Poder Judicial de la Federación, ga
rante de la tutela de este derecho funda
mental, ha aportado en los últimos años un
cúmulo importante de tesis y jurispruden
cias, que se han constituido en verdaderas
herramientas para hacer efectiva la exigen
cia de una responsabilidad patrimonial del
Estado, ante las eventuales irregularidades
cometidas en el servicio público.
Cobra relevancia la reciente sentencia

dictada por la Primera Sala de la Suprema
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Corte de Justicia de la Nación que, al resol
ver un juicio de amparo, precisó que las ac
tuaciones irregulares del ministerio público,
sí son susceptibles de actualizar la respon
sabilidad patrimonial del Estado, todo ello,
en el marco del análisis de presuntos abu
sos ministeriales y policiales cometidos en
el pasado.

Señaló que es necesario efectuar un es
tudio sobre la naturaleza típica o atípica de
los actos que se estiman irregulares. En el
primer caso, bastará "con demostrar que el
ministerio público desplegó sus facultades

de investigación del cuerpo del
delito y del probable responsa
ble en franca contravención a
las formalidades esenciales del
procedimiento". En el segundo
caso, "se tiene que probar que
el ministerio público llevó a
cabo sus atribuciones consti
tucionales y legales, violando
algún principio de los proce
dimientos penales. Por ejem
plo, que, en lugaracredltar el
cuerpo del delito y la probable
responsabilidad del indiciado,
busque un. fin propio".

Habría que valorar, si este
precedente pudiera cobrar to
davía mayor relevancia por su
factibllidad de aplicación en
el ámbito, del derecho admi
nistrativo sancionador en su
vertiente disciplinaria, como

es el caso, de los procedimientos de inves
tigación en materia de responsabilidades
administrativas de los servidores públicos.

Estoy convencido de que el actuar del
Estado se efectúa procurando su regula
ridad, pero urge revisar el marco de ac
tuación de todas las instituciones y su
capacidad de respuesta a la ciudadanía,
algunas de ellas están en el abandono ad
ministrativo y técnico. De no hacerlo, en
poco tíempo la actividad irregular del Es
tado llegará a "normalizarse", como ya está
empezando a suceder con el suministro de
medicinas. " '

Él PIF, garante
de la tutela
de los derechos
fundamentales, 
ha aportado un
cúmulo de tesis y
jurisprudencias.

Consulte otras columnas
del autor siguiendo este
QR.
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Bajo la advertencia de que ya inició el fin del Poder Judicial,
Morena, PT y Partido Verde patearon este miércoles la reforma
de 2011 en materia de derechos humanos.

Al respaldar las iniciativas del Senado en materia de amparo
y amnistía, los diputados oficialistas consumaron el golpe contra
el ahora odiado "bloque de constitucionalidad".

Sin rubor, apuñalaron el marco jurídico que hace dos sexe
nios enorgulleció al Congreso y a la Corte, donde el consenso
colocó a México, se dijo, por fin, ante el compromiso de una
democracia constitucional.

"En los Estados Unidos Mexicanos todas las personas goza
rán de los derechos humanos reconocidos en esta Constitución
y en los tratados internacionales de los que el Estado mexicano
sea parte, así como de las garantías para su protección, cuyo
ejercicio no podrá restringirse ni suspenderse, salvo en los ca
sos y bajo las condiciones que esta Constitución establece", se
definió en el artículo primero. De ese tamaño fue el cambio.

Consecuentemente, los jueces podrían aplicar "el bloque de
constitucionalidad", es decir, el derecho internacional y toda la
doctrina de la Corte Interamericana (CIDH), en sus resoluciones
contra actos de autoridad.
Desde esa perspectiva, un amparo frente a actos de au

toridad tendría alcances para otras personas afectadas, tra
tándose de leyes inconstitucionales, sea porque violan algún

artículo de nuestra Constitución o alguna convención o tratado
internacional.

Limitar los efectos del amparo, tanto en sus alcances como
en la suspensión del acto reclamado cuando las leyes se en
cuentren en revisión en la Suprema Corte —en espera de que
los ministros determinen si son o no inconstitucionales— es el
objetivo de esa reforma.

"No podemos permitir que una sola autoridad judicial cues
tione, ponga en jaque nuestro trabajo", resumió la diputada
Adriana Bustamante (Morena) al presentar ql dictamen.

Es la reforma que el senador Ricardo Monreal diseñó para
cancelar los alcances de las resoluciones de los jueces y que la
oposición considera una venganza gubernamental por las sus
pensiones de obras y medidas diversas.

Los representantes del PAN, PRI, PRD y MC señalaron que la
reforma atenta contra la división de Poderes y obstruye el dere
cho a la justicia. "Nos pone a un paso de la tiranía, porque si el
gobierno ya no te da tus medicamentos contra el cáncer, ya no
podrás ampararte", ejemplificó Javier Huacus (PRD). Con esta
reforma, la justicia sólo se aplicará a quienes pueden pagarla,
dejando otra vez indefensos a los más pobres, a quienes dicen
defender", reclamó María Fernanda Félix Fregoso (MC).

En voz de la diputada María Elena Pérez Jaén (PAN), la
oposición recordó que ese día se cumplían tres años de que
Porfirio Muñoz Ledo pronosticó que la Corte echaría por tierra
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la ampliación de mandato de Arturo Zaldívar como su ministro
presidente. Y auguró que lo mismo pasará con esta reforma.

Yolanda de la Torre (PRI) hizo leer una cita del ministro en
retiro en la que defiende los alcances del amparo que sus com
pañeros de campaña ahora entierran. "¡Cómo se atrevieron! Sólo
el hecho de proponer esta iniciativa inconstitucional y regresi
va debe ser una vergüenza pública para cualquier legislador",
recriminó.

Pero morenistas, petistas y verdes celebraron el cambio como
un freno a los intereses privados y al "gobierno de los jueces".

Un día anterior, en la ceremonia por el bicentenario de la
Constitución de 1824, el presidente de la Comisión de Puntos
Constitucionales, el diputado Juan Ramiro Robledo Ruiz (Mo
rena) le declaró la guerra a la reforma en derechos humanos
de 2011: "Hoy, la Suprema Corte ha construido la tesis de que
la Constitución puede modificarse por la interpretación y que,
más allá de nuestra letra constitucional, existe un nuevo régimen
que contiene un bloque de principios jurídicos superiores que
sólo los jueces pueden revelar y atraer con sus sentencias. Esto
tiene que cambiar, tiene que revisarse", advirtió el morenista.

Cantado el. tiro, al siguiente día tronó el disparo. Al argu
mentar en favor la reforma, Robledo volvió a la carga: "La in
terpretación judicial se ha arrogado a sí misma facultades que
no están en el derecho mexicano. Se interpreta que están en
un bloque de constitucionalidad y se asume que hay un orden
jurídico interamericano. No estamos de acuerdo con esa visión".

El punto es que ese enfoque se encuentra en la Constitución
y ésta no puede ser violentada por una reforma secundaria.

Quizá por eso, anticipándose a lo que podría suceder, el mo
renista amagó: "Si la Corte la tirara, se va a volver a presentar
hasta que haya una mayoría de ministros que entiendan que la
ley no se debe interpretar políticamente".

Y ya encarrilados en patear el artículo primero de la Cons
titución, la coalición oficialista aprobó otra reforma secundaria
que otorga facultades al Presidente de la República para aplicar
la amnistía, el perdón y el olvido a personas que se encuentren
privadas de su libertad, con castigo penal o sin éste y acusadas
de algún delito relacionado con casos de interés social o político.

Es para esclarecer la desaparición de los 43 normalistas de
Ayotzinapa y otras masacres, justificaron. La oposición la cali
ficó de violatoria a las convenciones internacionales y como la
entrega a la Presidencia de la República de las llaves de la cárcel
para liberar a corruptos e integrantes del crimen organizado.

Queda el cuestionamiento del diputado Miguel Humberto
Rodarte (PAN): "¿Y cuáles son los casos relevantes para el Estado
mexicano? ¿Quién los determina? ¿Lo que el Presidente diga?".

Y hacemos nuestra la pregunta de la diputada Ellen Bernal
(PRI) para los abogados y activistas afines al gobierno: "¿Cómo
es posible que se presten a tanta aberración?".
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La razón de existencia
de los parlamentos
La historia del constitucionalismo enseña que los parla
mentos surgieron para ser un contrapeso frente al absolu
tismo de las monarquías. Sin desconocer la función que en
algunas épocas tuvo el Senado romano, fue en 1215 cuando
se impuso al rey la llamada "Carta Magna", dando origen al
Parlamento inglés y a la tarea de elaborar las leyes que equi
libraran los excesos autocráticos.

Con posterioridad, la Declaración de los Derechos del
Hombre y del Ciudadano francesa reconoció que la fuente
de toda soberanía reside esencialmente en la nación y que
la ley es expresión de la voluntad de ella: "Todos los ciuda
danos tienen derecho a colaborar en su formación, sea per
sonalmente, sea por medio de sus representantes". Es decir,
se estableció que la tarea legislativa es una expresión de la
democracia y de la representación popular.

La razón de la existencia y funcionamiento de los parla
mentos es reunir —en un mismo tiempo y espacio— a repre
sentantes populares de todas las corrientes del pensamiento
para que debatan, confronten ideas y lleguen a consensos
para emitir leyes que regularán la vida de la sociedad que re
presentan. No deben ser arenas de lucha fratricida ni campos
de batalla fatal entre enemigos.

En la actualidad, la idea de la democracia es el gobierno
de las mayorías, pero respetando los derechos de las mi
norías. Un Poder Legislativo moderno debe representar la
pluralidad y la diversidad caracte ______
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rísticas de la sociedad; ser respon
sable por sus acciones y constituir
un espacio público dispuesto al
escrutinio y la participación de la
sociedad.

Hoy, la responsabilidad de los
legisladores es tan importante
como intrincada. Los parlamen
tos no deben dejar de mantener
—bajo un constante escrutinio
las políticas y actuaciones del Po
der Ejecutivo, para cumplir con su
función de servir como un contrapeso a cualquier exceso en
el ejercicio del poder.

Al mismo tiempo, no deben olvidar su responsabilidad de
crear el marco jurídico sobre el que habrán de actuar el resto
de los actores de nuestro sistema, pero respetando siempre
los límites que establecen la Constitución y los tratados inter
nacionales, a los cuales de manera soberana se ha adherido
el Estado mexicano.

Por todo lo anterior, debemos preocuparnos de que exis
tan aquellos casos en los que se legisla de manera tan rápida,
sin dejar espacio a la reflexión, discusión y mucho menos al
consenso.

Resulta lamentable que antes de finalizar el último pe
riodo ordinario de sesiones del Congreso general, se estén
aprobando reformas —como a la Ley de Amparo— sin escu
char a los expertos en la materia y careciendo de una sólida
argumentación y fundamentación jurídica, cuya consecuen
cia inevitable será que la validez y constitucionalidad de es
tas normas, terminará siendo decidida por el Poder Judicial,
incrementando así la confrontación entre los Poderes de la
Federación.

Conviene recordar que quienes detentan las mayorías
representativas, tienen la oportunidad de mandar, pues de
esa manera se materializa la preferencia que en las urnas la
población manifestó. Sin embargo, el quehacer de los legis
ladores debe estar caracterizado por la reflexión, discusión
y obtención de acuerdos políticos.

La vida en democracia exige el respeto de las decisio
nes de la mayoría; la observancia del marco constitucional,
así como también la convivencia y tolerancia a los derechos
de las minorías, pues la pluralidad es un rasgo esencial del
Estado democrático. En el ejercicio de lo anterior, reside la
evolución y fortaleza de la vida republicana.

Como Corolario, la frase de Montesquieu: "Para que no
se pueda abusar del poder, es preciso que el poder detenga
al poder".
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1 Denuncia. Mario Delgado, el líder nacional de
• Morena, carga contra el INE con una denuncia

que busca cambiar las reglas del juego electoral. Al
exigir que los gastos de la "guerra sucia" se imputen
a la campaña de Xóchitl Gálvez, endurece su
combate contra lo que llama la vieja política del PRI
y el PAN, bajo las dirigencias de Alejandro Moreno
y Marko Cortés. Morena se proclama listo para el
debate económico, prometiendo un despliegue de
"humanismo mexicano" frente a la "larga noche
neoliberal". El escenario está listo, y las cartas sobre
la mesa. Estamos obligados a ver la lluvia de ideas.

2Lady mugrosa. Cínico giro de guión en la
• política de Guanajuato. Bárbara Botello, la

exalcaldesa de León, ahora pretende abanderar
la "herencia indígena" para escudarse en una
candidatura plurinominal y así obtener fuero. ¿De
cuándo acá la identidad indígena se convierte en
moneda de cambio político? Es una falta de respeto
por la esencia de las comunidades originarias, un
descarado intento de manipular el sistema a su favor.
¿Qué tan bajo puede caer la política, que permite
tales artificios? La misma Botello, con un historial de
peculado y conflictos legales, parece no tener límites.
Ah. La misma que le dijo mugroso a un reportero.

3 Hundida. José Yunes Zorrilla despliega su
• estrategia acusatoria contra Rocío Nahle,

revelando una red de corrupción. Yunes sugiere
que no es la campaña el lugar para el desfile de
trapos sucios, aunque los exhibe allí mismo. Rocío
Nahle sigue sorprendiendo con lo mucho que tiene
oculto. Entre más se investiga, más se descubre.
Su departamento en Manhattan, a cuadra y media
de donde vivía John Lennon, es su más reciente
exquisitez. La zacatecana está envuelta en un
presunto patrimonio de dudas, con los ojos de la
justicia puestos en ella. ¿Qué nuevas sorpresas nos
deparan los próximos días?

4 Complaciente. La violencia se desborda y las
• miradas se dirigen hacia el único responsable,

el gobernador Rutilio Escandón. La sociedad clama
por acciones contundentes, pero se encuentra con
una complacencia que hiere tanto como la violencia
que pretende combatir. El silencio de Escandón es
tan ensordecedor como los ecos de los disparos que
resuenan en las calles. ¿Qué se necesita para que la
voluntad política se traduzca en seguridad real? La
impunidad camina de la mano con la indiferencia.
Con un territorio entregado a los criminales y
comunidades sometidas, Chiapas es otro estado
fallido. Uno más.

5 Semáforo rojo. En la zona norte, como
• sucede en muchas otras regiones del país,

se cierne una crisis hídrica. Más de la mitad del

territorio tamaulipeco, gobernado por Américo
Villarreal Anaya, se encuentra al borde de la
sequía. 29 municipios se colocan ya en nivel rojo
en el semáforo del agua y 14 más están en amarillo.
Raúl QuirogaÁlvarez, secretario de Recursos
Hidráulicos para el Desarrollo Social en Tamaulipas,
sólo promueve análisis y organiza reuniones, tan
deshidratadas como la situación misma. ¿En algún
momento se van a plantear soluciones?
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EL AGUA

Don Alfredo, con otra pregunta, ¿cómo se compara el uso y
costo del agua embotellada, esa con botellas de uso singular,
y el agua de la llave?

R. Voy a usar como ejemplo lo que sucede en Estados Unidos,
ya que la información disponible en este tema para México
es bastante escueta.
El agua embotellada es considerablemente más costosa que
el agua de la llave. Según un artículo de Business Insider, el
agua embotellada puede llegar a costar alrededor de 40 pesos
por litro, lo que es 500 veces más caro que el agua de la llave.
Sin embargo, la calidad del agua embotellada no siempre
es superior. Por ejemplo, Fiji Water contenía arsénico, un
contaminante que no estaba presente en el suministro de agua
del grifo en Cleveland, Ohio, Estados Unidos. Esta diferencia
podría deberse a regulaciones menos estrictas para el agua
embotellada en comparación con ei agua de la llave.
Además, la cantidad de agua embotellada consumida en Es
tados Unidos es asombrosa. Se estima que la gente compra
más de mil millones de botellas de agua por semana. Si pudié
ramos alinear todas estas botellas, podrían dar cinco vueltas
alrededor de la Tierra, que tiene una circunferencia de 131.5
millones de metros.

El marketing del agua embotellada utiliza tácticas manipu
ladoras para convencer a las personas de que es superior,
cuando en realidad a menudo es simplemente agua de la llave

envasada. Por último, la producción de botellas de plástico
para el agua embotellada tiene un impacto perjudicial en el
medio ambiente. La energía utilizada para fabricar estas bo
tellas podría alimentar un millón de automóviles durante un
año, y un gran porcentaje de ellas termina en vertederos o
contamina el entorno.

ACCESO

¿En dónde se pueden encontrar las fuentes más grandes de
agua dulce, y cuánta gente no tiene agua potable regular?

R. El tema del agua, si se da cuenta, está comenzando a cir
cular con mayor frecuencia y en todos casos, de alarma. Le

comparto que muchas personas carecen de acceso a agua
potable. Se afirma que 750 millones de personas en todo el
mundo no tienen acceso a agua potable y que un niño muere
cada minuto a causa de una enfermedad transmitida por el
agua.
Un poco más de 96% de la cantidad total de agua del mundo
se mantiene en sus océanos, según Water In Crisis. A Guide
to the World's Fresh Water Resources, a través del Servicio
Geológico de los Estados Unidos (USGS). Sin embargo, eso es
principalmente agua salada.
Para encontrar la mayor parte del agua dulce del mundo, ne
cesitas caminar hasta los polos, ya que 68.7% de ella está en
vasada en casquetes de hielo, nieve permanente y glaciares.

EL MÁS FUERTE
¿Cuál ha sido el ciclón con vientos más fuertes jamás
registrado?_

En 1996, un ciclón tropical llamado Olivia golpeó la costa de
la isla Barrow, Australia, con tal fuerza que rompió un récord
increíble.

Según The Weather Channel, "la pared del ojo de Olivia pro
dujo cinco ráfagas de viento extremas de tres segundos, cuyo
pico fue una ráfaga de 407 kph, que borro el récord de viento
anterior de 371 kph establecido en Mount Washington, New
Hampshire, en 1934".
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Do's y dont's
para el debate.
El segundo debate presidencial de cara a las elecciones
del 2 de junio se llevará a cabo mañana domingo, y los tres
principales candidatos se preparan para este crucial en
frentamiento mediático. Cada uno buscará posicionarse de
la mejor manera posible ante el electorado con distintas
estrategias.

Claudia Sheinbaum. candidata de Juntos Seguiremos Ha
ciendo Historia, llegará con la ventaja de ser la puntera en las
encuestas. Se espera que refuerce su discurso de continuidad
con el proyecto de la 4T, resaltando los logros sociales del
gobierno actual. Sin embargo, deberá también ofrecer pro
puestas concretas para enfrentar los grandes retos como la
inseguridad y la economía. Su estilo sobrio pero contundente
será clave. ,

Cómo sorprender: presentar al menos una propuesta am
biciosa e innovadora que la diferencie del gobierno actual.
Podría ser en áreas como seguridad, economía o combate a
la corrupción. Mostrarse abierta a rectificar errores previos.

Qué no hacer: caer en la autocomplacencia o descalificar
con dureza a sus contrincantes. Ella es la puntera y eso la
haría ver prepotente y arrogante. Tampoco debe pasar por
alto las críticas legítimas a la administración actual.
Xóchitl Gálvez, de la Alianza Corazón por México, bus

cará revertir su rezago en las preferencias electorales con
un discurso frontal contra Morena. Se prevé que critique con
dureza la gestión del gobierno e intente posicionarse como
la verdadera opción de cambio. Deberá mostrar sólidas pro
puestas de gobierno y no descuidar su lucha por atraer el voto
de la clase media y empresarios.

Cómo sorprender: contraatacar con propuestas muy con
cretas y viables para los grandes problemas nacionales. Po

dría proponer un plan de emergencia contra la inseguridad.
Debe mostrarse firme, pero también empática y cercana.

Qué no hacer: caer en descalificaciones personales o con
frontaciones estériles contra Claudia Sheinbaum. Tampo
co debe descuidar la sustancia detrás de sus críticas contra

Morena. Si se le ve sólo atacando, sin propuestas concretas,
volverá a desaprovechar la oportunidad, tal y cómo ocurrió
en el primer debate.
Jorge Álvarez Máynez, de Movimiento Ciudadano, in

tentará capitalizar su buen desempeño en el primer debate.
Buscará reforzar su imagen de candidato honesto, capaz y
con propuestas innovadoras. Es probable que insista en su
rechazo a la confrontación entre las dos principales conten
dientes. Su reto será lograr conectar con un mayor número
de votantes.

Cómo sorprender: lanzar una propuesta sumamente fresca
e innovadora que nadie vea venir y cambie el rumbo del de
bate. Podría ser sobre temas como democracia participativa,
energías renovables o nueva política exterior.

Qué no hacer: sonreír.

O
Este segundo debate será una prueba de fuego para todos.
Los ciudadanos atentos exigirán propuestas viables y un tono
propositivo sobre los temas apremiantes. Cualquier desliz o
enfrentamiento estéril podría tener un costo electoral. Cual
quier error de tono o sustancia podría ser letal. "Es la noche
para dejar una huella imborrable en el electorado", senten
cian. México entero estará sumamente atento.
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Recuperamos la capa
de ozono, podemos
proteger al planeta
Hubo un tiempo no tan lejano en el que la destrucción de
la capa de ozono de la Tierra parecía un desafío insupera
ble. Décadas de usar compuestos químicos nocivos, como los
clorofluorocarburos (CFC), amenazaban con causar un daño
irreparable al planeta. Sin acciones inmediatas, corríamos ries
go de desestabilización climática, ruptura de ecosistemas y
quiebre del sistema alimentario. Consecuencias que parecían
inimaginables se habían convertido en penosa realidad.

Pero entonces sucedió algo notable: la humanidad se unió
para proteger la capa de ozono. Escuchamos las adverten
cias de los premios Nobel Paul Crutzen, Mario Molina y
Sherwood Rowland, cuyas investigaciones pusieron de ma
nifiesto la gravedad de la amenaza; no ignoramos ni subesti
mamos la evidencia científica; tampoco enterramos la cabeza
en la arena diciendo que el desafío era demasiado grande. En
vez de eso, la comunidad global reconoció la necesidad ur
gente de acción colectiva.  <. ,f: ¦

Utilizando el conocimiento científico, hemos transformado
industrias enteras y adoptado políticas justas para proteger a
los países que ño contribuyeron al problema. Gracias al Pro
tocolo de Montreal, ratificado por 197 naciones, hemos dejado
de usar casi 99% de las sustancias destructoras del ozono. Esto

ha incluido reducir el uso de CFC y reemplazarlos, y al hacerlo
hemos postergado al menos una década el cambio climático.

El éxito de los esfuerzos internacionales de protección de
la capa de ozono debe ser un faro de esperanza para la huma
nidad. Es uno de nuestros mayores logros ambientales, y nos
muestra lo que podemos lograr actuando juntos con compro
miso, respeto y determinación.

Pero también puede ser una advertencia. Un estudio pu
blicado en 2023 por Johan Rockstrom y otros 28 importantes

climatólogos reveló una novedad sorprendente, que resalta
la necesidad de adoptar un enfoque colaborativo
para proteger el planeta antes de que sea dema
siado tarde.

El modelo de límites planetarios que
Rockstrom y otros autores presentaron en 2009
ofrece un marco útil para la evaluación de la salud
del planeta. Identifica nueve factores interconec
tados (entre ellos el clima, la disponibilidad de
agua dulce, la biodiversidad y el uso de la tierra)
que son cruciales para la estabilidad y habitabi
lidad del planeta. En el estudio del año pasado,
Rockstrom y sus coautores hallaron que ya he
mos cruzado seis de los nueve límites, lo que sitúa "•
a la Tierra en una peligrosa trayectoria que debilita la resilien
cia del planeta y pone en peligro el bienestar de las personas.

Hay que destacar que la única cuestión en la que hay seña
les de mejora es la capa de ozono. Puesto que la Tierra funcio
na como un sistema interconectado, no podemos resolver un
problema sin encarar a los otros. A pesar de ser conscientes de
que para que la Tierra siga siendo habitable es crucial respetar
los límites planetarios, no hemos actuado con determinación
suficiente para frenar la trayectoria actual, que nos lleva a una
catástrofe.

Por ejemplo, sabemos que hay más de un millón de espe
cies que están al borde de la extinción (cón el consiguiente
riesgo de iniciar la ruptura de ecosistemas enteros). También
sabemos que el escurrimiento de nitrógeno y fósforo lleva a
la proliferación de algas tóxicas en los océanos y sistemas de
agua dulce (con lo que se cruza el límite de los flujos bioquí
micos). Asimismo, tolerar niveles peligrosos de contaminación
química y permitir que nuestros hijos ingieran microplásticos
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pone en riesgo sistemas vitales de los que depende la super
vivencia de la humanidad.

Para restaurar la estabilidad de la Tierra, es necesario que
los gobiernos reconozcan la necesidad de respetar los nueve
límites planetarios. Esto demanda un compromiso firme con
la reducción de las emisiones de gases de efecto invernadero
y la protección de la biodiversidad y de los recursos hídricos.
Además, las probabilidades de éxito aumentan en forma ex
ponencial cuando cooperamos: si la comunidad internacional
puede unirse como lo hizo cuando acordó proteger la capa de

ozono, entonces hay esperanza.
Pero antes, tenemos que oír el consejo de los

pueblos indígenas y de las comunidades locales,
y lo que la naturaleza nos está diciendo. Pese a
ser menos de 5% de la población global, las co
munidades indígenas actúan como sabios cus
todios del planeta y protegen al menos un cuarto
de su superficie terrestre y acuática, y 80% de su
biodiversidad.

Para promover esta Idea, hemos unido fuerzas
con Planetary Guardians, un colectivo indepen
diente formado por líderes globales, científicos y
activistas ambientales que defiende el modelo de

límites planetarios. Nuestro objetivo es promover su adopción
como marco para la evaluación y la orientación de la acción
climática colectiva.
Planetary Guardians reúne a líderes de diversos países,

industrias, grupos etarios, géneros y culturas, con la idea de
aprovechar nuestra diversidad de orígenes y experiencias para
hallar soluciones que permitan proteger al planeta. Los recur
sos del mundo son finitos, pero el ingenio humano y nuestra
capacidad para resolver problemas complejos no tienen lími
tes. Lo que realmente importa es qué tipo de Tierra queremos
dejar a las generaciones futuras.
Es verdad que no hay respuestas séncillas ni soluciones

fáciles. Nuestro futuro depende de lo que cada uno de noso
tros esté dispuesto a hacer. Pero al salvar la capa de ozono ya
hemos demostrado que la acción colectiva veloz e informada
puede facilitar los cambios necesarios para sostener la vida
humana en el planeta.

No ignoramos
la evidencia ni
enterramos la
cabeza en la
arena diciendo

que el desafío
era grande.
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LOS NIÑOS. LA DEUDA
MÁS CARA DE MÉXICO
Esta semana las candidatas y el

candidato a la Presidencia de
México se subieron al tema de los

niños y firmaron el Pacto por la
Primera Infancia y sus 12 puntos
estratégicos para brindar bienes
tar, desarrollo y seguridad a las
niñas y niños del país.
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Hubo fotos, firmas, discursos y hasta
bromas en el marco de una agenda en la
que México ha quedado mucho a deber,
particularmente en los últimos años en
los que se ha hecho poco —o nada— para
modificar el escenario de indefensión

en el que tantos niños mexicanos viven
todos los días.

Y es que de los 12.5 millones de niñas
y niños, de cero a seis años, que hay en
la República Mexicana, 1.3 millones
de ellos enfrenta desnutrición crónica,
además de que uno de cada 10, vive en
situación de pobreza extrema.

60% de los niños en México no

cuenta con un esquema completo de
vacunación y el 18% ni siquiera tiene
acta de nacimiento, lo que complica
su acceso, no solo a su reconocimiento
jurídico, sino a derechos elementales
como la educación y la salud.

De 2010 a 2022 se contabilizaron

322 mil fallecimientos de menores de

un año de edad, por enfermedades,
lesiones u homicidios, mientras que
de 2020 a 2023, fueron reportados
como desaparecidos 3 mil 332 meno
res de seis años; mil 83 de ellos siguen
sin aparecer...

En ese terreno, la Organización Te
jiendo Redes Infancia calcula que en
México hay aproximadamente 159 mil
niñas, niños y adolescentes que viven
en orfandad por desaparición, lo que
obviamente impedirá su buen desarro
llo de vida.

En materia de orfandad, la emergen
cia sanitaria de Covid19 fue otro de los

factores que provocó esta condición en
miles de menores. El estudio realizado

por The Lancet en 2021, estima que 215
mil 300 niños y adolescentes fueron
impactados por la muerte de uno o
ambos padres.

La Red por los Derechos de la In
fancia en México estima que entre 145
mil y 250 mil niños están en riesgo
de ser cooptados por alguna organi
zación criminal, principalmente en
entidades como el Estado de Méxi

co, Michoacán, Guanajuato, Jalisco
yTamaulipas.

Esta semana se conmemoró el Día

Mundial contra el Maltrato Infantil y
México lo transitó con cifras desola

doras, como las que presenta Save The
Children, con más de 2 mil 640 muer
tes de niños, niñas y adolescentes en
2022, víctimas de la violencia.

En México 6 de cada 10 menores de

14 años, han experimentado algún tipo
de disciplina violenta o maltrato en su
entorno familiar.

Y a todo lo anterior hay que sumar la
falta de inversión del gobierno mexicano
para atender a la niñez, como lo señaló la
Unicef a través del documento "Análisis

de la inversión pública en infancia y ado
lescencia en México 20122023", presen
tado en San Lázaro en octubre pasado.

Dicho documento advierte que en
los últimos 12 años en México, sólo
se ha invertido el equivalente al 3.4%
del PIB, que queda por debajo del 5%
que invierten en promedio los países
de América Latina.

De 2021 a2023 se invirtió aún menos

del 3% del PIB en la infancia, es decir, la
cifra más baja desde 2012, siendo2023 el
año en el que menos recursos se destina
ron a los niños.

Desde septiembre del 2021 hay por
lo menos 27 iniciativas detenidas en

el Congreso, que tienen que ver con el
beneficio de menores en situación de

orfandad por la violencia social, es decir,
porque sus padres perdieron la vida, víc
timas de algún delito.

Al respecto, el activista Juan Martín
Pérez considera que "en la productivi
dad legislativa se presentan muchas ini
ciativas huecas, solo por cumplir con el
monitoreo, además de que se les da sólo
cierto seguimiento a aquellas iniciativas
que tienen que ver con casos de alto im
pacto o mediáticos"...
"Para la atención a niñez en desprotec

ción, víctimas o en exclusión, ya existen
leyes, instituciones y programas, pero no
se cumplen, porque enfrentan recortes
presupuéstales y carecen de voluntad
política", me dijo.

Por eso resulta tan difícil dar credi

bilidad al compromiso con la infancia
mexicana que prometen los actuales
candidatos a la presidencia, en actos co
yunturales —y de campaña—.

La realidad es que la infancia en Mé
xico ha sido abandonada y vulnerada,
con promesas de beneficios y derechos
que no llegan a cumplirse, mientras el
tiempo pasa y las heridas se vuelven
más evidentes cuando esos niños cre

cen, formando esta sociedad tan lasti
mada de origen...
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TORRES BODET. IDEÓLOGO
DE LA POSREVOLUCH >N MEXICANA
Torres Bodet fue uno de los intelectua

les públicos más destacados del siglo
XX. A diferencia de otros pensadores de su
tiempo, él no escribió ensayos o tratados
sobre temas filosóficos, históricos o políti
cos. Su pensamiento siempre estuvo orien
tado a la acción desde diversas institucio

nes gubernamentales e internacionales.
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En sus ratos libres, el funcionario se
refugiaba en la poesía, no en la redacción
de gruesos volúmenes en los que desa
rrollara sus ideas más ambiciosas. A su

pensamiento hay que buscarlo en sus
discursos y entrevistas, que él mismo
reunió, en 1965, en un tomo de casi mil
páginas. Esta compilación, que compren
de el periodo de 1941 a 1964, nos ofrece el
panorama no sólo de su labor política e
intelectual, sino de toda una época de la
cultura mexicana e internacional.

A su ideología la denominaré huma
nismo torresbodetiano. Este humanismo

es una rama de la poderosa corriente hu
manista desarrollada en México a partir
de 1910 por autores de la generación del
Ateneo de la Juventud, como Antonio
Caso, José Vasconcelos y Alfonso Reyes.
El humanismo torresbodetiano puede
describirse como posrevolucionario, ya
que se plantea como una ideología adop
tada por el régimen político en ese periodo.
También podría describirse como liberal y
social por incorporar el liberalismo social
de la Constitución de 1917.

Se ha dicho que la ideología del régi
men avilacamachista fue la llamada uni

dad nacional. Esto es correcto, pero sólo en
parte; sobre todo, por lo que toca a la pri
mera mitad del sexenio de Ávila Camacho.
Yo diría que el humanismo de Torres Bodet
fue el complemento de la unidad nacional
que había sido la ideología de la primera
mitad del sexenio. En ambos casos, lo que
encontramos es una respuesta ideológi
ca del régimen posrevolucionario a las
condiciones internacionales. En otras pa
labras, la ideología posrevolucionaria no
se entiende sin un punto de vista geopo
lítico. Como embajador en Bélgica, Torres
Bodet presenció la brutal eficiencia de la
maquinaria bélica nazi. A su regreso a Mé
xico, en 1940, él tenía una idea muy clara
de las causas más hondas de la debacle

civilizatoria del totalitarismo y de lo que
debía hacerse para construir una nueva
cultura de la paz y la justicia social. Sin
embargo, el humanismo de Torres Bodet

no es sólo una respuesta a esos sucesos ex
temos, sino que tiene raíces vigorosas en
la historia del pensamiento revolucionario
mexicano de la primera mitad del siglo XX.

El origen del humanismo torresbode
tiano se encuentra en la obra cultural del

Ateneo de la Juventud. Cuando Vascon
celos fue secretario de Educación Públi

ca, no sólo renovó el programa educativo
nacional, sino que ofreció el fundamen
to de un proyecto entero de nación que
pretendía cambiar de manera profunda a
México ya no con las armas, sino con las
letras, ya no con soldados, sino con maes
tros. Como se recordará, Torres Bodet fue
el jovencísimo secretario particular de
Vasconcelos y pudo conocer los alcances
de ese ambicioso proyecto. Podría decir
se que cuando Torres Bodet encabezó la
Secretaría de Educación Pública, dos dé
cadas después, lo que él implemento fue
una versión corregida, aumentada y ac
tualizada del proyecto de su antiguo jefe,
el proyecto transformador de redimir a
los mexicanos por medio de la educación,
el arte, la moral y la cultura. Se entiende
ahora porque podemos llamar posrevolu
cionario al humanismo de Torres Bodet.

Es revolucionario porque no se conforma
con dejar al mexicano, al ser humano, tal
como está, sino que pretende cambiarlo,
mejorarlo. Y también es posrevolucio
nario porque procede del impulso más
hondo de la revolución y, en lo particular,
de una de sus corrientes principales, la
vasconcelista. Torres Bodet fue dos veces

secretario de Educación. La primera oca
sión en el gobierno de Ávila Camacho, de
1943 a 1946, y la segunda en el de López
Mateos, de 1958 a 1964. En ambas ocasio
nes, efectuó cambios en la secretaría que
impactaron no sólo el sistema educativo,
sino el país entero. En su primera gestión,
por dar un ejemplo, puso en marcha la
campaña nacional contra del analfabetis
mo y en su segunda, para dar otro ejem
plo, desarrolló el programa de los libros
de texto gratuitos. Sin esos dos proyectos

ilustrados y revolucionarios no se entien
de la historia de México en el siglo XX.

Es revolucionario porque
no se conforma con dejar

al mexicano, al ser hu
mano, tal como está, sino
que pretende cambiarlo,

mejorarlo. Y también
es posrevolucionario por
que procede del impulso
más hondo de la revolu
ción y, en lo particular, de

una de sus corrientes prin
cipales, la vasconcelista

El humanismo torresbo
detiano puede describirse
como posrevolucionario, ya
que se plantea como una ideo
logía adoptada por el régimen
político en ese periodo.
También podría describirse
como liberal y social por in
corporar el liberalismo social
de la Constitución de 1917
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LOS UNIVERSITARIOS FRENTE A MILEI
La educación superior ha sido un blan

co habitual del proyecto de Javier Mi
lei en Argentina desde antes de la pasada
campaña electoral. Un primer estorbo pa
ra la idea de sociedad que promueve La
Libertad Avanza tiene que ver con el gasto
público del Estado. Ya no parece funcionar
enfrentarlo con una red alternativa de pe
queñas universidades privadas: hay que ir
más allá y aplicar recortes agresivos.
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Quedó clara dicha ofensiva en los
capítulos educativos de la Ley Ómnibus,
pero también en la decisión de eliminar,
a principios de este año, el Fondo de In
centivo Docente (FONID) del sistema pú
blico. Dicho fondo se aplicaba por medio
de transferencias de la federación a los

gobiernos provinciales para que se suplie
sen los sueldos de maestros y profesores.

La suspensión del FONID se agregó
a la serie de pleitos presupuéstales entre
Milei y los gobernadores. No faltó en las
redes sociales quien observara que el pre
sidente libertario, que se dice seguidor del
liberal del siglo XIX, Juan Bautista Alberdi,
se parecía más, en sus anebatos anti inte
lectuales y en sus conflictos con las pro
vincias, al caudillo Juan Manuel de Rosas.

Por si fuera poco, a principios de este
mes, el portavoz del gobierno, Manuel
Adorni, anunció que el gobierno argenti
no preparaba una reforma legislativa para
"penar el adoctrinamiento en las escuelas".
De acuerdo con Adorni se crearía un canal

de padres de familia para denunciar la
ideologización de las ciencias sociales y
la historia en la enseñanza pública.

El plan, que recuerda algunas iniciati
vas de Donald Trump en Estados Unidos,
Víctor Orbán en Hungría y otros líderes
de la alt right contemporánea, no parece
ser una ocurrencia sino toda una reforma

en regla de los artículos 11 y 126 de la Ley
Nacional de Educación en la Argentina.
No hace mucho, un decreto de Vladimir
Putin en Rusia convocaba a los padres de
familias de Rusia a delatar cualquier "pro
paganda de relaciones no tradicionales"
en medios y redes.

De acuerdo con Adomi, el canal de los
padres de familia sería creado por el Mi
nisterio de Capital Humano y permitiría
que padres y alumnos pudieran denun
ciar a aquellos profesores y maestros que
violaran su derecho a educarse y a expre
sarse libremente. En medios argentinos
se debatieron múltiples casos posibles

de "adoctrinamiento": desde un cuestio

namiento de la soberanía argentina sobre
las Malvinas hasta la exaltación de Néstor

y Cristina Kirchner, ya no al nivel de Perón
y Evita, sino de San Martín y Belgranc

Como comentara el escritor Martín

Kohan, si Milei y muchos de sus seguido
res fueran políticos tecnocráticos, nada
doctrinarios o supuestamente instalados
en algún lugar más allá de las ideologías,
podría dárseles el beneficio de la duda en
su crítica al adoctrinamiento. Pero Milei

no sólo presume de poseer una ideología
o una doctrina, que atribuye al economista
Murray Rothbard, sino que también consi
dera que la suya es superior a las otras.

La reacción de las universidades ar

gentinas a los recortes y las amenazas del
gobierno de Milei eran inevitables. No
porque se trate de un sector capturado
por el peronismo, mucho menos por el
kirchnerismo, como tantos repiten. Era
inevitable porque el tipo de derecha que
ha llegado al poder en Argentina, que ya
ha gobernado en otras partes del mundo,
está enfrascado en una lucha contra lo

que entiende como "marxismo cultural"
(antirracismo, feminismo, ambientalis
mo, comunitarismo...), y que no como un
bloque único sino como muestra diversa
tiene gran peso en las universidades pú
blicas argentinas.

La resistencia de las universidades

a Milei apenas comienza en Argenti
na, pero los ataques del ideólogo Milei
contra el campo académico argentino
comenzaron hace mucho. Subestimar

esa embestida ideológica fue un error
de las izquierdas argentinas durante la
pasada campaña electoral. Volver a sub
estimar a Milei, ahora en el poder, puede
ser más grave aún.

La reacción de las uni
versidades argentinas

a los recortes y las ame

nazas del gobierno de
Milei eran inevitables.

No porque se trate de un
sector capturado por el
peronismo, mucho me
nos por el kirchnerismo,

como tantos repiten
La suspensión del FONID se
agregó a la serie de pleitos pre
supuéstales entre Milei y los
gobernadores. No faltó en las
redes sociales quien observa
ra que el presidente libertario,
que se dice seguidor del libe
ral del siglo XIX, Juan Bautista
Alberdi, se parecía más, en sus
arrebatos anti intelectuales
y en sus conflictos con las
provincias, al caudillo Juan
Manuel de Rosas
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EL DEBATE DE MAYNEZ

Falta un mes para la elección, el candidato
que registra el tercer lugar en las encues

tas es menos conocido que la candidatura ofi
cialista y que la de la coalición de partidos tra
dicionales. Al inicio pocos observaban a ese
tercer lugar, algunos expresaban que era una
locura apoyarlo, pero a un mes de la elección,
después de años de desgaste de las fuerzas
políticas preexistentes, ese tercero comienza
un ascenso vertiginoso en segmentos electo
rales que tradicionalmente habían estado ale
jados de las urnas, me refiero a lo que sucedió
en Chile, en Paraguay, en Colombia, en Argen
tina y antes en Europa. Es el fenómeno de los
partidos "Challenger" que se ha extendido por
el mundo y que hoy está sucediendo en Méxi
co con Máynez y el Movimiento Ciudadano.
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Si tenemos que hablar del punto de despegue podría
mos ubicar el primer debate presidencial, donde se dio
a conocer ante las audiencias con la soltura de un parla
mentario experimentado. Pero definitivamente existe un
punto de inflexión el 25 de abril, en el auditorio de la UAM.
En palabras de Máynez, "un candidato que no busca días
de campo, busca días de gloria", donde el impacto entre
su público fue contundente.

Una imagen que se ha viralizado es la del auditorio
lleno de la UAM, con un Máynez frente a una joven que
reclama. La descripción densa de esta postal de campa
ña nos muestra lo que hoy sucede. Cientos de jóvenes
alzando la mano, ávidos por la oportunidad de participar,
en un país donde su opinión deviene en pocas políticas
públicas, donde millones no pueden realizarse o tener
un techo propio, un seguro social, un ingreso digno como
lo hicieron sus abuelos o sus padres, donde por alguna
razón el bono demográfico fue desaprovechado y hoy la
política se ha dirigido a programas sociales enfocados en
personas adultas; todo esto mientras una joven toma el
micrófono con justa molestia o qué habría esperado la
clase política porque un universitario no tiene las opor
tunidades que debería y se habían alejado de la política,
claro que no van a ir a aplaudirle a nadie.

La inflexión está en que uno de los candidatos aceptó
el reto, y se fue a meter ahí, donde para muchos se ha per
dido esa promesa de que la universidad era escalera social
para todas y todos, donde esa generación está ávida de es
cuchar y ser escuchada, con empatia y paciencia. Aceptó
el reto de tener públicos complejos y hoy tiene una cam
paña en ascenso.

Ése es el punto en el cual llega el candidato hacia el de
bate presidencial del domingo. Con 35 días parala jornada
electoral, frente dos campañas que comienzan a mostrar
fracturas. En Paraguay, el Payo Cubas, subió 10 puntos en
20 días; en Argentina, Milei en 10 días subió 10 puntos; En
Chile, Boric, para su primaria subió 10 puntos en 30 días
y Kast en la elección general nuevamente 10 puntos en
muy pocos días. Máynez está encuestando ya en doble
dígito, tiene la enorme ventana del segundo debate y
tiempo suficiente para una subida que no tiene techo de
acuerdo a los estudios de su propia campaña.

Y es que la propuesta de la alegría como método para
enfrentar el reto democrático se había olvidado y la
apuesta por la juventud se había desestimado. De las tres
personalidades, será quien llegue en su "momentum", es
el que mayor soltura parlamentaria tiene, y quien ha ido
a más espacios demandantes. Así que viene un debate in
teresantísimo que no nos debemos perder, el partido se
puso bueno.

@rafasolanoperez

LA INFLEXION está

en que uno de los can
didatos aceptó el reto,
y se fue a meter ahí,

donde para muchos se
ha perdido esa prome
sadeque la universi

dad era escalera social

para todas y todos,
donde esa generación
está ávida de escuchar

y ser escuchada, con
empatia y paciencia.

Aceptó el reto de tener
públicos complejos y

hoy tiene una campaña
en ascenso
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Por lo menos en chapulineo sí es consistente
Después de "chapulinear" en tres ocasiones al interior de las bancadas del Senado,
la legisladora Alejandra León Gastélum regresó al redil morenista para respaldar la
reforma que crea el Fondo de Pensiones del Bienestar y gritar a todo pulmón desde
el pleno cameral que "es un honor estar con Obrador". Doña Alejandra traicionó a la
bancada de Movimiento Ciudadano anoche, al subir a tribuna y argumentar que su
voto iba a favor de la reforma, en sentido contrario a la postura de los "fosfo fosfo".
León Gastélum salió de las filas de Morena en el Senado para brincar al Partido del
Trabajo, no le gustó y luego se fue al Grupo Plural, más tarde cayó en la bancada na
ranja, pero no resistió permanecer más tiempo y retornó a Morena. Uf.

Mensaje de colaboración institucional
Relevante, nos comentan, el encuentro que sostuvieron ayer la gobernadora de Gue
rrero, Evelyn Salgado, y el recién nombrado fiscal general del estado, Zipacná Torres
Ojeda. Y es que quienes pulsan de cerca el acontecer de la entidad nos hacen ver que
se mandó un mensaje de colaboración institucional para enfrentar los desafíos de se
guridad que tiene la entidad. "Me reuní con el fiscal general, con quien mantenemos
una estrecha coordinación para contribuir a que este organismo autónomo brinde a
las y los guerrerenses atención pertinente en la investigación de delitos con servicios
integrales. Durante nuestro encuentro dimos seguimiento a diversos temas, centrán
donos especialmente en la seguridad y procuración de justicia apegada a los principios
de legalidad, certeza jurídica y respeto a los derechos humanos", señaló la mandataria
estatal. "Las autoridades estatales y federales colaboramos para el fortalecimiento de
cero impunidad en el estado de Guerrero", fue el mensaje del fiscal. Ahí el dato.

El caso de las 200 candidatas

Y resulta que el Instituto Nacional Electoral informó ayer que unas 200 candidatas
en Zacatecas han renunciado a contender por cargos de elección, desde diputaciones
y presidencias municipales, hasta sindicaturas y regidurías. De ellas, sólo una reportó
haberlo hecho por sufrir violencia política de género, aunque no presentó denun
cia. En otros casos se dijo que por haber sido registradas sin su consentimiento, por
cuestiones personales, laborales y de salud, por temas de inseguridad y por no tener
tiempo, entre otras causas. Sin embargo, en algunas consejerías han levantado la
ceja ante el elevado número de aspirantes, y han advertido que revisarán los casos
y también si los partidos a los que las excandidatas pertenecen, postularon a otras
mujeres y no hombres, como correspondería en el caso. Pendientes.
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Conflicto grande
Y fue la consejera presidenta del Instituto Electoral y de Participación Ciudadana de
Oaxaca, Elizabeth Sánchez González, quien ayer denunció que el encargado de des
pacho de la Contraloría General de ese instituto, Salvador Cruz, tiene una persecución
política y administrativa en su contra. Un persecución frontal, pues, en la que algunos
aprecian acciones, hasta obsesivas pues, suma ya cuatro intentos de remoción y ahora
ha escalado sus intentonas a la vía penal. Tras la exhibición de su caso, en el que incluso
existe la amenaza de que la detengan, Sánchez González ha obtenido expresiones de
solidaridad y apoyo de consejeras del INE como Dania Ravel, quien dio cuenta del
respaldo institucional del árbitro a nivel nacional. Se esperaría, nos comentan, que cese
la situación que ya también está alterando el proceso electoral local. Uf.

Silencio de los amigos
Nos cuentan que tras la detención de Hugo Torres Zumaya, candidato de Morena a
concejal en la Benito Juárez, los primeros indicios recabados por el Ministerio Público
apuntan a que éste posiblemente no había tenido participación en el homicidio de
un hombre en la colonia Portales. Fue la Fiscalía capitalina la que ayer reportó lo an
terior e informó que también se realizan la necropsia y diversos estudios periciales,
y que se recaba material en video de locales en los cuales estuvieron presentes los
involucrados. Ayer mismo, el dirigente nacional de Morena, Mario Delgado, se refirió
al caso y descartó que se pueda dar apoyo o protección al militante de su partido. No
se protege a nadie, señaló, y pidió que en el caso se haga justicia. Algunos personajes
morenistas del poniente de la ciudad, a quienes se vincula con el detenido, se siguen
manteniendo en silencio

Choque y colaboración
Y después de una semana de intensos cuestionamientos presidenciales hacia Es
tados Unidos por el informe del Departamento de Estado en el que se exhiben los
problemas de México en materia de derechos humanos, ayer se informó que nuestro
país entregó al vecino del norte a Manuel Abouzaid El Bayeh, alias El Árabe y/o El
Escorpión, señalado en investigaciones de los dos países como presunto operador
financiero y del tráfico de drogas del Cártel Jalisco Nueva Generación. El extraditado
fue requerido por la Corte Federal de Distrito para el Distrito de Columbia. El Árabe
fue detenido en Zapopan, Jalisco, en 2021 y el Gobierno de México, a través de la
Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE), concedió la extradición. Ahí las dos caras
de una relación bilateral
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— ESTADO —
POR ESTADO

LAYDA, UN LASTRE
PARA MORENA

' Vila, campaña con Renán
1 Lucy rebasa por la izquierda

n su obcecación por man
tener a Marcela Muñoz

E como jefa c!e la Policía, la
gobernadora c!e Morena
en Campeche, Layda San
sores, enfrenta a su propia
policía. Sin seguridad, la

entidad pasa a niveles de ingobernabilidad.
La delincuencia se despacha a sus anchas y
la octogenaria expriista deja abandonados a
un millón de campechanos. Ahora, levantan la
ceja en Palacio Nacional y en el warroom de
Claudia Sheinbaum, al ver perdida la entidad
y al convertir a los policías campechanos en
proselitistas de la oposición, que encabeza
Renán Barrera (PANPRIJ, en Yucatán.

YUCATÁN: Por cierto, ante la amenaza de
queel gobernador Mauricio Vila pueda perder

la candidatura plurínomínal al Senado, los
opositores al PAN se dieron un tiro en un pie.
Ahora, Mauricio hará campaña
abiertamente y sin limitacio
nes en favor del aspirante del
PRIPAN, Renán Barrera. Vila
tiene buena imagen entre los
yucatecos.

MORELOS: Ahora sí, el am
biente político en la entidad
está en punto de ebullición.
Lucy Meza, la candidata de la
coalición "Dignidad y Seguridad por Mo
relos, Vamos Todos", cerró las preferencias
y repunta frente a Morena. Ante el temor que
infringe Lucy al oficialismo, la amenaza, como
denunció el líder del PRD, Jesús Zambrano.

CHIHUAHUA: Esta será la fórmula local para

el Senado: por mayoría serán Mario Vázquez
y Daniela Álvarez, del PRIPANPRD. Andrea
Chávez, muy cercana a Adán López, para
plurinominal y Juan Carlos Loera, como pri
mera minoría, ambos de Morena. La suma del
expanistay exgobernaclor, Javier Corral, bajó
puntos a los guindas.

NL: Severo madruguete les puso MC al
PRIAN, en el Congreso local. El panista Mau
ro Guerra y el priista Ricardo Canavati se
negaron a tomar protesta a Rosaura Guerra
como la diputada 15 de MC como ordenó el
Tribunal Electoral, la bancada aprovechóy la
líder naranja Tabita Ortiz, hizo la ceremonia
y le quitó la mayoría simple a la oposición al
gobierno ele Samuel García.

EDOMEX: Daniel Serrano Palacio, can
didato c!e Morena a la alcaldía c!e Cuautitlán

Izcalli, arrancó su campaña con una exhibición
de clrones, donde denunció las deficiencias

del gobierno municipal panista.
Además, trae una propuesta c!e
seguridad integral e interregio
nal.

NAYARIT: Quien busca re
gresara la alcaldía de San Blas,
quizá para "robar poquito", como
lo reconoció en 2014cuandofue

alcalde de ese municipio, es Hi
lario Ramírez, alias Layin, apa

drinado por la franquicia de Nueva Alianza.
Layin ha sido acusado por violencia de géneroy
beneficiarse con 11 mdp de programas sociales.
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> Resultados excelentes ha dejado
el Programa de Prevención y Re
ducción de Violencia, que imple
mento hace cuatro años en Méxi

co la Agencia de Estados Unidos
para el Desarrollo Institucional
USAID). Jene Thomas director
de dicho organismo informó que
se redujo hasta en 69% la ¡nci
dencia delictiva en siete ciudades

del país: Saltillo, Morelia, Guada
lajara, Zapopan, San Nicolás de
los Garza, San Luis Potosí y Beni
to Juárez (Quintana Roo). Todo un
ejemplo de cooperación efectiva.

> Después del debate de este do
mingo, los magistrados del Tribunal
Electoral, presidido por Ménica So
to se reunirán con la candidata pre
sidencial Xóchitl Gálvez y su equi
po. Fue el coordinador de campaña
de la aspirante de Fuerza y Corazón
por México, Santiago Creel, quien
dio a conocer el futuro encuentro y
agradeció la disposición al diálogo.

> Como si no bastaran los escánda

los de sus presuntas propiedades
millonarias, la candidata de More
na al gobierno de Veracruz, Rocío
Mahle se alista para un mega pa
changón. Ella y su esposo enviaron
invitaciones para la boda de su hija,
en junio próximo, y nos dicen que la
mesa de regalos está en una tienda
de las más aspiracionistas.
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> Alerta hay en el INE por la renuncia
de al menos 200 candidatas a dis

tintos cargos en Zacatecas. No es
tema de un solo partido, pues hay de
Morena, PRI y Movimiento Ciudada
no, por lo que las consejeras Carla
iliimphrev y Dania Ravel solici
taron al OPLE local un informe sobre

las causas, que van desde motivos
de salud hasta inseguridad.

) Competencia desleal detectó la
Secretaría de Economía en las im

portaciones de calzado proveniente
de China. La dependencia al mando
de Raquel Buenrostro abrió una
westigación antidumping, toda vez
que esos productos entran a México
a precios muy inferiores a los de su
país de origen. Sólo en 2023 se im
portaron 120 millones de pares.
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>Á finales de ma

yo, el presidente
Andrés Manuel

López Obrador se
reunirá con su ho

mólogo de Gua
temala, Bernar
do Arévalo, en la
frontera entre am

bos países. Los te
mas serán migra
ción, seguridad y
combate al crimen.

Por lo pronto, el
mexicano lo calificó

como "inteligente,
honesto, con mucho
amor al pueblo".

> Electo quedó el
rector del Tecnoló

gico de Monterrey,
David Garza Sa

lazar, como presi
dente de Universi

tas 21, red integrada
por unas 30 univer
sidades de 19 países
de todos los conti
nentes. El anun

cio se dio en Hong
Kong ante directi
vos de instituciones

de educación supe
rior, académicos y
expertos en materia
de docencia
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El Legislador le otorgó al Tribu
nal Electoral del Poder Judicial
de la Eederación (TEPJF) la obli
gación constitucional de velar
por la protección de los dere
clios político electorales dé la
Ciudadanía y garantizar la le
galidad de las elecciones que se
desarrollan a lo largo y ancho
de nuestra nación.

La materialización de estas

responsabilidades recae direc
lamente en las y los magistra
dos electorales, quienes, luego
de la asignación por Ponencia
de un expediente de manera
aleatoria, presentan ante el Ple
no sus profertos de sentencia
luego de su respectivo análisis.

Es en el Pleno del Tribunal,
su máximo órgano delibera
tivo y de resolución final, qüé
los proyectos presentados por
alguna magistrada o magistra
do son discutidos y al final, vo
tados con las observaciones o
consideraciones presentadas
por cada integrante del Pleno.

Gomo en todo órgano cole
giado los asuntos del Tribunal
Electoral se resuelven por Una
nimidad, por mayoría calificada
en loscasos determinados por
la Ley, o por la mayoría simple,
de sus integrantes.

Sus resoluciones son deli

nitivas e inatacables. ¿Qué ga
rantiza a los actores políticos y
á la ciudadanía éste método se
guido por el Tribunal? Trans
parencia en la resolución de las
controversias electorales. Nada
se trabaja en "lo osetiritó", sobre
todo cuando diversas normas
permiten conducirnos con una
política que se traduce en una
justicia abierta que constituye,
además, un referente de certeza
en la impartición de justicia.

Estos preceptos nos dan ba
se mínima para poder transpa
rentar nuestro ejercicio como

jueces electorales y; con ello,
lograr qué nuestro desempe
ño este expuesto permanente
al escrutinio público; pero no
significa que las magistraturas
no podamos aumentar nuestro
nivel de transparencia más allá
de la ley. En este sentido, en mi
carácter de magistrado electo
ral desde hace unos años hago
públicos generalmente (i días
antes de su discusión en el Ple

no, los proyectos de sentencia
elaborados en mi Ponencia, con
lo que están disponibles ante
mis colegas, los actores involu
crados, medios de comunica

ción y la ciudadanía en general.
,Oué logro con ello'? En

principio apoyar en lo general
la política de justicia abierta del
Tribunal y, de manera particu
lar, a transparentar mis actos,
mostrar mis determinacio

nes jurídicas sobre las distin
tas controversias electorales
de forma abierta a la Conside

ración de propios y extraños;
principio básico de rendición de
cuentas. Así, no hay sorpresas
para nadie.

Publicar mis proyectos abo
na a la transparencia proactiva,
al debate abierto y sustantivo
que permite robustecer el con
tenido de estos, lo qué, desde
mi punto de vista, se traduce en
un trabajo colectivo entre las y
los magistrados por fortalecer
Ja resolución de Í88 asuntos que
resolvemos.

Este sistema no es perfec
to, pero con él se logra termi
nar con las "filtraciones" ele
asuntos que solo debilitan la
función jurisdiccional y que al
final, suelen no ser las versio
ne.s definitivas. JJ quieres ÍMtf
semanalmenfe mis proyectos
consulta todos los jueves por la
tarde la página del TEPJF.

Magistrado del TliPJF
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Es/e domingo se celebrará el Segundo Debute y, según
las encuesías, las agujas no se han movido

Ei tiempo transcurre inexo
rablemente y estamos muy
cerca ya, del 2 dejunio, en que
habrán de celebrarse los co

micios más importantes de
la historia contemporánea de
México. Mañana cíomingose
celebrará el Segundo Debate
y, según las encuestas, las
agujas no se han movido.

Por eso, para Xóchitl Gál
vez es fundamental abordar

tres conceptos esenciales:
Primero, que la opinión de que

"este arrozya se coció", no es verdad, y que si salen a votarla mayor
parte de los ciudadanos, pueden cambiar las tendencias; Segundo,
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no puede dejar de mencionar la grave crisis de seguridad que vive
el país, 184 mil muertos, más de 40 mil desaparecidos y 70G mil
muertos porCOVID;y,Tercero, la Democracia está en peligro, pues
si se pierden los contrapesos constitucionales que deben existir
entre los Poderes de la Unión y los Organismos Constitucionales
Autónomos—el resultado será la concentración absoluta del poder
en el titular del Ejecutivo Federal, que podrá controlara su antojo
todos los poderes, sin darle oportunidad a la Oposición de tener la
participación que exige una auténtica Democracia.

Más allá de estos temas, Gálvez debe explicar con claridad: qué
es una "Alianza de Partidos", qué es una "Alianza Parlamentaria" y,
sobretodo, por qué tres Partidostan distintos—pueden formar un
Gobierno de Coalición, previsto en los artículos 76, fracción II y 89,
fracción XVII de la Carta Magna. No olvidemos que la Reforma del
Estado, la planteó su colaborador Manlio Fabio Beltrones; escribió
sobre ella Miguel Ángel Mancera; conoce el tema Santiago Creel;y
lo ha abordado tangencialmente Enrique de la Madrid. Cancliclata
Xóchitl Gálvez: siéntese a platicar con sus colaboradores; no abjure
de los Partidos; sola no gana; e incorpore la gran corriente ciudadana,
gracias a la cual ha llegado a la candidatura presidencial.

Por otra parte, la cancliclata Oficial, Claudia Sheinbaum, tendrá
que mantener una actitud de mesura y objetividad, seguramente
defenderá los logros del Presidente López Obrador, quien se quejó
en el Debate anterior— de que no se le defendió adecuadamente.

Máynez aprovechará su candidatura como el único miembro
del sexo masculino y la circunstancia de que su Partido sólo ha
llegado al poder en Nuevo Leónyen Jalisco; porello, loquehaga le
permitirá mejorar un poco, aun cuando todos entendemos que no
está en la pelea real para obtener la presidencia.

El Debate no definirá, pero si influirá; todavía hay mucho camino
que recorrer, pero es urgente las definiciones para que la ciudadanía
vote en libertad y conciencia.
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Niic'sfros mejores móntenlas son
imitativos, hacemos cosas con las

manos, no con el ¡tensamienío

 OTRAS NACIONES EN EL

PRIMER CUARTO DEL SIGLO XXI,
YA SE DISPUTAN LAS ESTRELLAS

Y LOS LEJANOS PLANETAS

Evidentemente, México no ha logrado el desa
rrollo en ningún sentido. Vivimos sometidos a
influenciasy dependencias de las economías
y academias científicas extranjeras. Desde el
molcajete, el trapiche y el metate, no hemos
inventado nada por estas tierras. Nunca.

No hemos creado nada, ni logramos cono
cimiento. Nuestros mejores momentos son
imitativos o bruscamente manufactureros,
hacemos cosas con las manos, no con el pen
samiento; la tecnología es campo vedado para
Quienes enc:i entran en la magia la confirmación
de su liderazgo intelectual y político.

Desde hace varios días hemos visto —en la

discusión pública o en los salones legislativos—,
una triste exhibición de irredimible atraso.

Como desde la cima del poder sejustifican (y
hasta se consagran como mérito) la ignorancia
y el atraso con la cursi frase del "México profun
do", todos quieren bucearen esassimas sin re
parar en el peligro de otorgarle valor nacional a la

miseria intelectual. Todo se justifica en el refugio
de las tradiciones, perpetuadas en un monóto
nocantoa una imaginaria libertad,sin espacio
para la reflexión sobre el mundo en que vivimos.

De entre muchos ejemplos cíe nuestra rudi
mentaria condición encuentro dos inmejorables.
El primero, la disposición machista de

una calavera cuya leyenda, en una camiseta,
nos advierte la condición para una verdadera
masculinidad: no hablar mal de López Obrador.
¿Tendrá relación el conteo de la testosterona
con el fracaso de la 4T? ¿Un verdadero hombre
atestigua sin chistar el despojo de las Afores? Al
parecersí.Al menos eso dice el responsable del
sistema públicocle radiodifusión, Jenaro Villamil.

Pero si esa exhibición del experto en hombres
verdaderos no fuera suficiente, la playera se con
virtió en enorme manta en el salón c!e sesiones

del Senado por la aguerrida y siempre estridente
Lilly Téllez (¡Ay, Dios!) quién rosario en mano
quiso exorcizar la herejía demoníaca como si
ambas cosas no fueran en el fondo patrañeras.
Inmersos en un mundo interconectaclo, ale

jados de la creatividad intelectual, perdidos en
el desastre de absurdos y supercherías, como
degollar gallináceos en tributo fervoroso a Tláloc.

Seguimos bailando con cascabeles en los
tobillos, sin ciencia ni conciencia en el país
del mal de ojo, la pata cíe conejo, el huevo en la
frente, la limpia, el sahumerio, la brujería blanca
y negra; en una palabra, el atraso orgulloso cíe su
pasado, con cerrojos hacia la puerta del futuro,
cuando otras naciones —en el primer cuarto del
siglo XXIy la revolución digital—,ya se disputan
las estrellasy los lejanos planetas.
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ACCESO LIBRE

LAS MUJERES
OBRADORISTAS

Nahle forma parte de un grupo muy influyente
que ha orbitado alrededor del Presidente.

os veces en una misma

semana, la candidata pre
Dsidencial Claudia Shein

baum ha manifestado su

respaldo público a Rocío
Nahle, aspirante de More
na al gobierno de Veracruz,

luego de haber sido denunciada por lavado c!e
dinero, enriquecimiento ilícito y corrupción.

Su campaña se ha visto ensombrecida
por las acusaciones que han hecho mella en
algunas mediciones electorales.

El apoyo de Sheinbaum no es fortuito.
Nahle, junto con otras mujeres, forma parte
de un grupo compacto, muy influyente, que
ha orbitado alrededor del presidente Andrés
Manuel López Obrador y que, seguramente,
trascenderán a su gobierno en un eventual

triunfo de la candidata presidencial. Nahle
siempre estuvo en pugna con el director de
Pemex, Octavio Romero Oropeza.
?entroclel gabinete loanimaban
a emprender una embestida que
la derribara del puesto, pero por
algo no se animó.
Otra de las integrantes es

Raquel Buenrostro. Compañe
ra de López Obrador desde la
Jefatura ele Gobierno donde fue

directora de la política fiscal de
la Secretaría de Finanzas del entonces DF.

AMLO se refiere a ella como "una mujer ex
traordinaria, honesta y queyo respaldo porque
está sometida a fuertes presiones". Uno de los
logros más importantes ha sido el cobro de
impuestos a grandes contribuyentes. La actual

secretaria de Economía tiene una hermana,
Lucía, quien trabaja como vicepresiclenta de
política regulatoria de la CNBV.

La historia de Rosa Icela Rodríguez es de
las más antiguas al laclo del actual presidente
Oe oficio periodista, conoció a López Obra
dor cuando cubrió la nota por la denuncia
del supuesto fraude del que dijo ser víctima
en la elección para gobernador de Tabasco
en 1988. Al llegar a la jefatura de gobierno, el
tabasqueño la nombró directora general ele
Participación Ciudadana y después el ¡rectora
general de Concertación Política y Atención
Social y Ciudadana. Logró transitar a los gobier
nos de Marcelo Ebrarcl, Miguel Ángel Mancera
y Claudia Sheinbaum, donde fue su primera
secretaria de Gobierno. De allí, fue llamada por
AMLO para ocuparla Secretaría de Seguridad

Luisa María Alcalde es la más joven inte
grante de este grupo. Llegó a él gracias a su

madre Bertha Luján, quien fue
contralora del entonces Distrito

Federal. Su padre, Arturo Alcalde,
es un influyente abogado labo
rista con ligas a sindicatos y su
hermana Bertha Alcalde Luján
es ahora directora del ISSSTE.

Claudia, Rocío, Raquel, Rosa
Icela y Luisa María cuentan ade
más con el apoyo incondicional

de Beatriz Gutiérrez Müller. Las seis mujeres
forman un círculo cercano al presidente, que
les escucha y guía.
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OPINIÓN
Carlos Matute González/*

Cuando las instituciones languidecen
Las instituciones son formas

de comportamientos sociales
que se asumen para atender
una necesidad colectiva, con
forme a valores, principios y

reglas de conducta compartidos espon
táneamente entre los integrantes de una
comunidad.

Un ejemplo que utiliza a Neil MacCor
mick, jurista escocés y parlamentario
europeo, de una institución es la línea
de espera que se forma para solicitar un
bien o servicio sin que haya una norma
positiva que la imponga como obligación
o una autoridad la supervise. ¿Por qué
alguien espera su turno? Por razones ju
rídicas —primero en tiempo, primero en
derecho— por cuestiones éticas —trata
a las demás personas como quisieras ser
tratado— o por cortesía con el propósi
to que haya armonía entre quienes es
tán esperando recibir un bien o servicio.
La falta de respeto a esa institución

puede generar reacciones, cuando al
guien decide anticiparse indebidamen
te en el turno conforme a los principios
compartidos con cierta inconsciencia.
La reacción puede ser leve, un gesto de
rechazo o más fuerte como un recla
mo directo o hasta una agresión física
o verbal. No es necesario que haya una
norma positiva, dictada por una autori
dad, para que las personas esperen en
fila su turno, pero esta es útil cuando
el número de las personas que esperan
aumenta o hay situaciones especiales
que atender como el trato preferencial
a una persona discapacitada o a una
mujer embarazada.
La norma que se emita suele prove

nir de quien está en la ventanilla o de
otra autoridad, que son ajenos al grupo
que espera, y si la complejidad es mayor,
entonces surge una persona que super
visa la aplicación de la norma distinta a
quien está en la ventanilla. La institu
ción es distinta al derecho y a la admi
nistración que lo hace cumplir y no es
producto de un contrato social, sino de
un comportamiento compartido espon
táneo, no racional.
Una sociedad consciente de sus de

rechos con ciudadanos comprometidos
con el ideal republicano basado en la li
bertad, la igualdad, la solidaridad hu
mana y la primacía del derecho, forja y
robustece instituciones que son ajenas
al Estado o que convierte a las estructu
ras administrativas en algo más que un
mero conjunto normas y recursos a dis
posición de una atribución del Estado.

En ese sentido, las organizaciones de
la sociedad civil son el medio para la
institucionalización de la enseñanza, la
investigación, la asistencia, el altruismo,
las creencias, el comercio, la industria,
la ciencia, el deporte, la opinión públi
ca, la defensa del medio ambiente, la de
mocracia, la participación ciudadana, el
sindicalismo de los trabajadores y los pa
trones, las profesiones y un larguísimo
etcétera que consolidan el pluralismo
político, cultural y jurídico.
Por otro lado, las instituciones esta

tales como la administración pública, el
ministerio público, los organismos au
tónomos, las empresas productivas del
Estado, los legisladores, los jueces, el
ejército, la armada, las policías, el ser
vicio exterior, las entidades federativas,

los municipios, entre otras estructuras
políticojurídicas, con base en la auto
nomía derivada de la atribución cons

titucional y legal que desempeñan, son
apoyos y contrapesos de los gobiernos
para evitar que el poder se concentre en
una persona, un partido, una camarilla
o una corporación.

Las instituciones languidecen cuando
dejan de cumplir con sus fines de repre
sentación de intereses, con la organiza
ción de su sector, con la transmisión de
valores o con su responsabilidad de pro
veer servicios públicos, contribuir al or
den y armonía o desarrollar y fomentar
el desarrollo incluyente y sustentable.
Esto sucede cuando sus líderes renun
cian a su autonomía para someterse a
la voluntad de un individuo o grupo, ya
sea por temor o conveniencia, y permi
ten ser humillados en público, deciden
acomodarse a las situaciones inacepta
bles para los valores de la instituciona
lidad que representan, toleran escánda
los callados e indiferentes y aceptan lo
inaceptable como personas, defensores
de una función económica, social o po
lítica que les corresponde llevar a cabo
o de una atribución estatal que les fue
otorgada o ciudadanos comprometidos
con valores republicanos.
Cuando las instituciones languide

cen, el crimen se apodera de la tranqui
lidad social, la pobreza y la incertidum
bre se extienden, los capos administran
justicia, las leyes no se respetan, los ri
cos se hacen más ricos y el poderoso fin
ge que gobierna y queda satisfecho con
los aplausos y adulaciones de sus fieles.

La institucionalidad se construye len
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tamente y genera capital social, que es
el elemento común de las sociedades
desarrolladas, que han alcanzado altos
grados de civilidad e igualdad social. La
desinstitucionalización es rápida, difícil
mente se recupera y hunde a los países
en la desesperanza y el hartazgo.
Este 2 de junio las instituciones elec

torales se pondrán a prueba y sólo el voto
ciudadano, libre, consciente y abundante
podrá confirmar su autonomía frente al

poder político y su utilidad social legiti
madora de los gobiernos y la representa
ción política. La falta de compromiso re
publicano de los líderes de las institucio
nes pavimentaría el camino de regreso al
México autoritario que sólo era institucio
nal en la intención y era gobernado por
un hombre y su camarilla •

La
desinstitucionalización

es rápida, difícilmente
se recupera y hunde

a los países en la
desesperanza y el

hartazgo
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Claudia I. RodríguezO Académico

La doctorante de la
UNAM desarrolló
una innovación que
permitirá diagnosti
car con mayor pre
cisión y de manera
temprana el bruxis
mo, para llevar a ca
bo las terapias y evi

tar que el mal se agrave.

Francisco GarduñoO Funcionario público

El titular de Migra
ción ha realizado

una y otra estrategia
para contener y regu
lar la ola migrante.
Todas han sido falli
das, como lo demues
tra la llegada masiva
a la frontera de mi

grantes de Centro y Sudamérica.
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OPINION

Luis Octavio Vado Grajales
@!ovadograjales

¿Cómo forma su opinión?
Esta es una columna distin

ta a las que normalmente
escribo. En lugar de expo
ner un punto, o compartir
información, quiero plan
tearle preguntas, que nos

sirvan para nuestro diálogo político y
democrático. Como ciudadanía, entre
todas, entre todos, nos educamos al
compartir opiniones.

Mi punto es el siguiente: ¿cómo for
ma usted sus opiniones políticas?

Lo político es aquello que es de toda
la sociedad, de lo que todas y todos po
demos opinar, porque se cumplen dos
requisitos: no se requiere un conoci
miento experto o profesional; y la de
cisión que se tome nos afecta en tanto
comunidad.

De esta forma, lo político es de todas
las personas no solo de los partidos ni
de quienes hacen de la política su forma
de vida. Incluso hasta los niños y niñas
tienen opiniones políticas, usted tal vez
recuerde las que tuvo cuando estuvo en
secundaria.

Tal vez forme usted su opinión leyen
do columnas en los periódicos. Es posi
ble que tenga plumas escogidas, a las
que les tenga confianza por la exactitud
de su información, o por lo razonado de
sus opiniones.

Es posible también que se guíe por In
fluencers, a los que dediqué mi columna
del sábado pasado. Estas figuras, tan co
munes ya en nuestra selva de las redes
sociales, que en pocos minutos, a veces
segundos, nos comparten información
pero, sobre todo, sus ideas acerca de la
realidad social.

Hay también quien pone particular
atención a lo que presentan los partidos.
Que sigue también los boletines del go
bierno, y en el contraste va formando
su criterio.

No podemos dejar a un lado otras
fuentes de criterio importante, como son
las charlas de sobre mesa (o en grupos
de mensajería) entre familiares, amista

des, grupos de trabajo o incluso del frac
cionamiento, barrio o comunidad.
Estas últimas interacciones suelen ser

muy enriquecedoras, porque se dan en
tre personas que comparten su confian
za, y también muy comúnmente, proble
mas comunes.

Creo que lo único que no es posible,
a menos que sea usted un anacoreta en
una cueva, y lo dudo porque seguramen
te no me leería, es que afirme estar lejos
de toda influencia, de toda información,
de toda opinión. Vivimos en sociedad, lo
que implica interacciones e influencias
permanentes.
Así, yo supongo que usted forma su

opinión política tomando información
y reflexiones de diversas fuentes, que
van desde la televisión tradicional has
ta el video en TikTok. Somos una so
ciedad cada vez más expuesta a infor
mación, pero, probablemente, con me
nos elementos (y tiempo) para hacer el
análisis.

Así regreso a mi pregunta inicial:
¿cómo forma usted sus opiniones políti
cas? ¿cómo la forman las personas que
tiene cercanas? ¿cómo infíuencia usted
a las demás personas? •
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Sentencia inapelable
¡Rabiosamente recordando Vietnamí

Luego de aclarar que la aprobación del IECM
de prohibir los apodos (como Tajada), y de
que lo vinculen con el Cártel Inmobiliario, el
candidato opositor a la lefatura de Gobierno
a la CdMx, Santiago Taboada, dijo durante la
entrevista: "yo rento donde vivo".

"No es un edificio irregular o que esté vin
culado al Cártel inmobiliario, como lo asegu
ró (Clara) Brugada en el debate chllango. Yo
donde vivo, rento..., y tú no puedes señalar a
alguien con respecto a donde renta..."

Pero, si cuando cumpla los 60 (en 22 años)
sigue con ese estatus, va a ser calificado por
madame 'X como que está "bien wey"...

EQUIDAD
Por cierto, con dicha aprobación electoral,
seguro todos los cárteles también van a exi
gir ser 'innombrables', argumentando que, "o
todos hijos o todos entenados".

WILD HORSES

Cinco de siete caballos militares se escapa
ron el miércoles durante unos ejercicios de
rutina cerca de la principal residencia del rey
Carlos III en Londres.

Anduvieron corriendo desbocados por el
centro de Londres, hiriendo peatones, y cho
cando contra vehículos en plena hora pico de
la mañana.

Realizaban ejercicios para un desfile mili
tar, pero se asustaron con el ruido de una
construcción en un edificio cercano en Bel

gravia, un lujoso vecindario al oeste del Pa
lacio de Buckingham.

Lo dicho. A los miembros de la Corona

británica ¡cuando no les llueve, les llovizna!

¡BIEN MERECIDO!
El mundo de las artes marciales mixtas

(MMA), sacudido durante la liga rusa HFC.
El luchador iraní Ali Heibati pateó a la ring

girl, María en el octágono antes de su combate
contra el armenio Arkadiy Osipyan.

María apareció en el octágono en bikini
rojo, mostrando el cartel del primer round.
Tras un breve baile, pasó junto a Heibati,
quien le dio ¡una patada en la cadera!, por
que le molestó su vestimenta y que no lle
vara el velo hiyab... La HFC decidió vetar de
por vida a Heibati.

¡Así que lo traicionó su idiosincrasia, y
que no sabe el precepto juarense de que, en
tre los individuos como entre las naciones...!

DANZA CON LOBOS

Vimos en Tiktok a Xóchitl Gálvez presu
miendo sus mejores brinquitos para crear el
trend Xochibaile' en las redes.

Antier, en TELEDIAR10, conducido por Julia
Lafúente, el emecista lorge Máynez bailó en
pleno noticiero su canción "Presidente Máy
nez, Maynez", con todo y lenguaje de señas.
Dicen que falta que baile la doctora

Claudia Sheinbaum... ¿será que ella mañana
se va a llevar 'al baile' a ambos(sic) en el
debate? Veremos...
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Xóchitl y la seguridad pública
¿Xóchitl Gálvez tiene la "varita mágica"
para acabar con la inseguridad en el
país? En su visita a la Organización Edi
torial Mexicana, la candidata presiden
cial de la coalición "Fuerza y Corazón
por México" dijo que ella comenzaría
atacando la violencia local, la micro, la
de barrio, la intrafamiliar, que es donde
se cocinan después los delitos de alto
impacto.

De los "abrazos no balazos" ni ha

blar, pero sí de fortalecer al Ministerio
Público desde su nivel municipal, para
detener de raíz los delitos aparente
mente menores, pero que después son
los que rompen el tejido social.

Empezar, dice, por detener los fe
minicidios, que es un tipo de violencia
que comienza en casa, de la que suele
haber siempre muchas señales y a las
que poca atención se pone. Asegura
que está el ejemplo de DIF de Maza
tlán, que ha logrado prevenir femini
cidios atacando a violencia intrafami
liar, mucha de la cual es heredada de
los tiempos de la pandemia.
"Lo que yo planteo es un modelo

donde haya psicólogas, trabajadoras
sociales, médicas, ministerios públi
cos con perspectiva de género que si
pongan atención cuando una mujer
está siendo víctima de violencia y eso
no lo puedes hacer más que del muni
cipio. Deteniendo los delitos del fuero
común comenzaremos a frenar la ge

neralización de la violencia".

Y que para ello se necesita fortalecer
al MP y sobre todo a las policías munici
pales, que tienen sueldos promedio de
5,400 pesos mensuales, que no les sir
ven para nada y por los cuales no arries
gan su vida ante delincuentes mejor ar
mados que ellos.
Propone un sueldo base de 20 mil

pesos para los municipales, más presta
ciones, seguro de vida, seguro de gastos
médicos, becas para sus hijos en escue
las públicoprivadas y créditos de vi
vienda. Menciona como casos de éxito

los de Coahuila y Yucatán.
Con eso estarían más comprometi

dos y pendientes de los delitos de barrio,
y en el caso de delitos mayores, a los
que ellos solitos no pueden hacer frente,
comenzar a denunciarlos a sus superio
res y a las policías estatales: quién ex
torsiona, dónde se vende droga, quién
pertenece a qué banda, y entonces es
calar el asunto. Pero todo partiría de te
ner policías bien pagados en la calle. Eso
sí, se les pediría a cambio estricta certi
ficación de exámenes de confianza.

La candidata de la oposición tam
bién propone descargar a las fiscalías
públicas de atender asuntos menores,
pues según sus datos, el 80% de los
casos que atienden en todo el país son
delitos patrimoniales inferiores a los
10 mil pesos, que deberían ir más por el
camino de la justicia cívica. Dice que

cada MP debe tener mayores faculta
des de investigación.

Sobre los delincuentes de bandas or

ganizadas asegura que no deben ir a
cárceles que parecen hoteles o escuelas
del crimen, sino verdaderos centros de
reclusión donde se respeten los dere
chos humanos, pero sean incorrupti
bles. Donde los delincuentes no tenga el
control y sí tengan miedo de caer. Ase
gura que hay una cárcel así en Veracruz,
donde los criminales piden no ir, por lo
estricto de sus estándares.

"Entonces, obviamente, pues ese es
un trabajo de ponerle recursos. Les
voy a dar un dato, el año pasado este
gobierno dejó de aplicar 50 mil millo
nes de pesos en seguridad pública. O
sea, cómo, ¿es tu intención no perse
guir a los delincuentes; no te importa
la seguridad o cuáles son entonces tus
prioridades?"

A nivel de bandas transnacionales sí

propone una cooperación más profunda
con Estados Unidos, pues necesitamos,
dice, blindar nuestras fronteras del tra
siego de drogas, fentanilo, armas y per
sonas. Hacer mucho trabajo de inteli
gencia trasnacional y entrarle de lleno
al combate del lavado de dinero.

Así su propuesta...
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Hemodinamia,
clave para tratar
carardiopatías
La población de adultos con problemas del corazón, con los
cuales se nace (cardiopatías congénitas), es cada vez mayor y se esti
ma que crece a un ritmo del seis por ciento anual, con una prevalencia
promedio de ocho casos por mil nacidos vivos.

Esto se explica porque ac
tualmente se cuenta con

mejores métodos diagnósti
cos para una detección más
oportuna, así como trata
mientos menos invasivos y,

por consecuencia, con menor riesgo de
complicaciones, discapacidad y muerte.
De las cardiopatías congénitas las

más frecuente es la Comunicación Inte

rauricular (CIA) en la cual hay un orifi
cio en la pared de las cavidades supe
riores del corazón que debería cerrarse
al nacimiento, la Persistencia del Con
ducto Arterioso (PCA), que se caracteri
za por una comunicación anormal entre
dos vasos sanguíneos que conectan al
corazón y la Coartación Aórtica (CoAo),
que es el estrechamiento anormal del
vaso sanguíneo principal que nace del
corazón, que de no corregirse estos de

fectos de nacimiento causan incapaci
dad y deterioro de la calidad de vida con
deceso temprano.

En México existen centros de refe

rencia de alto volumen, tal es el caso de
la Unidad Médica de Alta Especialidad
(UMAE) Hospital de Especialidades "Dr.
Antonio Fraga Mouret", del Centro Mé
dico Nacional La Raza del Instituto Me

xicano del Seguro Social (IMSS), que
brinda un manejo integral con menor
mortalidad postoperatoria y mayor su
pervivencia a mediano y largo plazo.

En general, cuando estas cardiopa
tías no son detectadas en la infancia se

espera que del 85 al 90 por ciento de los
pacientes lleguen a la edad adulta sin
mayores síntomas. En caso de no recibir
tratamiento puede evolucionar a una
condición clínica de discapacidad y
muerte en etapas productivas.

En este nosocomio desde el 2007 se

atiende a este grupo de pacientes, no
sólo de forma diagnóstica sino de trata
miento por parte del Servicio de Hemo
dinamia, ya que anteriormente sólo se
trataban con cirugía.
Desde entonces hasta hoy, se han

realizado más de 600 intervenciones en
el caso de cierre de CIA, más de 70 casos
de PCA, más de 20 casos de CoAo, con
un mínimo de complicaciones y egreso
de pacientes a las 24 horas de efectuado
el procedimiento.

La realización de estos procedimien
tos en el .Servicio de Hemodinamia ge
nera beneficios, como un mínimo riesgo
de mortalidad y ser un tratamiento defi
nitivo y resolutivo.
Director General de La UMAE Hospital de

Especialidades del CMN La Raza
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Cortés Camarillo tras los
pasos de Gabo (VII)
Sacudía al mundo la lectura de Cien Anos de Soledad. La Edito
rial Sudamericana acumulaba enormes ganancias. Imprimía y distri
buía decenas de miles de ejemplares de la obra que lucía en su porta
da galeones encallados. Fragmento de la genial narración. losé Arcadio
Buendía reunió a un puñado de hombres que dejaron a sus mujeres e
hijos en Macondo y hallaron esos restos en la frustrada expedición.

Los integrantes del "boom"
latinoamericano de escri

tores gozaban el triunfo
universa] del colombiano

Gabriel García Márquez.
Residente muy bien arrai

gado en México. Gabo reportero. Gabo
autor de argumentos y guiones cine
matográficos. Gabo voz y defensa de
la Revolución cubana y del coman
dante Fidel Castro Ruz. Gabo muy
amigo del periodista mexicano lacobo
Zabludovsky.

"Estaba en París. Un viaje con Sarita,
mi esposa. Entré a una zapatería y me
hallé con Gabriel García Márquez. Esta
ba en lo mismo. Eramos amigos desde
los días en que dirigió la revista Sucesos
para Todos con la columna de Níkito
Nipongo. Encuentro inolvidable: un día
vas a obtener el Premio Nobel, Gabo
le dije, Y nos fuimos atrás de La Ma
deleine a comer delicias y a beber

champagne. No me equivoqué. La Aca
demia sueca atendió a la sensibilidad de

una obra espléndida. Libro de bello idio
ma. Tan importante como El Ingenioso
Hidalgo Don Quijote de la Mancha..."

García Márquez viajero. A Barcelona.
A tratar con poderosa representante li
teraria. La señora Bacells. Consagrados
la procuraban. Ganadores de premios li
terarios se esperanzaban. El mexicano
Vicente Leñero obtuvo el Seix Barral

por su genial Los Al bañil les. Recibió
promesas de la asediada representante.
De ahí no pasó.
Gabriel García Márquez retorna a

México. Busca a su gran amigo Jorge
Martínez de Hoyos. Macizo, serio actor.
Personaje de la cinta Tiempo de Morir.
En el guión —que escribió García Már
quez era El Charro. Marga López, Jorge
Martínez de Hoyos, Enrique Rocha y Al
fredo Leal la pusieron en la pantalla de

los cines.
"Es hora —decidió Jacobo Zabludo

vsky— de entrevistar largo y tendido a
Gabriel García Márquez. Yo mismo ha
ré ese trabajo. Sé muchas cosas de él.
Es mi amigo. Exclusiva de "24 Horas".
Ya. Le diré a Félix Cortés Camarillo que
arregle todo. Lupita, que venga Cortés
Camarillo".

Hizo su trabajo el activo Félix Cortés
Camarillo. Entusiasmó a su jefe:

"Bien pensado, señor. Un golpazo del
noticiario. De usted. No hay quien lo ha
ga mejor. Un trancazo. Voy..."

Regresó con las manos vacías:
"Dice que no, licenciado. Gabriel

García Márquez agradece la intención.
Le manda muchos saludos. Pero dice

que no. Asegura que ninguna televisora
del mundo consigue meterlo a un estu
dio y ponerlo bajo reflectores para inte
rrogarlo. Ya le dije. Le propuse. Casi le
rogué. Y nada. No quiere, licenciado".
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No se rindió Jacobo. Tampoco des
deñó el esfuerzo del leal Félix Cortés

Camarillo. Innegable su esfuerzo y
pasión en la confección cotidiana del
informativo.

"Déjame darle vueltas, Félix. Nos
tiene que salir", dijo Jacobo

Puesto a cavilar los medios de que
se valdría para convencer al famoso
autor, Jacobo Zabludovsky pulió argu
mentos. Repasó antiguas conversacio
nes con el iluminado escritor. Revisó

gustos y debilidades del novelista. Pre
firió estimular sus gustos. Examinó po
sibles escenarios.

"¡Qué te parece, Félix —planteó Jaco
bo Zabludovskysi lo invitamos a co
mer y ahí a la hora de los aperitivos lle
gan los camarógrafos y los iluminadores
y ahí mismo —a la de tres— montamos
en el restaurante el escenario. ¿Qué
opinas?''

"Magnífico, licenciado. No se podrá
negar. Y como usted dice, ya con un co
petín entre pecho y espalda, y con lo

buenos amigos que ustedes son, la en
trevista saldrá de perlas. Gabo soltará la
lengua. A todo dar..." contestó

"Hay que ver —dijo, cauteloso, Jaco
bo Zabluidivsky— donde la hacemos. Se
necesita un lugar de excelente fama y
muy discreto. Nada alharaquiento. Un
comedero donde se pueda platicar sin
provocar la curiosidad de otros comen
sales que alcen la voz, o hasta quieran
acercarse a presenciar la plática. E im
porta mucho que los parroquianos res
peten lo que a su derrredor sucede.
¿Dónde sugieres, Félix?"

"Pues déjeme darle vueltas al asun
to, licenciado. Sí —concedió el atento
colaborador— el escenario es muy im
portante. Que no se desborde. Que el
ruido aturda. Todo importa. A ver..."

"A mi se me ocurre —reveló Jacobo
Zabludovsky que el restaurante "Pa
ssy" es ideal. Mira —invitó— es una casa
muy discreta. Las dependencias son
salones. Y tiene un jardín al fondo

con una yedra que cubre por completo
una pared. El dueño del "Passy" es un
muy buen amigo mío. Se llama Miguel
Angel Ortega. Es un restaurantero muy
profesional. Su restaurante es visitado
por muchos políticos, banqueros, artis
tas. Uno de sus comensales más cons
tantes es Alvaro González Mariscal. Este
señor fue jefe de Prensa de Gilberto Flo
res Muñoz cuando fue secretario de

Agricultura y del presidente López Ma
teos. Era, fue, el segundo de a bordo con
Humberto Romero. Alvaro tiene un her
mano, Gregorio, se lllama. Cirujano del
Instituto Nacional de Neurología. Muy
buen médico. El atendió a mi hijo
Abraham. ¿Qué te parece?"

"Magnífico, licenciado. Excelente
idea. Ni hablar. Creo que para hacer una
buena composición de lugar es muy útil
emprenderla al "Passy". Y ya —entra
dos en gastos me invita usted a comer
ahí. ¿Qué le parece?"

La entrevista a Gabriel García Már

quez estaba en marcha
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Gabriel García Márquez retorna a México. Busca a su gran amigo
Jorge Martínez de Hoyos. Macizo, serio actor. Personaje de la cinta
Tiempo de Morir. En el guión —que escribió García Márquez era El
Charro. Marga López, Jorge Martínez de Floyos, Enrique Bocha y Alfre
do Leal la pusieron en la pantalla de los cines. "Es hora —decidió laco
bo Zabludovsky de entrevistar largo y tendido a Gabriel García Már
quez. Yo mismo haré ese trabajo. Sé muchas cosas de él. Es mi amigo.
Exclusiva de "24 Lloras". Ya. Le diré a Félix Cortés Camarillo que arre
gle todo. Lupita, que venga Cortés Camarillo".
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PODER CIUDADANO
DESPLAZAMIENTOS Y
DISPUTAS INTERNAS EN
MORENA: UN REFLEJO
DE TENSIONES CRECIENTES

JUAN CARLOS FLORES AQUINO

No sólo en la Ciudad de

México hay desconten
to y protestas de la mili
tancia de Morena contra

sus dirigentes naciona
les, llámese Mario Delgado Presiden
te, y la Senadora Citlalli Hernández,
secretaria general. Esto se debe a los
reclamos por imposiciones o desig
naciones inexplicables, que dejan
mucho que pensar.

Nos llega desde Torreón. Coahui
la, un ejemplo de conflicto interno
muy notable. Christian López, mili
tante del partido, ha presentado un
juicio de protección de derechos po
líticos en respuesta a decisiones con
trovertidas tomadas por Shamír Fer
nandez. Este último, excluyó a López
de la lista de candidatos plurínorni
nales para incluir a expriistas —Ga
briel Francisco y Arturo Braña— y a
la esposa de su amigo, Mario Lozoya.

La maniobra de Fernández no solo

ha sembrado discordia interna, sino
que también ha puesto en tela de j uicio
el compromiso de Morena con la in

clusividad y las acciones afirmativas,
especialmente frente a la comunidad
LGBTTTIQ+. Esle acto ha desencade
nado una crisis de representativídad y
ha exacerbado las tensiones internas,
mostrando una clara falta de conside

ración por los principios éticos y de
mocráticos del partido.

El impacto de estas acciones es
profundo. Fernández, al priorizar
lealtades personales sobre el mérito
y la equidad ha comprometido la in
tegridad del partido en Torreón, pro
vocando una percepción de que
Morena es susceptible a las mismas
prácticas nepotlstas y el [entelares
que históricamente ha criticado.

Por otro lado, reclama]] que la fal
ta de liderazgo de Mario Delgado, ha
quedado en evidencia. Su incapaci
dad para manejar esta crisis y otras
similares, ha generado un vacío de
autoridad que amenaza con desesta
bilizar la cohesión y la dirección del
partido. Su reticencia a intervenir en
conflictos internos está permitiendo
que las fracturas dentro del partido
se amplíen, lo que podría tener con
secuencias duraderas para Morena,
en todo el estado de Coabuila.

Mientras tanto, sus bases luchan
por mantener un equilibrio entre las
expectativas y la realidad política del
estado, dejando a grandes poblacio

nes sin la representación adecuada y
limitándose a cumplir con los míni
mos requisitos legales y éticos.

El Tribunal Electoral de Coahuila

ha optado por devolver el asunto a
Morena sin resolver estas quejas, de
jando en manos de la Comisión Nacio
nal, La tarea de mediar y resolver esta
disputa. Este conflicto entre los funda
dores de la 4T y los neomorenistasex
priistas, no solo pone de manifiesto las
divisiones internas, sino que también
cuestiona la capacidad del partido pa
ra mantener sus principios fundacio
nales de justicia e integridad.

El desenlace de este conflicto es

crucial y podria definir el futuro polí
tico de Morena. Sin dejar de lado, que
ante la ausencia de Armando Gua

diana en Coahuila, los grupos more
nistas, no reconocen el liderazgo de
sus hijos políticos. La capacidad de la
Comisión Nacional para restaurar la
unidad y reafirmar los principios del
partido será determinante en los es
fuerzos por recuperar la confianza y
la coherencia interna.

Esto es sólo un ejemplo. Y así en
muchos lugares de la República Me
xicana prevalecen conflictos, aún en
la Ciudad de México.
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DOBLE EFECTO
PROTESTAN CENTRALES OBRERAS EN INFONAVIT

PATRICIA CARRASCO

Es la primera vez que en el marco de una Sesión Ordina
ria. que ahora correspondió a la 129 Asamblea Genera!
del Infonavit, alguna central obrera realizara un mitin
de protesta con decenas de sus afiliados un buen tem
plete, banderines y bocinas frente a las instalaciones

del Instituto.

La sorpresa la dio la CROC que encabeza Isaías González Cuevas
y parte de su comité nacional, que inclusive criticó la postura "aga
chona" de otros grandes sindicatos que no protestan antelas actua
les políticas del organismo.

En la explanada del edificio sede de Barranca del Muerto, los
croquistas rechazaron modificaciones a la Ley del Infonavit; pro
pusieron que los integrantes del Consejo de Administración y Vigi
lancia ganen el salario mínimo, para que se acaben los privilegios y
se haga justicia a las y los derechohabientes, se baje el requisito de
los puntos de 1080 a 500 puntos, y se elimine el buró de crédito.

"Que el Infonavit ponga en venta a los derechohabientes a bajo
costo la vivienda recuperada; que se den facilidades para evitar la
tramitología y el coyotaje dentro de la institución, que el dinero de
los trabajadores no se vaya para otro lado, sino para los derechoha
bientes, que se tomen en cuenta a los obreros".

La presión sirvió, y a que, instalada la Asamblea, el presidente de
ésta, Zoé Robledo, director del IMSS. leyó el documento de diez
puntos que entregó la CROC, firmado por Isaías González.

Carlos Martínez, director del Infonavit, me comentó que le pare
ció bien la protesta croquista, ya que el Instituto es una institución
viva, que siempre está en constante diálogo "por ello en la Asam
blea se leyeron sus demandas".

También la Confederación de Trabajadores de México levantó la

voz. "Somos una central obrera que construye, no que destruye",
dijo en voz de su vocero Patricio Flores Sandoval, quien lamentó el
cumplimiento poco efectivo de otorgar crédito barato y suficiente
para adquirir en propiedad, Lina vivienda adecuada y otorgar un
complemento atractivo al haber de retiro a cada una de sus titula
res. Criticó la afectación del patrimonio del Infonavit.

Cuestionó la reforma a la Ley del Infonavit para que pueda
construir directamente vivienda para su adquisición en propiedad
o para su arrendamiento. Criticó la reforma para retirar del Fondo
Nacional de la Vivienda para los trabajadores, para constituir un
capital semilla del Fondo de Pensiones para el Bienestar.

Flores Sandoval fue más allá, al señalar que faltan atención mé
dica, medicinas, viviendas, créditos, servicios, movilidad, pensio
nes dignas, mejores niveles de vida para la clase trabajadora. Al
terminar el discurso, no hubo aplausos para el líder del Sitatyr.
Silencio y pocos abrazos.

EN ESTE TENOR. La Dirección Sectorial de los Trabajadores
del Infonavit (DST) envió su postura sobre la propuesta de Re
forma al Infonavit, emitida por el presidente López Obrador y
turnada al Congreso de la Unión. Es inconsistente con la Ley del
Infonavit. La normatividad vigente del Instituto, en el art. 3o y
42o, ya permite invertir en desarrollo habitacionai y compra de
reserva territorial para impulsar la oferta de vivienda social. Re
fiere que actualmente, el Instituto tiene la solidez financiera y
capacidad legal para impulsar la construcción de 75 mil vivien
das anuales sin reforma al Art. 123 constitucional. En los próxi
mos seis años puede desarrollar hasta 500 mil casas habitacio
nales. Los precios inmobiliarios están fuera de la capacidad ad
quisitiva de casi la mitad de los derechohabientes del Instituto
con acceso a crédito, superiores a los 500 mil pesos, y la escasez
de oferta asequible afecta a 76 millones de derechohabientes, en
especial a 5.5 millones precalificados.
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LA SANTA MUERTE
En las redes sociales se volvió un es

cándalo el que un funcionarlo en un
video saliera con una sudadera de la

Santa Muerte y un mensaje: "Un
hombre de verdad no habla mal de

López Obrador", y en la oposición hicieron un es
cándalo, los políticos asumieron que era un men
saje, lo cual es absolutamente cierto, para los que
están en contra de la 4T; lo que es un verdadero
error. Lo que nos cuentan es que este mensaje fue
dirigido a un grupo cada vez más grande que, una
de dos, o se está separando del oficialismo o está
buscando ser más independiente y quiere expre
sar nuevas ideas, algunas no tan cercanas a la
personalidad del presidente. Es decir, la amena
za, que la hay, es para las propias huestes del
obradorismo que comienza a andar en otros ca
minos, fuera de las ideas centrales de la campa
ña, básicamente es un llamado al rebaño para
que se meta al redil. Curiosamente, el mensaje no
provino de la oficina de Comunicación Social de
presidencia, sino del círculo cercano del presi
dente, nos explican que hay una sangría impor
tante de Morena y pues, para frenar la disidencia,
era mejor nn mensaje a tiempo. Eso es lo que co
rre entre la grilla de Morena sobre todo frente a
sus aliados desvalagados. PT y PVEM.
Dentro de las campañas, este segundo

debate va a tener un peso específico
por el tema de seguridad Nos cuentan
que los equipos de Claudia Shein
baum y Xóchitl Gal vez están alistando

declaraciones contundentes con numerabas a favor

y en contra sobre el tema. El domingo a las 8 de la
noche, México tendrá una oportunidad más para
decidir su voto, aunque en el bunker guinda dicen
que este arroz ya se coció y en el equipo de Gálvez
señalan que no hay nada decidido y que hay un voto
oculto muy poderoso. ¿Usted qué opina?
En Morena CDMX han dicho que el te

ma del cártel inmobiliario debe ser

atendido con pinzas. Nos cuentan que
desde Veraeruz han solicitado que
cuando se hable del tema, se haga con

nombre y apellido, ya que la oposición utiliza la
misma narrativa en contra de Rocío Na file y los
recientes descubrimientos de sus propiedades.

La cuestión es simple, en la narrativa utilizan los
mismos argumentos para evidenciar las propie
dades que la exsecretaria de energía, que los que
utilizan en CdMx en contra del candidato de la

oposición Santiago Taboada. Así que en Vera
cruz suspiran aliviados por la resolución del IE
CM. aunque Clara B rugada y su equipo proba
blemente no estén muy contentos.
En una sesión maratónica y de mucho

forcejeo parlamentario, conducida por
la presidenta del Senado de la Repúbli
ca, Ana Lilia Rivera, la madrugada de
ayer, el pleno aprobó el Fondo de Pen

siones para el Bienestar con el voto mayoritario de
Morena, además de casi 20 dictámenes que con
tienen prohibir los Esfuerzos para Corregir la
Orientación Sexual y la Identidad de Género (Eco
sig), varias senadoras de distintos partidos cele
braron la prohibición de las llamadas "terapias de
conversión" para todo el país, así como reformas a
la Ley General de Educación, en materia de educa
ción inclusiva y humanista a pueblos y comunida
des indígenas y afromexicanas, migrantes y jorna
leros agrícolas, entre otros.
Por cierto, a pocos días del proceso

electoral federal, el pasado fin de se
mana se disipó la versión de que la
gobernadora de Tlaxcala, Lorena
Cuellar, tenía diferencias con legisla

dores de su propio partido, Morena. Acompaña
da del secretario de gobierno, Luis Antonio Ra
mírez, recibió en sus oficinas a la presidenta de
la Cámara de Senadores, Ana Lilia Rivera, a José
Antonio Álvarez Lima y al diputado federal Ar
mando Contreras Castillo y les convocó a man
tener la unidad y la intensidad de trabajo para
que siga la transformación del pais.
La titular de la SSPC, Rosa Icela Rodrí

guez, señaló que se han destruido más
de dos mil 400 laboratorios de metanfe

tamina; se han detenido a más de 85 mil
delincuentes; destacó la disminución de

22% en homicidios dolosos, 49.3% en robo de
vehículos, el 29.7% en feminicidio y el 82% en se
cuestro; comentó que respecto q la percepción de
inseguridad, ésta disminuyó un 17.2%.
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Rettexiones para defender el
voto y garantizar un proceso
electoral limpio y segura

Ya estamos inmersos en las campañas
electorales, en un espectáculo abierto
a todos en donde los políticos se po

nen sus mejores galas para buscar congra
ciarse al menos por ei tiempo que duren,
ganarse nuestra confianza y, lo más impor
tante para ellos: conseguir el mayor núme
ro de votos...

Aunque, es válido hacer un alto y cuestio
narnos sobre ¿qué tipo de candidatos, can
didatas y propuestas nos merecemos como
ciudadanía?

Y es que la transparencia y la honestidad
son valores fundamentales de cualquier
sistema democrático. Necesitamos conocer

hasta el último detalle de aquellos que bus
can ocupar un cargo público. Ya estamos
hartos de sorpresas desagradables una vez
que se cierran las urnas. La ciudadanía no
soportará más políticos con agendas ocultas
y esqueletos en el armario.
Basta ya de discursos vacíos y promesas

sin sustento. La ciudadanía está cansada de

singles llamativos, canciones pegajosas y pal
maditas en la espalda. Lo que exige son pro
puestas tangibles, planes de acción con ci
fras y datos reales que respalden cada pala
bra. Ya no nos conformamos con palabras
bonitas, sino sustancia.
Así las cosas, llegamos a este domingo

con el segundo debate entre las candidatas

a la Presidencia de la República. Por un lado,
la oficialista y puntera Claudia Sheinbaum,
y enfrente, la opositora y contestataria que
camina rápido en las preferencias, Xóchitl
Gálvez. Será el encuentro decisivo para la
contienda, porque al terminar ya tendremos
mejor dibujado quién se pondrá la banda
presidencial...
Y es que al menos en las últimas y recien

tes dos décadas hemos presenciado encuen
tros a manera de debate que parecen más
una pelea de sombra, pero sin despeinarse
entre los adversarios, que una discusión
política seria.
Ahora bien, la garantía de seguridad en

nuestros hogares, ciudades, calles es una
preocupación que quita el sueño a la socie
dad. Es un sueño de muchos el que tenga
mos candidatos y posteriormente funciona
rios y legisladores, autoridades de los tres
niveles de gobierno por las que se votará el
2 de junio que garanticen una campaña
electoral libre de violencia y miedo.
Es por ello preocupante que apenas ayer

en el estado de Zacatecas, 200 candidatas a
cargos de elección popular locales renun
ciaron a sus aspiraciones, en bloque.
Si bien es cierto que Zacatecas es una

entidad marcada por la violencia relaciona
da por el crimen organizado, ¿de qué tama
ño es el temor de la autoridad para ahu
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yentar a estas mujeres políticas que busca
ban ser diputadas locales, alcaldesas, regi
doras y sindicas...? Y no, no eran sólo de la
oposición, por el contrario, entre ellas hay
militantes del oficialismo y de la oposición:
Morena, Movimiento Ciudadano y el PRI.
Sin informar casos y razones en particular

por las renuncias, el órgano electoral del
estado dio a conocer que la causa generali
zada para estas renuncias es la inseguri
dad y la actuación impune del crimen
organizado. Bárbaro, ¿qué no?
Recordemos que Zacatecas, gobernada

por David Monreal, de Morena, es una de
las entidades con mayor violencia provoca
da por diversos cárteles del crimen organi
zado. También es uno de los principales es
tados donde los observadores electorales

no tienen interés de vigilar los comicios.
Es entonces el punto de reflexión el no

aceptar, como ciudadanos y como sociedad,
ninguna clase de intimidaciones ni actos
vandálicos, ¿como? Defendiendo el derecho
a votar de cada uno para garantizar eleccio
nes limpias y seguras, donde podamos confiar
en los resultados. ¡Giaooo!
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AUNQUE Pemex y CFE
dejaron de ser llamadas
paraestatales para ser re
catalogadas en 2013 como
Empresas Productivas del
Estado, 11 años después po
drían ser rebautizadas como
Empresas Improductivas del
Estado.

QUE EN un mismo día
la petrolera'y la generadora
y distribuidora de electrici
dad reportaran caídas de
más del 90 por ciento en
sus utilidades en el primer
trimestre de este año con
respecto al 2023 es un fuer
te indicador de que eso de
generar ganancias nomás
no se les da en este sexenio.

Y ESO hablando sólo de
las utilidades, ya ni mencio.
nar la rampante deuda con
proveedores de Pemex ni el
hecho de que las pérdidas
de la CFE la tienen en nú
meros rojos.

LLAMA la atención cómo los
partidos están tratando de
tapar el sol.con un dedo en la
campaña por la Jefatura de
Gobierno de la CDMX.

MIENTRAS el PAN in

sistió hasta que logró que se
prohibiera usar el término
"Cártel inmobiliario" al referir
se a los casos de corrupción
que involucran a ex funcio
narios panistas de la alcaldía
Benito Juárez, ahora Morena
quiere evitar que se transmi
tan spots de televisión que
hacen alusión al colapso de la
línea 12 del Metro que provo
có 26 muertos.

¿A POCO creen que los
ciudadanos no han escucha
do y sabido lo suficiente so
bre ambos temas en los últi
mos años? Es pregunta a la
que no le falla la memoria.

demisfuentes@reforma.com
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I I capole de
manzanares

INMEJORABLE BELLEZA

En una escuela modesta, en la zo
na de la Tierra Caliente, Guerrero,
sus docentes y alumnos me consul
taron para "montar" una exposi
ción, en virtud de que conocían mis
actividades académicas en Espa
ña, que sería lo más representativo
de la bien conocida "Madre Patria";

por supuesto, existe gran cantidad
de elementos para precisar, ¿Qué es
España?, ¿Cuál es su origen y apor
taciones a la cultura universal?

Ilay diversas expresiones, como
lo es Don Quijote, pinturas de Ve
la zquez, Goya, Picasso, Dalí, etc., sin
faltar la maravillosa música, donde
la guitarra flamenca encuentra su

mejor expresión y hasta obras de ex
celsitud, como la ópera Carmen, que
ocupa un lugar preponderante. Los
símbolos son generosos para iden
tificar al reino de Carlos V, que bien
dijo alguna vez: "en mis dominios no
se oculta el sol".

Al final, me dejé llevar por mi pa
sión, LOS TOROS, fue así que suge
rí a un toro de lidia y platicando con
mi gran amigo, Eduardo Canorea, le
pedí su apoyo para bus car un capote
que representara la tauromaquia. Su
respaldo fue excepcional y sin más,
se contactó con Don Jorge Mantilla,
apoderado de uno de los más gran
des diestros del Arte de Cuchares,
José María Manzanares, por cierto,
hijo de otro buen amigo, con el mis
mo nombre; generoso regaló su ca
pote para el noble fin de identificar
la Fiesta Brava. Mi agradecimiento
profundo para mi "inigualable" to
cayo, Eduardo Canoera, con quien,
constantemente tengo el agrado de
intercambiar opiniones sobre temas
diversos, tanto de lo que sucede en
España, como en México.
Reitere: mi reconocimiento y ca

riño para el gran torero, José María
Manzanares, a quien tuve el privile
gio de conocer en Aguas calientes.
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liis promesas
jamás aclaradas
NI ANTES NI AHORA

La fantasiosa lucha mexicana con

tra la corrupción se lia convertido en
una jugosa mina de votos. La última
vez produjo 30 millones de sufra
gios basados en la esperanza inútil
de transformar las conductas, a ve
ces hasta con códigos de ética de por
medio. Promesas, jamás aclaradas ni
antes ni ahora.

Por ejemplo, las 99 concesiones
mineras para explotar la "tantalita"
que se encuentran en Chiapas, en la
región del Soconusco, desde Arria
ga hasta Tapachula, Otra está ubica
da en lí.C. y una más en Guerrero. Es
una inmensa franj a del territorio na
cional que produce un elemento de
gran relieve internacional.
La tantalita es un mineral casi

tan abundante en México como el

barro de sus tierras. Resistente al

calor y excelente conductor eléctri
co, la tantalita refinada es el elemen

to conocido más barato en el mundo

para acumular y conducir energía a
base de mano de obra menesteroso y
procesado, capaz de hacer milagros.
La guerra del coltán ha producido

tres millones de muertos.

La Wiki apunta que es un recur
so estratégico, imprescindible en la
fabricación de componentes avan
zados. El tantalio obtenido a partir
del coltán, se usa principalmente en
la elaboración de componentes elec
trónicos conocidos como condensa

dor electrolítico de tantalio, un tipo
bastante común de condensador pre
sente en gran cantidad de disposi
tivos electrónicos, como teléfonos
móviles, computadoras y más.
Para darnos una idea de la "fiebre

del barro" desatada entre las multi

nacionales telefónicas, cibernéticas,
armamentistas y aeroespaciales, es
necesario saber que, por el momen
to, la mayoría de los instrumentos
que incorporan alta tecnología, des
de el celular, el satélite, el cohete
espacial, hasta las armas de destruc
ción masiva, no son reciclables y el
valor agregado que produce la tanta
lita es estratosférico.

Un kilo de coltán, la piedrabarro
sa que contiene la tantalita, vale ac
tualmente doscientas veces más que
un litro de petróleo Brent del Mar
del Norte, con la salvedad de que írsó
loJ' cuesta sangre extraerlo. La dis
puta por el coltán ha iniciado una
guerra que en pocos años arroja tres
millones de muertos en el mundo.

Fecha: 27/04/2024

Página: 13

Area cm2: 206

1 / 1

Columnas Políticas

Desde Filomeno Mata 8 / Mouris Salloum George

Mouris Salloum George

Costo: 11,235

Página 94 de 99 Índice



I a v illana de
los Oiurubusco
MAESTRO, ¿COMO VISLUMBRA EL SEGUNDO DE
BATE PRESIDENCIAL?

Xóchitl intentará ser la villana de los Estudios Churu

busco e irá contada la actitudpurril para ser "ella", ru
da, rudísima, como ya anunció. Claudia, La Científica
del Bien, debe mantenerse tranquila, serena, pero muy
firme en sus propuestas, sin hacer mucho caso de las
provocaciones. Y Máynez buscará recoger las moronas
que caigan para ganar nuevos adeptos.
Sheinbaum dijo que la oposición no sube en en
cuestas ni con royaL
Como decían las abuelitas, "hay gelatinas que cuajan
y otras no".
Calvez citó que el TEPJ F no está dispuesto a sacar
tarjeta roja o amarilla a la 4T.
Tampoco el ÍNE a ella, pese a que impunemente le pi
rateó su logotipo.
liertha despediría a los más de 20 mil Servidores
de la Nación, y los llamó "mapaches electorales".
Para traer de regreso a los que Se Sirvieron de la Na
ción. auténticos gángsters de los comicios.

Peña afirmó que hablar de un pacto con AMLO es ab
surdo.

Sí, sería como j untar el aceite con el agua: un expresi
dente corrupto y saqueador, con un mandatario trans
parente y preocupado por el bienestar popular.
Enrique agregó que como legado dejó las reformas
estructurales.

Tan negativas y perjudiciales, que desaparecieron en
este sexenio

Angélica Rivera reaparecerá en la serie Fama, pa
ra Televisa.
La Gaviota se creó mala Fama al casarse con El Bom

bón Ladrón y aprovecharse del TP01 para constante
mente ir de compras a Europa y EU.
Obrador descarta irse del país al concluir su sexe
nio, "me quedo en México".
Se irá a Palenque, no sin antes que el pueblo man
de al PRIANPRDftlC a la original y auténtica
Chingada.
Ken Solazar comentó que "siempre respetaremos
la soberanía mexicana".

Que se lo diga al Departamento de Estado de USA, que
mucho abusa metiéndose en nuestra política interna.
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Resultados valen
más que mil
calumnias
•

A medida que se acerca la jornada electoral
del 2 de junio se intensifica la guerra de
acusaciones, en un sexenio plagado de
guerra sucia, l'akc news, desmentidos, y
otras argumentaciones que ha intentado
descalificar, opacar, desviar la atención de
temas relevantes para los mexicanos.
Estamos a unos días de que los

ciudadanos decidamos cual será el

proyecto que continuará los próximos seis
años, para Xóchitl Gálvez y la oposición
resulta incomprensible asimilar que
este país ya cambió. Anhelan los jugosos
negocios al ampara del poder público o
ios sueldos privilegiados que durante las
administraciones del PRI y PAN obtenían
unos cuantos; extrañan la extorsión de
empresarios que, a través de acuerdos en
lo obscurito, les permitía enriquecerse a
cambio de violentar las leyes que ahora
tanto "defienden".

Gálvez pretende desviar la atención
de los ternas realmente relevantes para
los mexicanos, quienes queremos de
manera apremiante saber a cambio

de que se aprobaron las reformas
estructurales; cómo es que daban por
quebradas alas empresas del estado como
CFE yPEMEX; por que no se cobraban
impuestos a grandes empresarios; por
que se rescataban empresas privadas en
quiebra y quienes eran los beneficiaros...
solo algunas preguntas que en ci próximo
debate debería de responderla abanderada
de la coalición PAN, PRI y PKD.
Sería extraordinario que la candidatadc

la oposición explicara concretamente cuál
es su proyecto de nación, en que consiste
realmente, si es que existe, porque ahora
dicc que no le cambiará una coma a lo ya
hecho por ci presidente López Obrador,
siendo que al inicio de este sexenio ala
derecha le resultaba inaudito entregar
apoyos económicos a los que menos tienen,
no creyeron que podría haber inversión
pública (porque no alcanzaba el gasto
público) y se requería privatizar todo para
que hubiera "eficiencia". Hoy los resultados
son evidentes, se quedaron con el "ojo
cuadrado", no saben que pasó, ni como a tan
solo unos meses de la transición el país goza
de estabilidad financiera
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¿No le parece curioso?
En un nuevo episodio de sus habituales (y
tramposos) nados sincronizados, Ciro Gómez
Leyva y el periódico Reforma, se han lanzado
contra la ex secretaria de Energía Rocío Nahle.
A través de los micrófonos de Radio Fórmula,
Ciro Gómez Leyva le dio vuelo a un texto que,
curiosamente ayer publicó, en su portada, el
diario Reforma.

Pero la pregunta obligada es: ¿realmente se
trata de un reportaje o, en el peor de los casos,
es una mentira más destinada a empañar a
Rocío Nahle

Pero vayamos por partes, porque el tiempo es
oro: la pieza que aparece en Reforma carece de
todo rigor periodístico.
Le explico por qué: el reportaje tiene como

fundamento apoyarse en datos confiables y
verificables. Y en el cuerpo del reportaje, que
es el mayor de los géneros periodísticos, deben
incluirse testimonios, documentos, fotografías,
videos, análisis y declaraciones de expertos en
el tema que se aborda.
Pero en el texto que Reforma publicó, se

omitieron todos estos elementos. Quizá les
parecieron minucias.
En estricto sentido, no se trata de un

reportaje, sino de un artículo de opinión, que es
el género más subjetivo del periodismo.

Pero le digo más: este artículo de opinión,
disfrazado de reportaje, atropella todas las
normas periodísticas.
El reportero no investiga, no contrasta

la información, y no busca testimonios que
comprueben o confronten su texto.
El escrito está basado en los dichos de un solo
personaje: Arturo Castagné Couturier, un
empresario que, curiosamente, trabajó en la
admi ni stración de los priístas Miguel Alemán
y Fidel Herrera, en Veracruz.
Pero ni a Ciro ni a Reforma les parece
sospechoso. Y, muy campantemente, le lian
puesto los micrófonos a Castagné para que
diga lo que quiera. ¿Y qué dice el empresario?
Que Rocío Nahle tiene un departamento en
Nueva York. Y que ahí hay gato encerrado,
porque a ella no le alcanza para eso con lo que
gana.
El empresario asegura tener pruebas y videos,
pero ni Ciro ni Reforma, le exigen que los
presente. Y dejan que el tipo se ensañe contra
Nahle,

Curiosamente, estos embates contra Rocío
aparecen días antes de que se lleve a cabo el
primer debate por lagubematura de Veracruz,
donde Nahle compite. ¿No le parece curioso?
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Panorama
turbio

La Ciudad de México debe ser

administrada por alguien que entienda
que el servicio público es para servir y no
para servirse de él.
Santiago Taboada recientemente

censuró a la Cuarta Transformación y
actores políticos de Morena. Deben dejar
de usar "Cártel Inmobiliario" y el mote
de "Santiago Taboada", pero vamos,
podrá callarlos a ellos, pero no a todos los
que hemos seguido de cerca el tema.
Mientras Clara Brugada puede

presumir de logros en Iztapalapa,
su contrincante opositor sólo puedo
hacer alarde de Blindar BJ, programa
estrella del panista que, según él, lo
hace merecedor del puesto de jete de
Gobierno.

Lo que pasa es que a Taboada se le
olvidó que Blindar sólo es un proyecto
que formó parte de su gobierno y que,
siendo figura pública, lo personal deja de
serlo y dentro de ello están sus fechorías.
¿Aque Ic tiene miedo Santiago

Taboada?, yo creo que no soporta que

su imagen de puritano redentor se vaya
para abajo, pero es imposible pensar
en Benito Juárez y no ligarlo con la
corrupción.
Y es que el escándalo de Christian Van

Rochrich marcó la pauta para que se
abriera la caja de pandora de ios archivos
secretos de los panistas corruptos de la
BJ.

A mí me gusta hacer memoria y en mi
cabeza está la fotografía de Von Rochrich
vestido como indigente en la garita
intentando cruzar a Estados Unidos en

su calidad de prófugo, la última vez que
inc senté con él, traía un traje Hugo Boss
con unos zapatos Fcrragamo Salvatore y
unas mancuernillas de las que, aseguró,
habían costado lo mismo que su casa.
¡Cómo cambian las cosas!

Meses antes de su detención por
enriquecimiento ilícito formaba parte
del grupo selecto de amigos panistas,
entre los que están Mauricio Tabe, Jorge
Romero, Federico DÓring y Santiago
Torre blanca.

Con esos amigos, ¿para qué quieres
enemigos Taboada?
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Lucha de e<>os
La alcaidía Miguel Hidalgo libra una lucha
de egos entre dos candidatos de la misma
coalición; en una esquina tenemos a
Mauricio Tabc., candidato a la alcaldía por
el PAN y en la otra está Oscar Munguía,
quien está en la planilla de concejales
representando al PRD.
Durante un evento en Parque Lincoln,

con la crema y nata del p¡mismo, Munguía
acudió como dirigente de Asamblea de
Barrios al lugar para acompañar a su gran
amiga, Margarita Zavala; acción que no
le gustó en nada a Tabc, pues hay que
recordar que el perredista pidió licencia a
su cargo como concejal para acompañar
a sus agremiados a una manifestación
dentro del edificio amarillo de la

demarcación que en ese momento era
gobernada por Mauricio.
Y como esta columnista es mordaz, me

voy a permitir recordarles la consigna que
los comerciantes gritaban al interior de
las oficinas centrales, lero, lero por ratero
y por eidero", esto ya que el panista cobra
moches a ios ambulantes para dej arlos

vender en Polanco.

Después de este breve recordatorio,
les contare que durante el discurso
de Tabc el unísono de las voces de los

integrantes de Asamblea de Barrios
mató la voz, con micrófono, del ahora
candidato. Claramente como al panista le
dejaron herido el orgullo y su egq, cuando
mencionó a su planilla de concejales no
mencionó a Munguía.
Pero eso no fue todo, la también

candidata Altagracia Méndez descalificó
la acción hecha por su supuesto amigo
"Osqui"yamodode quedar bien con Tabe
le contó un sin fin de cosas al particular
de Mauricio, Mario Villanueva, mejor
conocido como "Gigo", quien no sólo
reprueba el trabajo del perredista, sino que
blasfema de todo aquel que no lo obedece.
Lo que si es cierto es que mientras

Munguía le movilizó a Margarita más de
200 vecinos, Tabc sólo convocó a unos 50
que cabe señalar, son parte de la estructura
de confianza de la Miguel Hidalgo.
¡Altagracia, si las barbas de tu vecino ves
cortar!
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Sigo pensando en los patriarcasmatriarcas
fundadores de negocios que, al salir de la
parte aguda de la pandemia se encuentran
con un panorama complejo y sin las fuer
zas o la tenacidad que los caracterizó en el
pasado, deciden planear su retirada. Y están
pasando situaciones como éstas:

©
Siguiendo con las historias que se barren
debajo del tapete en ciertas familias por
miedo a perder su papel dentro de la "so
ciedad" o el efecto que tendrfa
en seres cercanos, preten
dientes y demás parientes,
Donnellan y Annino acuñaron
el término llamado "fantasma
de autoridad" que es muy su
gerente y aplicable a negocios,
sobre todo cuando sigue activo
el patriarcafundador.
: He visto casos en donde el
•fundador, hombre visionario
que logró forjar un patrimonio
importante y un grupo de em
presas, llega a una edad avan
zada, y empieza a perder facultades físicas
¿^mentales. Nuestra era ha permitido una
^títa longevidad ya que hay adultos mayo
res activos. Ese fenómeno conlleva su lado
oscuro. En las sociedades modernas ya no
se presentan enfermedades mortales de si
glos pasados. Pero los casos de Alzheimer,
demencia senil, diabetes, son cada vez más
frecuentes.
Estos fantasmas de autoridad son pre

cisamente los que inciden en la mente y
conducta de las siguientes generaciones.
Es posible que el patriarca ya casi no par
ticipe en las operaciones del negocio, que
tenga lagunas mentales, muy lógicas para
su edad e, incluso, ya no se le haga caso en
ciertas órdenes no muy coherentes, pero su
autoridad y liderazgo pasados provocan en
los sucesores un terror a equivocarse, que
es muy nocivo.

Los ejemplos abundan: fui invita
do a una asesoría en un negocio familiar

manejado por dos hermanos. Al llegar a la
recepción, la secretaria me llevó a una ofi
cina con muebles antiguos, papeles orde
nados, pero fechados con muchos años y
en la pared una enorme foto de un señor
ya mayor, vestido de forma austera y un
semblante muy serio. Al entrar el hijo a esa
oficina me indicó que ese lugar era donde
despachaba su padre, el de la foto y que, al
fallecer, ¡hace más de treinta años!, habían
dejado todo tal y como estaba cuando vivía.
Además, me dijo: Salo, usted está aquí por
órdenes de él, ya que nos pidió a mi herma

no y a mí que continuáramos
su obra.
Ese fantasma de autoridad

seguía presente décadas des
pués y uno de los problemas
más serios que encontré es que
la empresa estaba paralizada
ya que los hermanos temían
tomar decisiones clave por te
mor a "faltarle al respeto" a su
padre.
El resultado fue terrible,

ya que jamás pudieron orga
nizarse y aceptar cambiar de

estrategias, tecnología y hacer más profe
sional la empresa de su padre por el temor
a que el patriarca se disgustara en el más
allá. La empresa fracasó y se crearon múl
tiples conflictos entre los hermanos y otros
socios.
En otras instancias, el fundador sigue

vivo, pero ya disminuida su fuerza y capaci
dad, se abstiene a tomar decisiones vitales.
Incluso, el sucesoria) ya aprobado por todos
no toma la estafeta por no faltarle al respeto
al fundador, y no hay cabeza. El apoyo de
profesionistas, psicólogos y un buen proce
so de sucesión son vitales.

La presencia de un padre benefactor, es
tricto, pero justo, ha sido un elemento de
unión. Su declinación causa el efecto del
fantasma de autoridad, ya que se pierde se
guridad y apoyo paternales y hay una pará
lisis que es muy perjudicial.
Es importante tomar medidas para dis

minuir el poder de este fantasma.
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Tener instituciones sólidas es una de las
condiciones necesarias para evolucionar a
ser una economía desarrollada. Yo he argu
mentado mucho sobre la importancia de no
debilitar a las instituciones en nuestro país.
Me preocupa que está semana se aprobó en
el Legislativo una reforma que rompe con
los balances.

O
Una de las funciones más importantes de
las instituciones es lograr un
equilibrio entre los distin
tos grupos de interés en una
sociedad.

Las instituciones protegen a
los ciudadanos de la actuación
del Estado, son un mecanismo
para resolver controversias en
tre particulares, están encarga
das de la seguridad pública y
facilitan el proceso de rendi
ción de cuentas, entre otras
funciones.
Una de las instituciones de

mayor relevancia es el Poder Judicial. Es el
gran árbitro que resuelve controversias en
un país. Para que un árbitro pueda hacer su
labor es muy importante que sea neutral.
Otro factor relevante es que las reglas

del juego sean adecuadas. Esto se refiere
a que las leyes en su diseño estén basadas
en principios claros y adecuados como la
protección de los derechos de propiedad y
evitar que el Estado se extralimite en su ac
tuación frente a los particulares.
Uno de los primeros documentos lega

les en los que se limita el actuar del Estado
frente a los ciudadanos es la Carta Magna,
en Inglaterra. En este documento se esta
blece que nadie está por encima de la ley,
incluido el rey.
Para asegurarse de que el rey no se ex

ceda en el uso de sus facultades, se crea un
Poder Judicial independiente. Su función
original era la de ser un contrapeso al Es
tado y proteger a los ciudadanos.

La iniciativa que se aprobó por ambas
cámaras esta semana no afecta de mane
ra directa la independencia judicial, pero sí
restringe de manera importante su capaci
dad de actuación.

Las nuevas reglas no les permitirán a los
jueces otorgar protección a los ciudadanos
y a las empresas ante ciertas acciones del
Estado. Es decir, son cambios a las reglas
que limitan la actuación del Poder Judicial
en perjuicio de los particulares.

Son tres grandes cambios. El primero es
que se limita el otorgamiento de las sus

pensiones en dos supuestos. Lo
que implica es que al presentar
el amparo el juez no podrá de
cir que no aplica una regla o un
acto de gobierno.
El momento en el que se

podrá otorgar la suspensión es
hasta que se resuelva el juicio.
Este cambio vuelve no efectivo
el amparo. No sirve de mucho
que dos años después de ini
ciado un juicio me den la razón
cuando el daño se hizo desde
el comienzo.

El segundo es que elinjjnan la posibi
lidad de otorgar efectos generales a un
amparo. Esto implica que el beneficio es
únicamente para quien inicia el juicio y no
para todos a quienes afecta. Este cambio
vuelve costoso e inoperante, porque todos
los afectados se tendrían que amparar.

El tercero es negarlo por perjuicio al in
terés social o que contravenga disposiciones
de orden público. Con esta excepción, el go
bierno puede justificar así sus actos de auto
ridad, sin haber un mecanismo de defensa.

©
Muy preocupante para los ciudadanos y
para el sector privado lo que sucedió. Una
ley que promueve reglas que rompen con
los equilibrios y que crea condiciones para
un Estado autoritario. Del lado económi

co seguramente tendrá consecuencias
adversas.
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La incertidumbre
Nissan quedó rezagado en
la carrera de los vehículos

eléctricos ante la competencia.

La semana pasada, en el casca
rón de una fábrica que Nissan
insiste en que producirá ba
terías de estado sólido para
2028, un ejecutivo del grupo

automotriz respondió al escepticismo
sobre la incipiente tecnología de las em
presas que, según él, se aferran al pasado.
"Todos los proveedores de baterías

quieren seguir disfrutando de las bate
rías de tipo líquido que tienen ahora. Ya
hicieron una gran inversión, por lo que
no solo CATL, sino todos los proveedores
de baterías no se muestran muy positivos
todavía con respecto al estado sólido",
dijo el ejecutivo japonés.
Respondía a las afirmaciones que hizo

recientemente el fundador y director
ejecutivo de CATL, la compañía china
que domina la industria de baterías para
vehículos eléctricos, de que las tan pu
blicitadas baterías de estado sólido no
funcionaban lo suficientemente bien,
carecían de durabilidad y todavía tenían
problemas de seguridad.
No es una crítica que los grupos

automotrices japoneses tomen a la lige
ra. Toyota lideró la investigación sobre
baterías de estado sólido y podrían ser
el deus ex machina que transforme las
perspectivas de crecimiento de los fabri
cantes automotrices japoneses.
Esa es la razón por la que los inver

sionistas y los fabricantes de baterías
tradicionales están atentos, como halco
nes, a detectar señales de que las com
pañías puedan cumplir las afirmaciones
de que podrán comercializar la tecnología
en los próximos años. Toyota apun
ta a 2027, Nissan el año siguiente y Honda
a finales de la década.
La incertidumbre sobre cómo se de

sarrolla exactamente la tecnología es
completamente normal. El problema
para Nissan es hasta qué punto podría
necesitar este avance.
Nissan pasa por dificultades, ya que se

quedaron rezagados en la carrera de los
vehículos eléctricos y carece de la escala
necesaria para competir a nivel mundial.
Eso podría cambiar si Nissan lograra

cumplir sus ambiciones de baterías de
estado sólido, pero que gran parte de la
narrativa dependa de ese avance pare
ce arriesgado. Después de todo, ningún
fabricante de automóviles ha podido lo
grar todavía una producción en masa
y la fábrica de baterías de estado sólido
de Nissan sigue albergando esperanzas
más que maquinaria real.
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El nueve de mayo Banxico
tendrá que tomar una decisión difícil
El banco central debe de mantener la tasa de interés en los niveles actuales.
El próximo nueve de mayo, la reunión de

política monetaria, que habitualmen
te tiene el Banco de México (Banxico);
en esta se tendrá que tomar la decisión
de qué hacer con la tasa de interés de

referencia, solo para recordarle al lector, Banxico
empezó a subir las tasas de interés desde 2021 para

contrarrestar los efectos perniciosos de la inflación,
y de esta manera combatirla; la tasa subió desde
4% hasta 11.25%. El pasado mes de marzo, el banco
central mexicano decidió bajar un cuarto de punto la
tasa de referencia, dejándola en 11%, y el próximo
nueve de mayo tendrá que decidir nuevamente si la
deja ahí o mantiene el proceso de reducción.
El día de ayer salieron los datos de la inflación de

la primera quincena de abril, estos no fueron bue
nos, ya que hubo un rebote de 4.37% anterior hasta
4.63% en la inflación nominal; la inflación subyacente
apenas bajó de 4.41% a 4.39%.
La decisión para Banxico es bastante difícil, por

un lado si nada más vemos el factor inflacionario, lo
que debería de hacer nuestro banco central es man
tener la tasa en los niveles actuales; sin embargo, si
vemos el lado macroeconómico, pues obviamente la
economía mexicana requiere que las tasas de interés
disminuyan con objeto de apresurar el crecimiento.

Tenemos que ver que en el mes de enero la econo
mía creció menos de 1%, febrero estuvo bien con
1.6%, pero yo creo que el trimestre —en términos
generales— nos va a marcar un crecimiento por deba
jo de 2%, mismo que no considero bueno, deberíamos
de tratar de crecer más.
Yo sé que Banxico siempre ha sido bastante pru

dente en este ejercicio, pero me atrevo a pensar que
sí me gustaría que la tasa bajara nuevamente un
cuarto de punto en mayo, y la razón para sugerir lo
anterior es que México no tiene por qué pagar una
tasa real tan alta. Si la tasa es de 11% y la inflación
está en 4.63%, esto quiere decir que la tasa real es de
6.37%, que sin duda resulta ser para una moneda la
más alta en el mundo. Además, también el hecho de
tener un tipo de cambio tan fuerte no nos beneficia
en nada; todo el año, menos este último mes, nuestra
moneda ha cotizado por debajo de los 17 pesos por
dólar, y fue únicamente en abril cuando los mercados
se espantaron porque el conflicto en Medio Oriente
podría escalarse, debido a la actitud beligerante de
Israel en contra de Irán, por lo que nuestra moneda
se depreció ligeramente, pero sigue estando bastante
fuerte —sobre niveles de 17.20 pesos por dólar—,
entonces el bajar a 10.75 no sería mala idea.
No creo que Banxico siga mi recomendación, pero

eso es lo que pienso.
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Tequesquitengo: Un paraíso
en riesgo por la negligencia
y la falta de innovación
El Lago de Tequesquitengo. situado en el corazón de
Morelos. ha sido desde hace décadas un refugio para
los habitantes de la Ciudad de México que buscan es
capar del estrés citadino y disfrutar de la naturaleza.
Sin embargo, detrás de su aparente tranquilidad y be
lleza, Tequesquitengo enfrenta una crisis ambiental
que amenaza su existencia y la salud de miles de visi
tantes y residentes locales.

Uno de los problemas más graves es la gestión ina
decuada de los desechos orgánicos. La mayoría de los
establecimientos alrededor del lago, incluyendo res
taurantes y clubes como el Club Náutico, dependen de
fosas sépticas para el manejo de sus aguas residuales.
Este método, aunque común, es profundamente inefi
caz en áreas de alta densidad turística y residencial
como Tequesquitengo. Las fosas sépticas, al no ser
mantenidas adecuadamente se saturan y eventual
mente desbordan, llevando aguas residuales directa
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mente al lago o a zonas
cercanas, contaminan

do el suelo y las aguas
subterráneas.

El Club Náutico, por
ejemplo, ha visto cómo
su planta de tratamiento
ha colapsado bajo el pe
so del abuso y la falta de
mantenimiento, resul
tando en que las aguas negras no solo contaminen el
lago, sino que también creen un problema de salud
pública. Esta situación se repite en muchos otros pun
tos alrededor del lago, donde la falta de supervisión y
control por parte de las autoridades ha permitido que
esta práctica continúe sin restricciones.

Frente a esta problemática ambiental, existen tec
nologías sostenibles que podrían marcar la diferencia.
Una de estas son los biodigestores, sistemas que tra
tan los desechos orgánicos y los convierten en biogás
y biofertilizante. Los biodigestores no solo ofrecen
una solución más ecológica para el manejo de resi
duos, sino que también generan productos útiles que
pueden ser empleados para la generación de energia y
la agricultura, respectivamente.

Implementar biodigestores alrededor del Lago de
Tequesquitengo podría transformar radicalmente la
manera en que se manejan los residuos, reduciendo
significativamente la contaminación del agua y mejo
rando la calidad del ambiente en la región. Además,
los biodigestores representan una oportunidad eco
nómica para los negocios locales, que podrían utilizar
el biogás como fuente de energía y el biofertilizante
para mejorar la productividad de los suelos locales.

Las autoridades, en conjunto con los empresarios y
la comunidad local, tomen cartas en el asunto para
preservar Tequesquitengo. La implementación de
biodigestores, por ejemplo, y la renovación de las in
fraestructuras de tratamiento de aguas residuales de
ben ser prioridad para que no continúe en vías de ser
un vertedero tóxico sin retorno.

tadaguilargallego

Fecha: 27/04/2024

Página: 16

Area cm2: 243

2 / 2

Columnas Económicas

Daniel Aguilar

Costo: 6,942

Página 6 de 11



Tres nuevas necesidades de
los clientes de la industria
financiera
El dinamismo que existe en los mercados financie
ros internacionales y locales impulsa que las perso
nas en México tengan nuevos intereses y consultas
sobre el entorno económico y productos financie
ros. Lo anterior se refleja en 3 nuevas formas sobre
cómo las personas buscan en internet.

La primera de ellas es que las personas amplían
sus redes de búsqueda para estar completamente
informados sobre el contexto que mueve la aguja
económica del país. Por ejemplo, del 17 al 23 de
marzo, las búsquedas relacionadas al término 'tasa
de interés' tuvieron su pico máximo en los últimos
12 meses, de acuerdo con Google Trends. Esto quiere
decir que un número considerable de interna utas se
dio a la tarea de buscar temas o noticias relaciona
das a dicho término. Pero es más interesante cuan
do relacionamos ese crecimiento con el contexto

económico del país, pues fue el 21 de marzo cuando
el Banco de México anunció el primer recorte de las
tasas de interés en tres años.

Un comportamiento similar se ve reflejado con
la palabra 'inflación'. La búsqueda de este indicador
económico aumentó +50% en México en los últi

mos dos años, comparado con el lapso anterior (del
1/04/2020 hasta el 10/04/2022).

Definitivamente, las y los mexicanos tenemos
un mayor interés por las noticias que atañen a la
realidad económica actual.

En segundo lugar, vivimos una realidad en donde

las personas buscan que los productos y servicios
cumplan necesidades muy particulares, lo que em
pujó que 15% de las miles de millones de búsquedas
que se hacen todos los días en Google jamás se ha
yan realizado antes. Por ejemplo, las consultas de
seguro para mascotas1 aumentaron +35% en los úl
timos cinco años. Cuando lo contrastamos con pala
bras más genéricas como 'seguro', que creció 25% en
el mismo periodo, podemos observar que las bús
quedas relacionadas a necesidades específicas tu
vieron un aumento exponencial en años recientes.

El tercer planteamiento se relaciona al interés
en productos financieros que apuntan a alcanzar
una mayor incertidumbre económica futura. Esto
lo podemos ver con las búsquedas de términos co
mo 'cetes', 'cetes directo', 'seguro de vida' o 'fondo
de ahorro', mismos que registraron un récord de
búsquedas en México en 2023.

Es un imperativo que el sector financiero pueda
comprender el razonamiento que hay detrás del
comportamiento de sus clientes a través de las bús
quedas que realizan. Apoyados de elementos como
la first party data, información que los clientes de
ciden brindar a las empresas, y la integración de
soluciones de marketing digital que son impulsa
das por IA; las organizaciones pueden generar rela
ciones sostenibles en el corto, mediano y largo pla
zo, al tiempo que potencian la creación de oportu
nidades para capitalizar el interés de las personas.
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MEXICO SA
Van Pensiones del Bienestar . / SON; cancerberos,
al acecho Derecha histérica y furiosa
CARLOS FERNANDEZVEGA

EL FONDO DE Pensiones para el
Bienestar va: a pesar de la guerra de
la oposición para favorecer a los ba
rones financieros, de la histérica pro
paganda sucia de la derecha ("¡te van

a robar tus ahorros!... ¡el gobierno te los quiere
quitar!") y las zancadillas de no pocos "repre
sentantes populares" de la derecha, la reforma
presidencial en esa materia pasó la segunda y
última aduana legislativa, el Senado de la Repú
blica, y, tentativamente, a partir del próximo l3
de julio comenzaría el pago a los beneficiarios

DESDE LUEGO, HABRÁ que esperar la re
acción del cancerbero de la minoría rapaz, el
Poder Judicial, que para tal fin siempre tiene
los dientes muy bien afilados, a grado tal que el
propio presidente López Obrador ha advertido
sobre la posibilidad de que, "por alguna causa",
la Suprema Corte de Justicia de la Nación "pue
da invalidar" la ley que habilita el citado fondo,
de tal suerte que existe "el riesgo de que la de
claren inconstitucional, sin fundamento, porque
la Corte y todo el Poder Judicial, con honrosas
excepciones, están al servicio de las minorías.
Veremos qué actitud asumen", porque "la mayor
parte son como empleados de los potentados".

APROBADA DICHA INICIATIVA (70 votos a
favor, 43 en contra y dos abstenciones), y ya en
operación el Fondo de Pensiones para el Bien
estar, se estima que entre 26 y 28 millones de
mexicanos serán beneficiadas con las modifica
ciones aprobadas por el Legislativo, de tal suerte
que los trabajadores recibirán 100 por ciento de
sus salarios al momento de retirarse.

AYER, DURANTE LA mañanera, López Obra
dor lo explicó así: "vamos a tratar este asunto
el 1" de mayo, que ese fue mi compromiso desde
que estuve con los trabajadores en Río Blanco, el
7 de enero; ofrecí lo del Fondo de Pensiones para
el Bienestar. Entonces, el 1" de mayo, Día del
Trabajo, vamos a presentarlo y se va a informar
sobre el procedimiento, cómo un trabajador,
que se va a jubilar con las leyes anteriores y que
va a recibir menos, cómo se le va a compensar
con el Fondo de Pensiones del Bienestar. Nos va
a llevar algún tiempo, yo espero que en un mes,
el 1" de julio, si podemos, esté cobrando su com
pensación el primer trabajador y a partir de ahí
ya hacia adelante. Ese es mi plan".

QUIENES DEBEN ESTAR locos de contentos
son los "administradores" de los fondos de re
tiro, los verdaderos ladrones del ahorro de los

trabajadores, en un negocio como siempre a
costillas de terceros que Ernesto Zedillo y Feli
pe Calderón armaron y entregaron a la minoría
rapaz, es decir, a los de siempre, quienes desde
2020 debieron entregar al Instituto Mexicano
del Seguro Social alrededor de 41 mil millones
de pesos por concepto de cuentas no reclamadas
durante una década, pertenecientes a trabajado
res de 70 años y más.

A LO LARGO de cuatro años esos barones die
ron largas y más largas, utilizaron todo tipo de
pretexto, pusieron a trabajar a sus respectivos
ejércitos de leguleyos y lo evitaron (sólo entrega
ron 2 centavos de cada peso exigido), pero con
la nueva ley que crea el Fondo de Pensiones del
Bienestar se les acabó el festín.

DÍAS ATRÁS, EL director general del IMSS,
Zoé Robledo, detalló de qué se trata: el número
de cuentas no reclamadas (luego de 10 años) que
debe entregar a esa institución suma 259 mil
945, mismas que acumulan un monto de 41 mil
541 millones de pesos. Esta es la cantidad que
los dueños de las 10 Afore en operación desde el
año 2020 están obligados a depositar en el Se
guro Social, pero en los hechos de ese total sólo
han entregado 946 millones 176 mil 804 pesos,
es decir, apenas 2 por ciento de lo que la ley los
obliga. Lo demás lo jinetean a su favor.

PARA DAR UNA idea de qué se trata, México
SA hizo el siguiente ejercicio: sólo invertidos en
Certificados de la Tesorería de la Federación
(Cetes) y con las altísimas tasas de interés pre
valecientes, esos 41 mil 541 millones de pesos
generan un rendimiento anual cercano a 4 mil
673 millones de pesos (sólo en 2023), que fueron
a parar no a las cuentas de los trabajadores, sino
a las chequeras de los dueños de las Afore.

¿Y A QUIÉNES defendieron los histéricos cuan
energúmenos "representantes populares" de
la derecha? Pues a verdaderos ladrones, como
el esperpéntico Ricardo Salinas Pliego, Carlos
Hank Rhon (hijo de El Profesor), el omnipresen
te Carlos Slim (Inbursa), y las familias Bailleres
yCoppel.

Las rebanadas del pastel

MAÑANA, SEGUNDO "DEBATE" presidencial
en el que sólo se esperan más agresiones, insul
tos y conexos. Entonces, si la autoridad electoral
y los propios candidatos no elevan el nivel, mejor
ahórrense el gasto.
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A Las 10 Afore que operan en México sólo han obLiga, señaló Zoé Robledo, director del IMSS.
Foto Presidenciaentregado 2 por ciento de Lo que La Ley Los
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Costo: 44,517
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Cartones

Camacho

Costo: 50,127
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Costo: 27,450
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Cartones
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Costo: 13,348
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Cartones

El fisgòn

Costo: 15,604
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Cartones
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Costo: 17,919
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Cartones

Gregorio

Costo: 16,781

Página 10 de 14 Índice



Fecha: 27/04/2024

Página: 20

Area cm2: 103

1 / 1

Cartones

Solís

Costo: 7,324
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Cartones

Alarcòn

Costo: 8,584
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Cartones
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Costo: 7,755
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Costo: 4,408
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LA OTRA TERAPIA DE CONVERSION'
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